
Услуги  
не лечатся
Коммерческим доходам 
госклиник мешает 
нагрузка и законы

Платные услуги приносят госу
дарственным медицинским учре
ждениям в среднем в восемь раз 
меньше средств, чем они получа
ют по программе ОМС и из других 
бюджетных источников, выяснил 
Vademecum. Увеличить доход от 
коммерческой деятельности гос
клиникам мешают объемы госу
дарственного задания и отсутст
вие понятной нормативной базы. 

Свое исследование (есть у “Ъ“) ана-
литический центр Vademecum про-
вел на основе отчета Федерального 
казначейства России об исполнении 
плана финансово-хозяйственной де-
ятельности за 2016 год. Была изуче-
на деятельность 250 работающих со 
взрослыми и детьми многопрофиль-
ных учреждений, которые подведом-
ственны региональным департамен-
там и министерствам. Как подсчи-
тал Vademecum, у 100 крупнейших 
по объему платных услуг государст-
венных медучреждений в прошлом 
году общая коммерческая выручка 
составила 16,3 млрд руб. Это в сред-
нем в восемь раз меньше, чем все они 
получили из системы ОМС и бюдже-
тов разного уровня — 138 млрд руб. 
Так, например, столичная город-
ская клиническая больница №1 им. 
Н. И. Пирогова получила от платных 
услуг 426 млн руб. (см. таблицу) при 
суммарном объеме поступлений по 
ОМС и субсидий 2,9 млрд руб. Лиде-
ром по объему коммерческих услуг 
стала городская клиническая боль-
ница имени М. Е. Жадкевича (Мо-
сква) — 1,81 млрд руб.

По данным Vademecum, средняя 
выручка от платных услуг большин-
ства госклиник составляет 112 млн 
руб., 46 учреждений заработали ме-
нее 100 млн руб. Аналитики цент-
ра отмечают существенную разни-
цу между оборотами государствен-
ных и частных медучреждений. Так, 
вошедшие в первую сотню 22 мос-
ковские больницы в 2016 году вме-
сте выручили 6,7 млрд руб., тогда как 
выручка принадлежащей АФК «Сис-
тема» ГК «Медси» за этот период была 
9,4 млрд руб. (21 клиника в Москве, 9 
клиник в регионах). 
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Со скоростью сметы
В проекте железнодорожного коридора «Евразия» появились первые триллионы 

Планы России по развитию высокоско
ростного железнодорожного сообщения 
резко расширились. Как выяснил ”Ъ“, ги
гантский проект коридора «Евразия» уже 
не просто красивая идея — у него появи
лось детальное предТЭО. ВСМ Москва—
Казань, наиболее проработанный участок 
коридора, станет частью линии от Бер
лина до Урумчи, 2,4 тыс. км по РФ мож
но будет проехать за девять с половиной 
часов. К 2050 году по «Евразии» плани
руется перевозить 20 млн тонн грузов 
и почти 37 млн пассажиров в год. Но на 
это нужно почти 8 трлн руб., из которых 
3,6 трлн стоит российская часть проекта. 
Ясности с инвесторами пока нет, но, по 
данным ”Ъ“, частные средства на проект 
будет собирать в том числе инфраструк
турный фонд, который осенью планиру
ют учредить Российское инвестиционное 
агентство и бельгийская AtlasInvest.

Сегодня в Минтрансе должно состояться 
совещание, где будет обсуждаться предвари-
тельное технико-экономическое обоснова-
ние (предТЭО) высокоскоростного железно-
дорожного коридора «Евразия» (Пекин—Мо-
сква—ЕС). Он предполагает перевозку и пас-
сажиров и грузов и включит в себя проект 
высокоскоростной магистрали (ВСМ) Мо-
сква—Казань, обсуждаемый с 2013 года.

Последний до сих пор предусматривал 
только перевозку пассажиров, оценивался 
в 1,3–1,43 трлн руб. и должен быть реализован 
через концессию на 40 лет. Пассажиропоток 
ожидался на уровне 16 млн человек в 2025 году 
и 23,7 млн человек в 2050 году. Вопрос об орга-
низации на ВСМ грузовых перевозок был под-
нят еще в 2015 году. В интервью 

”
Ъ“ 30 мая гла-

ва ОАО РЖД Олег Белозеров утверждал, что гру-
зовое движение на ВСМ «точно будет», но зало-
жат ли его в исходную модель, станет понятно 
летом. Параллельно с 2014 года шло обсужде-
ние проекта Евразийского высокоскоростного 
транспортного коридора Москва—Пекин сто-
имостью 7 трлн руб., однако детально проект 
не прорабатывался. Как выяснил 

”
Ъ“, первый 

вице-премьер Игорь Шувалов поручил занять-
ся вопросом 10 июля. После этого ОАО РЖД 
и подготовило предТЭО ВСМ «Евразия».

«Евразия» должна пройти от Берлина 
к Урумчи (КНР) через Польшу, Белоруссию, 
Россию и Казахстан. Рассматривались не-
сколько вариантов, в том числе через Си-
бирь, но приоритетным выбран маршрут че-
рез Казахстан, в рамках которого на Россию 
приходится 44,3% ВСМ (2,37 тыс. км). Рос-
сийский участок можно будет преодолеть за 

9,5 часа, в целом участок Брест (Белоруссия)—
Достык (Казахстан) — за 19,5 часа. Средняя 
скорость движения составит 250 км/ч.

ВСМ Москва—Казань остается старто-
вым проектом. По графику ее строительство 
должно начаться в 2018 году и завершиться 
в 2023 году открытием пассажирского дви-
жения. Параллельно в 2020 году начнется 
строительство участков Казань—Екатерин-
бург и Золотая Сопка—Достык. В 2021 го-
ду запустят строительство ВСМ на участках 
Берлин—Брест, Брест—Красное и Екатерин-
бург—Челябинск. Последними, в 2023 году, 

будут начаты отрезки Красное—Москва, Че-
лябинск—Золотая Сопка и Достык—Урум-
чи. В 2026 году планируется запустить грузо-
вой транзит.

Плановая выручка «Евразии» в 2050 го-
ду — 2,77 трлн руб. (для сравнения: выруч-
ка ОАО РЖД по МСФО в 2016 году состави-
ла 2,13 трлн руб.). Наибольшую часть дохо-
дов должны генерировать грузовые перевоз-
ки, которые достигнут 11,9 млн тонн (выруч-
ка — 797 млрд руб.) в год к 2050 году. 
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Правительство 
предпочитает бриллианты
Новая реформа гранильной отрасли  
добавит проблем АЛРОСА

Как стало известно ”Ъ“, Минфин под
готовил «дорожную карту» развития 
 алмазнобриллиантовой отрасли, кото
рая может стать одной из крупнейших 
реформ в ее истории. Речь, в частности, 
идет о серьезном смягчении госрегули
рования и снижении налоговой нагруз
ки на российских огранщиков, а так
же о расширении их доступа к сырью. 
 АЛРОСА это грозит пересмотром сбыто
вой и инвестиционной политики, а также 
дополнительной финансовой нагрузкой. 
Эксперты считают, что момент для ре
форм выбран не слишком удачно с уче
том возможного падения будущих дохо
дов АЛРОСА изза аварии на подземном 
руднике «Мир».

О том, что Минфин подготовил план ме-
роприятий по развитию алмазограниль-
ной отрасли в РФ, 

”
Ъ“ рассказали два участ-

ника рынка и подтвердил федеральный чи-
новник. По словам одного из них, комплекс 
мер направлен «на повышение конкуренто-
способности российской гранильной отра-
сли и привлечение новых инвесторов». «Это 

может стать одним из важнейших этапов ли-
берализации отечественного рынка драг-
камней»,— отметил собеседник 

”
Ъ“, доба-

вив, что план рассчитан до февраля 2018 го-
да и содержит около 30 пунктов.

Окончательное решение по реализации от-
дельных мер господдержки будет принимать-
ся на уровне правительства после детального 
доклада по каждому из них. Источник в Мин-
фине подтвердил 

”
Ъ“ факт подготовки доку-

мента, который сейчас находится на межве-
домственном согласовании. От официальных 
комментариев в министерстве отказались.

Один из ключевых пунктов плана — выде-
ление на внутренний рынок дополнительно-
го сырья (не менее 10% добываемых алмазов 
востребованных категорий) под обязательст-
ва обрабатывать его в стране. Это, по мнению 
авторов, привлечет в отрасль инвестиции, но 
потребует изменения сбытовой политики АЛ-
РОСА. Сейчас российские огранщики покупа-
ют сырье на общих основаниях с нерезиден-
тами в рамках программы ALROSA Alliance.
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Один в боли не воин
Биньямин Нетаньяху приехал  
к Владимиру Путину искать защиты от Ирана

23 августа президент России Владимир 
Путин в Сочи провел сразу три между
народных встречи. Специальный кор
респондент ”Ъ“ Андрей  Колесников 
 отмечает, что с настоящей болью 
к  нему приехал только один человек: 
премьерминистр Израиля Биньямин 
Нетаньяху. И Владимир Путин пытался 
эту боль унять.

Владимир Путин в Сочи решил за один 
день рассчитаться сразу со всеми текущи-
ми внешними долгами: то есть он встретил-
ся с премьер-министром Израиля Биньями-
ном Нетаньяху, госсекретарем Ватикана Пь-
етро Паролином и президентом Армении 
Сержем Саргсяном.

Биньямин Нетаньяху не в первый раз 
в Сочи (и уж не в последний), и относятся 
к нему с необходимым уважением, иначе 
наш сам по себе литерный борт из Москвы 
не кружил бы минут сорок над Черным мо-
рем в ожидании, пока приземлится премь-
ер-министр Израиля.

Интересно, что не было случая, чтобы, 
встретившись, лидеры в Сочинской рези-
денции не здоровались бы в присутствии 
камер и на самом деле исключительно для 

них. Снимок здоровающихся лидеров — не-
умолимая часть международного протокола.

И вот Владимир Путин и Биньямин Нета-
ньяху, встретившись в представительском 
кабинете, не пожали друг другу руки. Это, 
надо сказать, произвело впечатление и по-
зволило сразу сделать довольно-таки дале-
коидущие выводы. Действительно, пово-
дов здороваться сейчас у Владимира Пути-
на и Биньямина Нетаньяху ведь нет. Россия, 
своими действиями поощряя Башара Асада, 
в том числе и к более тесному и откровенно-
му сотрудничеству с Ираном, делает все, что-
бы Израиль не мог позволить себе считать 
российского лидера рукопожатным…

На самом деле они хотели, конечно, по-
здороваться, но в какой-то момент между 
ними и фотографами с операторами, для ко-
торых все это было предназначено, стеной 
встали замешкавшиеся члены делегаций, 
которые и сделали это рукопожатие бессмы-
сленным: зафиксировать его было невоз-
можно, а для души Владимир Путин и Би-
ньямин Нетаньяху здоровались еще на ули-
це, около машины…
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Для проекта ВСМ «Евразия» 
придется не только искать 
инвесторов с более $130 млрд, 
но и разрабатывать совершенно 
новые поезда  ФОТО REUTERS
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В правительстве обсуждают вве-
дение обязательного страхова-
ния строительно-монтажных ри-
сков (СМР) застройщиков. Таким 
образом власти планируют пе-
реложить на страховщиков воз-
мещение ущерба пострадавшим 
от скрытых дефектов зданий. 
Практика возмещения затрат 
на страхование при капиталь-
ном строительстве известна рын-
ку — с конца 1990-х до 2014 года 
СМР прочно держались в сме-
те госстроек. Однако затем влас-
ти решили, что такой механизм 
неэффективен, и страховщи-
ки лишились рынка с миллиард-
ными сборами. Возврат стра-
хования строительных рисков 
в повестку дня может объяснять-
ся желанием чиновников под-
нять позиции регионов в рейтин-
ге Doing Business и планируемой 
в Москве реновацией.

Как заявил вчера на конференции 

”
Ъ“ «Новое слово в градостроительст-

ве» заместитель главы Минстроя Ни-
кита Стасишин, обсуждается введе-

ние страхового покрытия СМР для 
возводимых зданий. По его словам, 
инициатива принадлежит «субъек-
там РФ». Днем ранее департамент 
градостроительной политики Мо-
сквы распространил со ссылкой на 
слова его главы Сергея Левкина со-
общение о введении обязательного 
страхования для застройщиков для 
создания гарантий «выплат людям, 
пострадавшим из-за скрытых дефек-
тов здания, которые появились по 
вине строителей, проектировщиков 
или изыскателей». Господин Левкин 
рассказал, что профильные специа-
листы изучили рейтинг Всемирного 
банка Doing Business, в котором оце-
ниваются 189 стран по количеству, 
срокам и уровню контроля качест-
ва в строительстве. «По результатам 
изучения практик стран, входящих 
в рейтинг, в России выявлена мень-
шая обеспеченность гарантий иму-
щественной ответственности строи-
тельных организаций. По этой при-
чине мы совместно с Минстроем Рос-
сии, ассоциациями НОПРИЗ и НОС-
ТРОЙ рассматриваем возможность 

создания института обязательного 
страхования ответственности в слу-
чае выявления скрытых дефектов 
здания»,— приводятся его слова в 
сообщении.

Любопытно, что в Минстрое на 
официальный запрос 

”
Ъ“ ответили, 

что обсуждения с ведомством по это-
му поводу не ведутся. При этом в ми-
нистерстве добавили, что «данная 
инициатива не связана с жилищ-
ным строительством и фондом за-
щиты дольщиков». В Национальном 
объединении саморегулируемых 
организаций в строительстве (НОС-
ТРОЙ) не стали комментировать со-
общение департамента градостро-
ительной политики Москвы. Отме-
тим, что сами строительные СРО 
уже формируют де-факто страховой 
механизм покрытия строительных 
рисков — они обязаны отчислять 
средства в компенсационные фон-
ды, на случай если компания, стро-
ившая объект, к моменту возникно-
вения претензий к ее работе ушла с 
рынка. СРО успели накопить в этих 
фондах более 100 млрд руб., однако 

выплаты из них были единичными, 
а сами фонды на треть были потеря-
ны в банках с отозванными лицензи-
ями (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля).

Практика же страхования СМР (в 
том числе за счет бюджета) существо-
вала в РФ с конца 1990-х до 2014 года. 
В сметных расчетах до 1% от сметы 
выделялось на страхование. В 2013 
году объем этого рынка составлял 
около 38 млрд руб., 80% рынка при-
ходилось на страхование строитель-
ства за счет бюджета и финансиро-
вания от госкорпораций. Однако к 
лету 2014 года правительство сочло 
расходы на страхование избыточны-
ми, запретив учитывать их в сметах 
и оставив заказчикам право страхо-
вать объекты только за счет собст-
венных средств подрядчика (см. 

”
Ъ“ 

от 7 июля 2014 года). Таким образом, 
компании лишились гарантиро-
ванных ежегодных сборов в разме-
ре 30 млрд руб. Пострадал и один из 
крупнейших нишевых игроков это-
го рынка — компания «Гефест» (вхо-
дила в топ-70 со сборами 1,1 млрд 
руб. по итогам девяти месяцев 2015 

года; например, по объектам сочин-
ских Игр «Гефест» выплатил более 
820 млн руб.). Страховщик лишился 
лицензии, поскольку не успел пере-
ориентировать бизнес.

«На большинстве цивилизован-
ных рынков дают время на пере-
стройку бизнеса, нам его не дали»,— 
говорит учредитель и бывший руко-
водитель «Гефеста», ныне завкафе-
дрой финансов и страхования РАН-
ХиГС, советник президента Санкт-
Петербургской международной то-
варной биржи Александр Миллер-
ман. «Возвращать механизм страхо-
вания в качестве защиты рисков при 
строительстве, безусловно, нужно,— 
заявил он 

”
Ъ“,— и реновация может 

послужить хорошим поводом. Это 
цивилизованный рыночный способ 
возмещения ущерба от СМР». Детали 
предстоящей инициативы — сроки 
ее введения, страховые суммы, тари-
фикация — пока неизвестны.

Татьяна Гришина,  
Халиль Аминов,  
Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Страховщиков вернут на стройки
для оплаты ущерба от скрытых дефектов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,7

процента составил уровень годовой инфляции по состоянию на 21 августа 2017 года, следует из 
сводки Росстата о недельной динамике потребительских цен. За неделю с 15 по 21 августа цены не измени-
лись — после трех недель сезонного снижения на 0,1%. Плодоовощная продукция подешевела на 3,6%; яйца, 
сахар и гречка — на 0,7–0,8%; молоко, пшено и вермишель — на 0,2–0,4%. На другие продукты цены в среднем 
выросли на 0,1–0,2%. В июле недельные оценки Росстата показывали инфляцию 0,3% за месяц, хотя оконча-
тельная цифра (основанная на широкой корзине) составила 0,1%. Вероятно, что дефляция продолжится. 
В Минэкономики считают, что в августе она составит 0,3–0,5%, а годовая инфляция снизится до 3,3–3,6%.

РЫНОК ТРУДА 

Теневая занятость  
вновь растет

Доля неформальной трудовой де-
ятельности в России за последний 
год выросла, следует из опроса 
Центра социально-политического 
мониторинга Института общест-
венных наук РАНХиГС. Согласно 
полученным данным, в теневую 
экономику сейчас вовлечены 
33 млн работников, или 44,8% от 
занятого населения. Максимальное 
значение в 45,1% было зафикси-
ровано в 2006 году, в докризисном 
2013-м показатель находился на 
уровне 44,5%, в 2016-м снизился 
до 40,3%. Как следует из опроса 
(проведен в июне 2017 года среди 
1,6 тыс. человек в 35 субъектах 
РФ), искать скрытый от государства 
заработок людей вынуждает стрем-
ление компенсировать снижение 
своего дохода и «недостаточность 
предложений официального трудоу-
стройства с достойной оплатой».

Оживление теневого сектора 
авторы исследования объясняют 
прежде всего ростом неоформлен-

ной дополнительной занятости 
граждан. За последний год число 
работников, имеющих неофици-
альный дополнительный заработок, 
выросло с 30,4% до 35,5%. При 
этом рекордных 13,5% достигла 
доля работников, занятых неофи-
циально на основной работе. Доля 
получающих зарплату в конверте 
не снижается. В целом о неофор-
мленной работе или о зарплатах 
в конверте сообщили 31,4% 
работников — это примерно 23 млн 
человек (в 2016 году — 28,8%).

Менее всего стремятся к офор-
млению своих трудовых отношений 
самозанятые граждане — большин-
ство (62%) трудится без офици-
ального оформления. Властям не 
удается стимулировать работающих 
граждан выйти из тени, а предлага-
емые меры, в частности принятие 
закона о самозанятых или расши-
рение безналичной формы расчета, 
не принесли должного эффекта, 
констатируют в РАНХиГС. Напом-
ним, согласно данным Счетной 
палаты, за первое полугодие 2017 
года в стране зарегистрировалось 
лишь 213 самозанятых.

Опрос показал: для граждан 
важнее уровень оплаты труда и 
наличие работы, а не официальное 
оформление. За год снизилась 
доля тех, кто выбирает работу 
исключительно с официальным 
оформлением — с 67,7% в 2016 
году до 52,4% в 2017 году. Доля ра-
ботников, для которых статус заня-
тости не имеет значения, наоборот, 
выросла с 26,7% до 36,8%. Страх 
наказания за неуплату налогов и от-
сутствие госгарантий социального 
и пенсионного обеспечения вторую 
группу беспокоят мало, главное, 
по их словам, «чтобы платили». 

Дарья Николаева

ДИНАМИКА ТЕНЕВОЙ ЗАНЯТОСТИ 
В РФ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: РАНХИГС.

Доля работников, занятых неофициально 
на основной работе

Доля работников, получающих зарплату 
«в конверте» при наличии официального 
оформления
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Федеральная налоговая служ-
ба (ФНС) подготовила обзор не-
однозначной судебной арби-
тражной практики по спорам 
о дроблении бизнеса — одной 
из наиболее распространенных 
схем уменьшения налогов. Чет-
ких рекомендаций, как отличить 
«добросовестное» дробление от 
«недобросовестного», налогови-
ки не дают, но приводят 17 обсто-
ятельств, выявление которых в 
ходе проверок может свидетель-
ствовать о применении схемы. 
О сложности проблемы свиде-
тельствуют и разногласия в Кон-
ституционном суде (КС), который 
недавно также выразил по ней 
свое мнение.

В распоряжении 
”

Ъ“ оказался 
подготовленный ФНС для своих ре-
гиональных управлений обзор пра-
ктики по судебным делам, в кото-
рых предприниматели оспарива-
ли акты налоговых органов о выяв-
лении схемы получения необосно-
ванной налоговой выгоды через 
формальное разделение бизнеса и 
«искусственное распределение вы-
ручки от осуществляемой деятель-
ности на подконтрольных взаимо-
зависимых лиц». За последние че-
тыре года, отмечается в обзоре, су-
ды рассмотрели 400 таких дел на об-
щую сумму 12,5 млрд руб. Отметим, 
что выход обзора ФНС по времени 
совпал с вступлением в силу 19 ав-
густа поправок к Налоговому кодек-
су (НК), прямо провозгласивших за-
прет на создание схем юридическо-
го оформления деловых операций, 
целью которых является умышлен-
ное снижение налоговой базы или 
уклонение от уплаты налогов (см. 

”
Ъ“ от 20 июля).

Четких рекомендаций, как отли-
чить «добросовестное» дробление от 
«недобросовестного», ФНС не дает, 
указывая, что исчерпывающий пе-
речень признаков нарушения соста-
вить невозможно. Тем не менее в об-
зоре перечислены 17 обстоятельств, 
выявление которых может свиде-
тельствовать о применении схемы. 
Это, к примеру, разделение бизнеса 
между несколькими лицами с нало-
говыми спецрежимами вместо упла-
ты НДС и налогов на прибыль и иму-
щество основным участником, осу-
ществляющим реальную деятель-
ность. Это также случаи, когда участ-
ники схемы заняты аналогичными 
видами деятельности, несут расходы 

друг за друга или формально перера-
спределяют персонал без изменения 
его должностных обязанностей.

ФНС в обзоре прямо признает не-
однозначность проблемы дробле-
ния, отмечая, что суды выносили 
решения как в пользу налоговиков, 
так и предпринимателей. Ведомст-
во указывает, что налоговому органу 
в таких делах «необходимо распола-
гать доказательствами, которые бу-
дут однозначно свидетельствовать о 
совершении налогоплательщиком 
виновных, умышленных, согласо-
ванных действий», направленных 
«не столько на разделение бизнеса 
самого по себе, что признается опти-
мизаций предпринимательской дея-
тельности», сколько на уменьшение 
налоговой обязанности.

«Обзор нейтрален по отношению 
к налогоплательщику,— проком-
ментировал документ 

”
Ъ“ источ-

ник в налоговых органах.— Непра-
вильно думать, что он ориентиру-
ет налоговые органы на более при-
стальное внимание к практике дро-
бления. Просто за время существо-
вания этой проблематики в судах 
скопилось много вопросов, и надо 
было подытожить положительную 
и отрицательную практику, довес-
ти ее до налоговых органов, для то-
го чтобы при проверках они не де-
лали изначально необоснованных 
доначислений». По словам налого-
вика, «одна ситуация, когда бизнес 
оптимизирует процессы, например 
переводит розницу на одну компа-
нию, опт — на другую, рекламу — 
на третью и так далее, другая — ког-
да предприятие часть одной и той 
же продукции почему-то пускает че-
рез одну организацию, часть — че-
рез другую, притом что вид деятель-
ности у них один и тот же, а владель-
цы одинаковые».

Сложность проблемы дробления 
подчеркивают и разногласия по это-
му поводу в КС, о которых стало из-
вестно в июле в связи с отказом КС 
рассмотреть дело о дроблении биз-
неса главы ООО «Мастер-Инстру-
мент» Сергея Бунеева. ФНС в обзоре 

ссылается на это решение, указывая, 
что КС подтвердил право государст-
ва пресекать такие злоупотребления 
и доначислять суммы налогов «так, 
как если бы налогоплательщик не 
злоупотреблял правом». Добавим, 
однако, что один из судей КС, Конс-
тантин Арановский, выступил про-
тив этого решения. В особом мнении 
он заявил, что «профискальная пред-
взятость и несоблюдение принципа 
презумпции добросовестности на-
логоплательщика» могут привести к 
неконституционному применению 
положений НК, а решение КС суды 
могут расценить «как однозначное 
признание дробления бизнеса не-
допустимой схемой». Cпецрежимы 
предназначены малому и среднему 
предпринимательству и их приме-
нение — «признак успешного госу-
дарственного регулирования, а не 
злоупотребления со стороны нало-
гоплательщиков», напомнил судья 
Арановский.

Глава аналитической службы «Пе-
пеляев групп» Вадим Зарипов отме-
чает, что, судя по письму ФНС, ве-
домство отреагировало на это преду-
преждение, подтвердив, что не вся-
кое выделение бизнеса носит искус-

ственный характер. По его словам, 
реальной целью дробления бизнеса 
может быть не только налоговая эко-
номия, но и создание новых направ-
лений или вывод непрофильных ак-
тивов, а о самостоятельности новых 
участников могут свидетельствовать 
появление новых контрагентов, са-
мостоятельное выполнение функ-
ций и принятие управленческих 
решений. При этом взаимозависи-
мость, тождественность деятельнос-
ти и уменьшение налоговой нагруз-
ки однозначными доказательствами 
схемы еще не являются.

В особом мнении судьи Аранов-
ского говорилось и об отсутствии 
разграничения в налоговой сфере 
понятий правонарушения и злоупо-
требления (первое должно быть на-
казуемо предусмотренными зако-
ном мерами ответственности, в том 
числе штрафами, второе должно 
cводиться к взысканию недоимок 
и пени). Эксперты отмечают, что ни 
законодатель, ни КС, ни сам Конс-
тантин Арановский не предложили 
решения этой проблемы. По мне-
нию партнера юрфирмы Taxology 
Алексея Артюха, выявив схему, на-
логовый орган должен установить 
ее действительный экономический 
результат и исходя из него доначи-
слить налоги, а не вменять налого-
плательщику полностью всю выруч-
ку от розничной продажи через аф-
филированных лиц без учета расхо-
дов, которые они понесли (затраты 
на аренду, зарплаты и уплаченные 
при применении спецрежимов на-
логи). Этот вопрос старательно об-
ходится и Верховным судом, и КС, 
говорит эксперт. «Полное лишение 
права на вычеты и расходы про-
тиворечит европейской судебной 
практике и ведет к неосновательно-
му обогащению государства»,— от-
мечает Вадим Зарипов. Источник в 
налоговых органах, впрочем, отме-
чает, что в обзоре ФНС о дроблении 
выводы об учете расходов при дона-
числениях присутствуют. «Там отра-
жена позиция судов о том, что в та-
кой ситуации налоговые обязатель-
ства должны, по сути, реконструи-
роваться, то есть если у налогопла-
тельщика были расходы по уплате 
налогов, то они должны учитывать-
ся в доначислениях».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Вислогузов,  
Татьяна Гришина 

Разделяй, но плати
ФНС проанализировала популярную схему
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(%, в годовом выражении)

3,7

0

1

2

3

4

5

II III IV V VI VII

2017

21.VIII

Судья  Конституционного 
суда Константин Аранов-
ский выступил против 
 однозначного отнесения 
дробления бизнеса к чи-
слу недопустимых налого-
вых схем   
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Между тем состав израиль-
ской делегации был интерес-
ным и даже интригующим. 
Так, в Сочи (из Вашингтона) 
долетел глава «Моссада» Йо-
си Коэн, который теперь был, 
без сомнения, здесь самым 
интересным собеседником 
для господина Путина.

Прогнозировали, что в 
основном разговор пойдет 
про влияние Ирана на со-
бытия в Сирии и в целом на 
Ближнем Востоке. Но не про-
гнозировали, что разговор 
будет настолько, исключи-
тельно про это. Кажется, из-
раильского премьера сейчас 
ничто другое не интересует 
вообще. Действительно, эф-
фективное иранское присут-
ствие в Сирии не может не 
волновать его воображение: 
у иранских военных получа-
ется буквально все задуман-
ное, и не только в Сирии.

— Это представляет угро-
зу для Израиля, для Ближнего 
Востока и, я считаю, для всего 
мира,— Биньямин Нетаньяху 
начал говорить об этом откро-
венно, в протокольной части 
встречи, словно спеша выго-
вориться именно так, публич-
но.— Иран находится уже на 
продвинутой стадии контр-
оля и влияния на Ирак, на Йе-
мен! Он во многом на практи-
ке контролирует Ливан!

Мог ли в чем-нибудь по-
мочь Биньямину Нетанья-
ху Владимир Путин? Нет, 
никак, если бы и хотел. По-
мощь могла быть только 
психотерапевтической, то 
есть он мог лишь вниматель-
но выслушать коллегу (для 
этого было время: на встре-
чу протоколом было отведе-
но четыре часа: следующие 
переговоры, с госсекрета-
рем Ватикана, должны были 
начаться не раньше 16:00 по 
Москве). Но заставить Иран 
ограничить свое влияние в 

регионе?.. Впрочем, Влади-
миру Путину могло быть по 
крайней мере лестно, что 
с ним обсуждают такие ве-
ские региональные пробле-
мы. И в этом смысле встреча 
была, без сомнения, взаим-
но полезной.

— Господин президент,— 
продолжил израильский 
премьер,— мы все совмест-
ными усилиями побежда-

ем ИГИЛ, и это очень важ-
ная вещь. Но отрицательная 
вещь — это то, что там, где 
мы побеждаем ИГИЛ и он ис-
чезает, туда входит Иран!

Биньямин Нетаньяху 
впервые, судя по всему, так 
однозначно заявил о том, 
что считает Иран по край-
ней мере не меньшим злом, 
чем ИГИЛ.

— Мы не можем забыть 
ни на минуту, что Иран про-
должает каждый день гро-
зить уничтожением государ-
ству Израиль! — добавил Би-
ньямин Нетаньяху.— Он во-
оружает террористические 
организации, поощряет, 
инициирует террор! Иран 
развивает ракеты!!

Трудно застать Биньямина 
Нетаньяху в таких чувствах, 
можно даже сказать, что я, на-
пример, таким его не видел.

Разговоры в этих чувствах 
заняли почти все четыре часа 
(включая обед). На этом мис-
сия Биньямина Нетаньяху в 
Сочи была исчерпана. Выго-
ворившись, Биньямин Нета-
ньяху улетел домой за новы-
ми впечатлениями, с которы-
ми можно было бы вернуться 
к Владимиру Путину.

Теперь к президенту Рос-
сии приехал государствен-
ный секретарь Ватикана Пь-
етро Паролин, который в Рос-
сии уже три дня, и встретился 
со всеми, с кем должен был, и 
с теми, кто должен был ему. 

Из пожеланий, которые Свя-
той престол сформулиро-
вал перед поездкой господи-
на Паролина в Россию, неу-
довлетворенным оставалось 
только одно: свидание с пре-
зидентом России. Сверхъесте-
ственной смысловой нагруз-
ки эта встреча, конечно, не 
несла. Но, наверное, не могла 
и не состояться. И это все, что 
о ней можно сказать.

Последними в этот день 
для Владимира Путина были 
переговоры с президентом 
Армении Сержем Саргсяном. 
И этого почти что родного че-
ловека Владимир Путин оста-
вил себе на ужин.

Андрей Колесников, 
Сочи

Один в боли не воин

Опрос «Левада-центра» показал, 
что россияне стали терпимее от-
носиться к представителям дру-
гих народов, однако по-прежне-
му в целом негативно относятся 
к людям нетрадиционной сек-
суальной ориентации. Экспер-
ты считают, что на формирова-
ние мнения граждан большое 
влияние оказывает телевидение, 
транслирующее отрицательное 
отношение к националистиче-
ским идеям, но ведущее при этом 
антизападную пропаганду.

«Левада-центр» отмечает, что уро-
вень этнофобии в 2017 году достиг 
минимума — так, еще прошлым ле-
том ограничить проживание каких-
либо народов на территории РФ хо-
тели бы 70% опрошенных, сейчас об 
этом говорят 54% опрошенных. Ху-
же всего, согласно опросу, граждане 
относятся к «выходцам с Кавказа» и 
из «бывших среднеазиатских респу-
блик СССР» — около 20% опрошен-
ных желали бы ограничить прожи-
вание этих народов на территории 
РФ. Отношение к людям другой ре-
лигии более чем у половины росси-
ян нейтральное, только 17% опро-
шенных относятся к представителям 
иных конфессий негативно.

Директор информационно-ана-
литического центра «Сова» Алек-
сандр Верховский считает, что сни-
жению ксенофобских настроений 
могло поспособствовать телевиде-
ние. «Государство к таким идеям, без-
условно, относится негативно, пото-
му что они деструктивны, порожда-
ют конфликты. Много раз ставилась 
задача, чтобы донести это до населе-
ния»,— отметил он. С выводом о по-
зитивной динамике не совсем согла-
сен член Совета по правам челове-
ка при президенте Александр Брод. 
Он заявил 

”
Ъ“, что бытовая ксенофо-

бия в стране сохраняется. «Агрессив-

ная антизападная пропаганда фор-
мирует ощущение неприятия к За-
паду, вплоть до ощущения, что мы 
в осажденной крепости. Эта нетер-
пимость распространяется и на дру-
гих»,— считает господин Брод.

«Левада-центр» задал россиянам 
и вопросы об отношении к лозун-
гам «Россия для русских» и «Россия 
только для русских». «Настоящим 
фашизмом» первый лозунг назва-
ли 26% опрошенных, такую же оцен-
ку второму лозунгу дали 29% росси-
ян. Примерно каждый десятый счи-
тает, что идеи «Россия для русских» 
и «Россия только для русских» «дав-
но пора осуществить», при этом «Ле-
вада-центр» отметил, что «идею в бо-
лее радикальной формулировке 

”
Рос-

сия только для русских“ поддержива-
ет такое же число опрошенных, как и 
в более мягкой формулировке 

”
Рос-

сия для русских“». Господин Верхов-
ский полагает, что причина в форма-
те исследования: в ходе опроса, по 
его мнению, «нюансы ловятся очень 
плохо». Это свидетельствует о том, что 
некоторые россияне «готовы на слух 
согласиться с радикально звучащим 
тезисом», но при этом «они не очень 
вдумываются в вопросы и ответы».

Согласно результатам опроса, от-
рицательно россияне относятся к 
представителям нетрадиционной 
сексуальной ориентации — «очень 
хорошим» и «доброжелательным» 
свое отношение к ним назвали лишь 
7% опрошенных, негативно к пред-
ставителям секс-меньшинства отно-
сятся более половины опрошенных 
— «настороженно» (20%) и «очень 
плохо» (35%). «Без особых эмоций» — 
32% опрошенных.

Опрос «Левада-центр» проводил в 
июле. В ходе исследования эксперты 
опросили 1601 человека из 137 насе-
ленных пунктов страны.

Ольга Лукьянова

Верховный суд (ВС) вчера при-
знал недействующим требова-
ние московского горизбиркома 
(МГИК) о полном запрете канди-
датам на муниципальных выборах 
в ходе избирательной кампании 
расплачиваться наличными сред-
ствами с юридическими лицами. 
Инструкция нарушала федераль-
ное законодательство о выборах 
и Избирательный кодекс Москвы, 
доказал правозащитник Антон 
Бурков, баллотирующийся в де-
путаты Ломоносовского района 
столицы.

ВС вчера удовлетворил админис-
тративный иск кандидата на муни-
ципальных выборах по Ломоносов-
скому району Москвы, юриста пра-
возащитной организации «Сутяж-
ник» Антона Буркова, оспоривше-
го поправки, которые были внесе-
ны в июне 2016 года в инструкцию 
горизбиркома Москвы «о поряд-
ке формирования и расходования, 
формах учета и отчетности денеж-
ных средств избирательных фон-
дов кандидатов при проведении 
выборов депутатов представитель-
ных органов местного самоуправ-
ления». Документ предписывал осу-
ществлять расчеты между канди-
датами и юридическими лицами 
по гражданско-правовым догово-
рам только в безналичном порядке 
— хотя Избирательный кодекс Мо-
сквы устанавливает такие ограни-
чения только для расчетов по дого-
ворам «о выполнении работ» и «ока-
зании услуг», связанных с избира-
тельной кампанией кандидата. Ана-
логичное регулирование содержит-
ся и в федеральном законе «Об ос-
новных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референ-
думе граждан РФ».

«Мосгоризбирком в инструкции 
переписал норму закона о безналич-
ных расчетах настолько криво, что 
запретил заодно вообще все налич-
ные расчеты, в том числе на прио-
бретение товаров, ограничив закон-
ные права кандидатов. МГИК, про-
куратура Москвы и Мосгорсуд ранее 
эту ошибку не признали»,— пояснил 

”
Ъ“ истец. Проблемы, по его словам, 

возникали при покупке бумаги для 
сбора подписей, прав на использо-

вание музыки в агитационных роли-
ках или продвижения их в Facebook: 
продавцы в ряде случаев предпочи-
тают оплату банковскими картами, 
для чего приходится снимать налич-
ные со счета кандидата и пополнять 
ими карту. При этом за покупку пач-
ки бумаги, которую в магазине отка-
зываются продавать по безналично-
му расчету, избирком мог снять кан-
дидата с выборов за расходование 
средств не из избирательного счета. 
Как отметил представлявший инте-
ресы истца юрист Дмитрий Марты-
ненко, теперь кандидатам для ис-
пользования наличных необходимо 
лишь правильно оформить договор 
с юрлицом — например, не об услу-
ге владельца социальной сети, а о по-
купке у него рекламы.

Отметим, что ВС при этом отка-
зался отменить другое оспоренное 
истцом требование инструкции — 
прикладывать при подаче первого 
финансового отчета (что необходи-
мо для регистрации кандидата) бан-
ковскую справку, подтверждающую 
остаток средств избирательного фон-
да на дату сдачи отчета. Таких допол-
нительных приложений к отчету Из-
бирательный кодекс Москвы в соот-
ветствии с федеральным законода-
тельством не предусматривает.

Господин Бурков ссылался в иске 
на решение ВС по делу, в котором 
оспаривалось снятие с выборов кан-
дидата из-за нарушения аналогич-
ного требования инструкции избир-
кома Ханты-Мансийского округа. ВС 
признал отказ в регистрации неза-
конным, указав, что федеральный 
закон права субъектов РФ требовать 
предоставления банковских спра-
вок на местных выборах не предус-
матривает. При этом отменять спор-
ное требование инструкции ВС тог-
да также отказался, отметив, что не-
соблюдение положений таких ин-
струкций к основаниям для отказа 
кандидатам в регистрации законом 
не отнесено. Фактически это означа-
ет, что соблюдать инструкции избир-
комов, противоречащие закону, нео-
бязательно. Господина Буркова Мос-
горизбирком без спорной справки 
все же зарегистрировал.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Левада-центр» 
обнаружил спад 
ксенофобских 
настроений
Россияне стали толерантнее  
к представителям  
других национальностей

Верховный суд 
разрешил кандидатам 
тратить наличные
на муниципальных выборах в Москве

До и после визита  
к Владимиру Путину 
израильский  
премьер Биньямин  
Нетаньяху казался 
таким же взволно-
ванным, как  
и во время него 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Вчера, отклонив поручительства 
трех десятков известных людей и 
предложенный залог, Басманный 
райсуд заключил под домашний 
арест художественного руково-
дителя «Гоголь-центра» Кирилла 
Серебренникова, обвиняемого 
в организации хищений бюджет-
ных средств. Режиссеру запрети-
ли покидать его квартиру для ре-
петиций в театре и съемок кино. 
Его перемещения ФСИН будет 
контролировать с помощью элек-
тронного браслета.

Рассмотрение ходатайства СКР 
должно было начаться в полдень, но 
пока журналисты и сочувствующие 
режиссеру пытались протиснуться в 
Басманный райсуд, прошел еще час. 
Даже в самый большой зал заседа-
ния попали немногие, а для осталь-
ных была организована трансляция 
из него на мониторе.

Как только судья Елена Ленская 
открыла заседание, адвокат обви-
няемого Дмитрий Харитонов зая-
вил, что поручителями за господи-
на Серебренникова выступили бо-
лее трех десятков человек. «Филипп 
Бедросович Киркоров, Андрей Ни-
колаевич Малахов…» — начал пере-
числять защитник, упоминая заод-
но награды и звания поручителей. 
В списке также оказались Констан-
тин Райкин, Николай Сванидзе, Ни-
колай Картозия, Евгений Миронов, 
Александр Калягин, Константин 
Хабенский… Правда, большинст-
во из них на слушаниях не появи-
лись. «Благодарю»,— сказал пору-
чителям обвиняемый Серебренни-
ков из клетки.

Следователь СКР, ходатайствуя о 
домашнем аресте режиссера, сооб-
щил, что уголовное дело, по кото-
рому тот проходит, было возбужде-
но по ч. 4 ст. 159 УК (мошенничест-
во в особо крупном размере) 19 мая 
этого года. Вначале расследование 
вел столичный главк СКР, затем де-
ло передали в центральный аппа-
рат следственного ведомства. Ор-
ганизаторами хищений 68 млн из 
216 млн руб., выделенных Минкуль-
том АНО «Седьмая студия» на реали-
зацию проекта «Платформа», следст-
вие считает Кирилла Серебренни-
кова и бывшего гендиректора АНО 
Юрия Итина, который уже находит-
ся под домашним арестом. О том, 
что именно они выступали органи-
заторами, показания дала находя-
щаяся в СИЗО бывший главбух «Сту-
дии» Нина Масляева, сообщившая 

заодно, что по указанию режиссера 
она уничтожала документацию, свя-
занную с незаконными операция-
ми. Тем же занималась бывший ген-
продюсер «Студии» Екатерина Воро-
нова, которая находится в розыске. 
Причем перед этим подозреваемая 
успела дать показания на господи-
на Серебренникова.

Последний, как считает следова-
тель, может скрыться за границей, 
так как имеет квартиру в Берлине и 
вид на жительство в Латвии. Следо-
вателя не смутило то обстоятельство, 
что загранпаспорт у господина Сере-
бренникова был изъят еще месяц на-
зад, а сейчас проходит некую экспер-
тизу, назначенную СКР. «Высказывал 
намерения скрыться на территории 
иностранного государства»,— сооб-
щил представитель СКР.

«Я бы хотел, чтобы меня отпусти-
ли»,— заявил Кирилл Серебренни-
ков, когда очередь дошла до него. 
Назвав обвинение «абсурдным», он 
отметил, что не собирается никуда 
убегать и «по любому звонку» явит-

ся к следователю, Режиссер Сере-
бренников сообщил судье, что у не-
го в работе находятся фильм о Викто-
ре Цое и спектакль по пушкинским 
«Маленьким трагедиям», которые он 
хотел бы доделать. «Я честный чело-
век»,— заверил режиссер, отметив, 
что был всегда лишь художествен-
ным руководителем «Седьмой сту-
дии», в ее финансовую деятельность 
не вмешивался, но считает, что вы-
деленные Минкультом деньги тра-
тились по назначению. Адвокат об-
виняемого Дмитрий Харитонов на-
звал предъявленное его клиенту об-
винение неконкретным, что не да-
ет возможности защищаться от него. 
На этих словах собравшиеся на ули-
це начали хлопать и скандировать: 
«Свободу!». Эти крики сопровожда-
ли процесс до самого конца.

Помимо поручительств адвокат 
Харитонов предложил судье отпу-
стить его подзащитного под залог. 
По его словам, залог на любую сум-
му, в том числе 68 млн руб., готова 
внести Ирина Прохорова, сестра 
миллиардера Михаила Прохорова. 
Госпожа Прохорова подтвердила 
на заседании то, что готова высту-
пить залогодателем и поручителем. 
При этом она назвала господина Се-
ребренникова «кристально чистым 

человеком, который создает духов-
ное богатство страны».

Чуть позже в коридоре суда го-
спожа Прохорова эмоционально 
объяснила журналистам, что она 
на самом деле не готова внести за-
явленную адвокатом сумму полно-
стью и что это предполагалось сде-
лать в складчину с другими людь-
ми, которых она, правда, не назвала.

В итоге поручительства не бы-
ли приняты, а залог был отклонен. 
Басманный суд, как и требовал то-
го СКР, отправил господина Сере-
бренникова под домашний арест до 
19 октября. Отбывать его режиссер 
будет в своей квартире в доме №17 
по улице Пречистенка. Обвиняемо-
му запрещено покидать жилье без 
разрешения следователя, использо-
вать какие-либо средства связи и ин-
тернет, а также вступать в контакты 
с другими фигурантами расследова-
ния. Отлучаться из-под ареста в «Го-
голь-центр» и на съемки суд Кирил-
лу Серебренникову не разрешил.

Господин Харитонов сообщил, 
что обжалует решение Басманного 
суда в Мосгорсуде, а пока Кирилл Се-
ребренников будет находиться у се-
бя дома с электронным браслетом 
на лодыжке.

Владислав Трифонов

За режиссера не взяли  
ни именами, ни деньгами
Басманный суд заключил Кирилла Серебренникова под домашний арест

с1

Кирилла Серебренникова 
выпустили из-за решетки, 
но к творческой  
деятельности он сможет 
вернуться нескоро 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО
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первые лица

Дмитрий Миронов исполняет обя-
занности главы Ярославской об-
ласти с июля 2016 года. В интер-
вью ”Ъ“ он рассказывает, что уже 
удалось сделать за этот год и что 
вообще можно и необходимо де-
лать в Ярославской области — на-
чиная от местных дорог и заканчи-
вая рекой Волгой, которую глава 
региона считает одной из основ 
региональной идентичности.

— Вы работаете на посту главы 
Ярославской области один год. 
Если вспомнить — с чего вы нача-
ли, что было самое важное?
— Надо было быстро вникнуть в ситу-
ацию. Мы конструктивно пообща-
лись с предыдущим губернатором 
Сергеем Ястребовым о состоянии дел 
и перспективах области. Удалось по-
бывать практически на всех ключе-
вых предприятиях региона, пооб-
щаться с депутатами и лидерами об-
щественного мнения, с жителями. 
Мы проанализировали основные 
проблемы и наметили пути их реше-
ния. Картина происходящего сложи-
лась довольно скоро — через пару ме-
сяцев. После этого мы запустили про-
цесс формирования вместе с общест-
венностью долгосрочной программы 
развития региона — «Десять точек ро-
ста». Это самое важное, это центр на-
шей работы.
— Обычно от нового губернатора 
ждут одного — улучшения город-
ской и поселковой инфраструкту-
ры. Область никогда не была 
слишком богатой, но Ярославль — 
старый европейский регион, за-
просы населения здесь не снижен-
ные, люди осознают, что область 
может иметь «инфраструктуру 
обыденной жизни» на уровне 
стран Балтии. За какой срок этот 
запрос может быть удовлетворен?
— Конечно, уровень благоустройства, 
комфорта в городах и муниципаль-
ных районах очень разный. Часто де-
ло даже не в наличии или отсутствии 
средств. Просто в одном городе руко-
водитель обращает внимание на эти 
вопросы, а в другом — нет. Больше 
всего людей возмущает даже не отсут-
ствие удобств, хотя сейчас на это обра-
щается все больше внимания, а бес-
толковое расходование средств. Со-
гласитесь, глупо штукатурить и кра-
сить стены, если течет крыша. Жите-
ли зачастую лучше любого начальни-
ка знают, что нужно сделать в первую 
очередь. Поэтому мы в этом году запу-
стили проект инициативного бюдже-
тирования «Решаем вместе». Во всех 
районах прошло более 500 собраний, 
на которых люди высказывали пред-
ложения по благоустройству, ремонту 
объектов, многие даже предлагали 
свои проекты. В начале мая были ото-
браны наиболее подготовленные 
предложения, составлен график их 
реализации. Всего на эти работы вы-
делено около 650 млн руб. Теперь лю-
ди не только знают, что работы ведут-
ся на основе их мнения, но имеют воз-
можность непосредственно контр-
олировать их ход и качество — эту 
форму работы мы будем практико-
вать и в дальнейшем.
— О каких проблемах вам говорят 
чаще всего?
— Одна из главных проблем Ярослав-
ской области — дороги. За год я объе-
хал весь регион, самые отдаленные 
его уголки. Хорошие трассы у нас ско-
рее исключение, чем правило. Кру-
гом ямы, даже на центральных ули-
цах крупных городов. Не говорю уже 
о сельских дорогах. В некоторые де-
ревни скорая, пожарные не могут 
проехать. Каждый год дороги ремон-
тировали — и каждый год асфальт 
сходил вместе со снегом. Сухая стати-
стика: три четверти ярославских до-
рог не соответствует нормативам.

Кризис в отрасли развивался по-
чти десятилетие. Изучив ситуацию, 
мы поняли: в области надо в корне 
менять подход к ремонту дорог. Что-
бы навести в отрасли порядок, одно-
го регионального дорожного фонда 
недостаточно. Мы вошли в федераль-
ную программу «Безопасные и каче-
ственные дороги». Проект рассчитан 
до 2025 года, теперь ежегодно в тече-
ние семи лет будем получать около 
миллиарда рублей на ремонт дорог 
Ярославля и близлежащих районов. 
Еще плюс в копилку дорожного стро-
ительства нам добавил в этом году ре-
монт зоны ЮНЕСКО — историческо-
го центра Ярославля. Средства на вос-
создание исторической зоны нам вы-
делило правительство Москвы. Вос-
станавливаем много объектов, в этом 
перечне и более десятка дорог. Рабо-
ту подрядчиков контролируем на 
всех этапах, халтуру не принимаем и 
не оплачиваем. Некоторых подряд-
чиков уже заставили переделывать 
якобы отремонтированные дороги.

— У региона в последние годы бы-
ли очень сложные отношения с 
«Газпромом». Что-то изменилось?
— Да если бы они были сложные… На-
прочь испорченные отношения с «Газ-
промом» — я бы так это назвал. Еще 
несколько лет назад корпорация вкла-
дывала сотни миллионов рублей в 
строительство газопроводов. Но долг 
области перед «Газпромом» рос как 
снежный ком. В итоге «Газпром» про-
сто свернул в Ярославской области все 
свои инвестиционные программы, а 
заодно и социальные. В начале 2017 
года долг перевалил за 7 млрд руб.

Мы стали разбираться: в чьих кар-
манах оседают деньги. Выяснилось, 
что подавляющее большинство жите-
лей за газ исправно платит. А вот 
управляющие компании и ресурсо-
снабжающие организации — нет. 
Владельцы некоторых из них освои-
ли хитрую схему: копят долги, потом 
банкротят компанию и открывают 
новую с похожим названием, перево-
дят в нее все дома и работают дальше. 
Где деньги? Их нет. Взыскать практи-
чески невозможно. С этого года ведем 
серьезную, порой даже жесткую рабо-
ту с неплательщиками. Все должно 
найтись, и все найдется.

Перед правительством области бы-
ла поставлена задача: за пять лет рас-
платиться со всеми долгами перед «Газ-
промом». Будем ежегодно гасить по 
20% долга. В апреле мы встречались в 
Ярославле с главой «Газпрома» Алексе-
ем Миллером. Провели очень содержа-
тельные переговоры, результатом ко-
торых стала перезагрузка отношений 
с компанией. «Газпром» инвестирует в 
газификацию области беспрецедент-
ную сумму — более 2 млрд руб. до 2021 

года. Планируем построить в области 
завод по сжижению природного газа. 
Возобновилась программа «

”
Газпром“ 

— детям», строим спортплощадки.
Ситуация с «Газпромом» — вообще 

яркий показатель отношения к регио-
ну. Область прославилась на всю стра-
ну конфликтами и коррупционными 
скандалами. Имидж власти — ника-
кой: на протяжении последних лет 
бесконечные войны, втянутыми в ко-
торые постоянно оказывались жите-
ли, привели к кризису доверия. Во 
время первых рабочих поездок по об-
ласти люди жаловались мне на безыс-
ходность, на то, что десятилетиями 
ничего не меняется.

Это, вообще говоря, главная и 
единственная задача — делать, чтобы 
этой безысходности не было места, 
чтобы было чего ждать. Была постав-
лена задача качественного улучше-
ния уровня жизни. Считаю, что за год 
удалось многого добиться. В нас пове-
рили, с нами хотят работать. Во время 
апрельского визита в Рыбинск Влади-

мир Путин назвал Ярославскую об-
ласть стратегическим регионом стра-
ны. Высокая оценка, будем стараться 
соответствовать.
— Отдельный вопрос о внутрипо-
литической жизни в регионе. Ре-
гиональные элиты в Ярославле 
всегда были влиятельными и 
строили свои отношения с губер-
наторской властью не по клиент-
скому типу. Вас это устраивает?
— Область всегда была интересна сво-
им особым политическим характе-
ром, демократическим менталитетом. 
Поначалу новую управленческую ко-
манду встретили настороженно, ожи-
дая, возможно, что мы будем ломать 
через колено сложившиеся устои. Бы-
ли и опасения, что наведение порядка 
в регионе натолкнется не только на 
тихое сопротивление, но и на откры-
тые конфликты. Но год работы пока-
зал, что наведение порядка вполне 
совместимо с демократическим трен-
дом. Конфликта элит нет. Он есть толь-
ко в головах тех, кто не хочет работать 
на результат, работать для того, чтобы 
наш регион выходил в лидеры. От-
крытость власти — наш принцип, ко-
торый мы будем и дальше последова-
тельно реализовывать. Он защищает 
от управленческих ошибок. Разработ-
ка стратегии развития региона шла в 
открытом режиме, к работе были при-
влечены эксперты, профессионалы, 
представители местных элит, жители. 
Поэтому она будет выполняться. Да, 
нам пришлось провести широкую ро-
тацию руководящих кадров. Мы 
ищем профессионалов как в области, 
так и за ее пределами. Требование к 
новым руководителям: умение рабо-
тать открыто и на результат, вести диа-
лог с обществом, налаживать обрат-
ную связь. Да, есть люди, которые не 
согласны с нашими методами, но го-
раздо больше тех, кто поддерживает 
новую политику развития.

— За счет чего снизились в 2017 
году расходы по госдолгу Ярослав-
ской области? Насколько бюджет 
области теперь зависит от внеш-
него финансирования?
— Еще год назад область находилась в 
тисках бюджетного и долгового кри-
зисов. Мы тратили гораздо больше, 
чем зарабатывали. Чтобы покрыть де-
фицит бюджета, приходилось брать 
дорогостоящие банковские кредиты, 
сотни миллионов тратились на упла-
ту процентов. А ведь можно было по-
тратить эти деньги на школы! Поэто-
му первым делом мы начали приво-
дить в порядок финансы. Впервые 
был принят бездефицитный бюджет. 
Исполнять его непросто, но жить на-
до по средствам. Жесткая антикризис-
ная политика уже дала свои результа-
ты. За первое полугодие доходы об-
ластного бюджета выросли на 13%. По 
состоянию на 1 августа госдолг не из-
менился. Этого удалось добиться 
впервые за последние годы.

Оздоровление финансов открыло 
нам путь к бюджетным кредитам 
Минфина, которые на порядок выгод-
нее коммерческих. За счет этого мы 
досрочно погасили часть банковских 
займов и сэкономили деньги, кото-
рые тратили на их обслуживание. И 
главное — мы восстановили доверие 
федерального центра. В этом году об-
ласть должна получить из федераль-
ного бюджета более 8 млрд руб.— по-
чти на 1,5 млрд руб. больше, чем в 
прошлом. Все это — результат упор-
ной работы финансового блока пра-
вительства области.
— Что происходит с выбором пло-
щадки для территории опережаю-
щего развития в регионе? На чем 
предлагается специализировать-
ся ТОСЭР?
— Давайте сразу напомним: ТОСЭР — 
это территория опережающего соци-
ально-экономического развития. Мне 

кажется, что именно в этих словах и за-
ложен смысл всех наших действий по 
созданию таких территорий в моного-
родах Ярославской области. Конкрет-
но для нас ТОСЭР — это создание за де-
сять лет 13 тыс. постоянных рабочих 
мест и привлечение около 50 млрд 
руб. инвестиций. Согласитесь, это но-
вый уровень. Именно поэтому разви-
тие этого направления мы и заложили 
в стратегию «Десять точек роста».

В Ярославской области ТОСЭР со-
здается в трех моногородах — Тутаеве, 
Гаврилов-Яме и Ростове. Заявка по Ту-
таеву уже одобрена Минэкономики, 
две другие — на рассмотрении. Созда-
ваемые ТОСЭР будут опираться как на 
имеющиеся потенциал и специфику, 
так и на создание новых производств, 
ранее не свойственных экономике 
моногородов. Например, в части Рос-
това планируем распространить ре-
жим ТОСЭР в том числе на промыш-
ленный туризм. Новый собственник 
старейшей ростовской фабрики по 
производству цикория предложил ин-
тересный проект. Помимо того, что он 
модернизирует производственные 
цеха, создал цех по ремонту и модер-
низации пищевого оборудования. И 
параллельно в историческом здании 
планирует открыть музей купца Сели-
ванова — основателя кофе-цикорной 
фабрики. Казалось бы, не так важно, 
музей. Но в этом деле нет мелочей. 
Сейчас важно воспользоваться лю-
бым шансом для социального возро-
ждения. ТОСЭР — один из них.
— Ярославль — один из историче-
ских промышленных центров, где 
потенциально будет решаться 
судьба «Индустрии 4.0», новой про-
мышленной революции. Чем об-
ласть может помочь крупным 
промпредприятиям в этом?
— Промышленный сектор — одна из 
точек роста стратегии развития Яро-
славской области до 2025 года. Это ба-
зовая составляющая экономики, око-
ло 30% ВРП и около 40% налоговых по-
ступлений в бюджет. Мы промыш-
ленный регион. «Индустрия 4.0» — то, 
чем мы не можем не заниматься.

То есть с нас все и начнется — мы 
здесь выступаем одними из первых. 
На авиационно-космическом салоне 
МАКС-2017 подписано соглашение 
между правительством области, Объ-
единенной двигателестроительной 
корпорацией и ВТБ о реализации на 
базе ОДК «Сатурн» в Рыбинске одного 
из крупнейших проектов — первого 
российского испытательного поли-
гона «Умная фабрика». Общая стои-
мость проекта на базе «Сатурна» — 
около 7 млрд руб. Более половины 
суммы будет предоставлено частны-
ми инвесторами, крупнейший из ко-
торых — ОДК «Сатурн». Реализация 
этого проекта станет воплощением 
национальной технологической 
инициативы «ТехНет».
— Область — видимо, самый 
крупный из аграрных регионов к 
северу от Москвы. Какова страте-
гия в этой сфере?

— АПК мы рассматриваем как еще 
один пункт программы «Десять точек 
роста». За последний год сельское хо-
зяйство региона прибавило 3,8% вы-
пуска. Это хороший показатель. Око-
ло 26% налогов в консолидирован-
ный бюджет Ярославской области со-
ставляют поступления от АПК и по-
требительского рынка.

Сейчас определены восемь прио-
ритетов: молочное и мясное живот-
новодство, птицеводство, овощевод-
ство защищенного грунта, льновод-
ство, репродукция и генетика, аква-
культура и органическое земледе-
лие. Они должны стать драйвером 
развития АПК региона. К принципи-
ально новым механизмам, с которы-
ми мы сейчас работаем, относится 
кластерный подход в развитии биз-
неса. Объединение целостно связан-
ных производств в один производст-
венно-сбытовой комплекс позволит 
в разы увеличить объемы выпуска и 
сократить издержки. В высокой сте-
пени готовности картофельный кла-
стер, идут подготовительные работы 
по созданию сырного и рыбного.

С февраля 2017 года в области реа-
лизуется проект «Ярославский фер-
мер». В рамках проекта предусматри-
вается открытие розничной сети 
фермерских лавок, магазинов, ярма-
рок. Это позволит фермерам увели-
чить объемы реализации сельхоз-
продукции, что будет способствовать 

решению вопроса импортозамеще-
ния. В рамках проекта уже открыто 
15 фермерских лавок, четыре фер-
мерских магазина. 9 июня текущего 
года состоялось торжественное от-
крытие первого магазина формата 
shop in shop — это фермерский мага-
зин в гипермаркете «Глобус».
— Область будет ставить на разви-
тие крупных агрокомпаний или 
на поддержку некрупных хо-
зяйств?
— Во всем мире крупные агрокомпа-
нии и небольшие фермерские хозяй-
ства прекрасно уживаются и дополня-
ют друг друга. Нет никакого смысла 
изобретать велосипед. У нас работают 
и крупное сельхозпроизводство, и 
совсем маленькие фермы, и перераба-
тывающие предприятия.
— Ярославль — важный центр вну-
треннего туризма. Имеет ли смысл 
говорить о большом развитии в 
этом направлении сейчас или сле-
дует подождать?
— Ярославль — вообще один из са-
мых красивых городов России. 
Здесь сохранились древние храмы и 
монастыри, усадьбы екатеринин-
ских времен, памятники советской 
архитектуры. Все они удивительно 
сочетаются друг с другом. Недаром 
исторический центр города вклю-
чен в список всемирного наследия 
ЮНЕСКО, неудивительно, что более 
3 млн туристов со всей страны и ми-
ра каждый год приезжают в Яро-
славль и в регион. Достойное парт-
нерство Ярославлю составляют на-
ши исторические города — Ростов, 
Углич, Переславль-Залесский, Тута-
ев (Романов-Борисоглебск), Мыш-
кин. Они образуют своеобразное 
кольцо, мы называем его «Золотая 
Ярославия» и выстраиваем сейчас 
маршруты по нему.

По данным Минкульта, Ярослав-
ская область сейчас входит в десятку 
самых посещаемых регионов. В Цент-
ральной России по турпотоку мы усту-
паем только Москве и Московской об-
ласти. Наша цель — не только сделать 
так, чтобы люди остались довольны, 
мы хотим, чтобы они возвращались к 
нам. Регион расположен в трех-четы-
рех часах езды от столицы, к нам мож-
но добраться любым видом транспор-
та — и это уже сделало Ярославскую 
область одной из самых популярных 
для поездок на выходные или празд-
ники. Но этого недостаточно. Мы 
должны сделать так, чтобы туристы 
оставались у нас дольше.
— Внутренний туризм — это толь-
ко «Золотое кольцо»?
— Вы отстали от жизни. Нам сейчас 
есть чем удивить самых притязатель-
ных, самых искушенных туристов. В 
области расположена самая красивая 
деревня России — Вятское. Есть сов-
ременные курорты и спортивные 
центры. Ежегодно мы проводим де-
сятки фестивалей. Активно развива-
ется промышленный и гастрономи-
ческий туризм. Еще одно перспектив-
ное направление, уникальное для 

Центральной России,— историче-
ский дайвинг. Развиваем его в Брей-
товском районе на берегу Рыбинско-
го водохранилища — там и разноо-
бразная фауна, и возможность в пря-
мом смысле совершить погружение в 
историю, исследовав затопленный в 
советские годы город Мологу.

А еще мы позиционируем Яро-
славскую область как территорию 
первых. Разработаны отдельные ту-
ристические маршруты по этой те-
ме. Ведь у нас родились и выросли 
первая в мире женщина-космонавт 
Валентина Терешкова, непобеди-
мый адмирал Федор Ушаков, про-
славленный полководец Александр 
Невский, здесь был создан первый в 
России профессиональный театр и 
первый флот, пусть и потешный. А в 
Переславле-Залесском есть целый 
туристический комплекс «Русский 
парк» с музеем «Что сделали русские 
первыми в мире». Рекомендую зае-
хать — испытаете гордость за страну 
и наших людей.

В этой сфере нет ограничений для 
развития: мы стремимся к тому, что-
бы вся Ярославская область стала еди-
ным туристическим кластером. Ту-
ризм — это, по сути, наша нефть.

Интервью подготовил  
Дмитрий Бутрин

полная версия 
kommersant.ru/12093

«Теперь в нас поверили, с нами хотят работать»
Глава Ярославской области Дмитрий Миронов о первом годе работы в регионе

Д О С Ь Е Я Р О С Л А В С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Ярославская область входит в состав Центрального федерального округа, занимает площадь 
36 177 кв. км. Объединяет 17 муниципальных районов и три городских округа. Административный 
центр — город Ярославль. Крупнейшие города: Ярославль, Рыбинск, Переславль-Залесский.

По данным на 1 января 2017 года, население составляет 1,27 млн человек (29-е место 
в РФ). Среднемесячная заработная плата в первом полугодии 2017 года составляла 29,6 тыс. 
руб., средняя пенсия — 13 тыс. руб. В 2016 году в области насчитывалось около 45,2 тыс. 
безработных (6,7% экономически активного населения).

По данным МВД, в январе—июле 2017 года в регионе зарегистрировано 10 115 
преступлений (на 12,2% меньше, чем за аналогичный период прошлого года). В 2016 году 
доходы областного бюджета составили 57,85 млрд руб., расходы — 59,1 млрд руб. Валовый 
региональный продукт в 2015 году составлял 432 млрд руб. (42-е место по стране). Индекс 
промышленного производства в 2016 году — 105,3%.

Главная и единственная задача —  
делать, чтобы безысходности не было  
места, чтобы изменения происходили, 
чтобы было чего ждать

Мы промышленный регион, поэтому 
«Индустрия 4.0» — то, чем мы не можем  
не заниматься

Мы стремимся к тому, чтобы вся 
Ярославская область стала единым 
туристическим кластером

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М И Р О Н О В  Д М И Т Р И Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 13 октября 1968 года в Хабаровске. В 1990 году окончил Московское высшее обще-
войсковое командное училище.

С 1990 по 2013 год служил на различных должностях в КГБ и органах государственной охра-
ны. В 2013 году перешел на службу в МВД, став помощником министра Владимира Колокольце-
ва. В феврале 2014 года назначен первым заместителем начальника главного управления уго-
ловного розыска МВД с присвоением звания генерал-майор полиции. С мая 2014 по декабрь 
2015 года возглавлял Главное управление экономической безопасности и противодействия 
коррупции МВД. В декабре 2015 года стал заместителем главы МВД, ему присвоили звание 
генерал-лейтенанта. В феврале 2016 года распоряжением президента Владимира Путина был 
назначен ответственным секретарем рабочей группы по мониторингу и анализу правоприме-
нительной практики в сфере предпринимательства. 27 июля 2016 года Дмитрий Миронов был 
назначен врио губернатора Ярославской области до выборов в сентябре 2017 года.
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В Москве втрое выросло число 
оформляемых ежегодно разре-
шений, позволяющих гражда-
нам парковать машину на ме-
стах для инвалидов. Это следует 
из данных, имеющихся в рас-
поряжении ”Ъ“. При этом коли-
чество самих инвалидов в сто-
лице, напротив, сокращается. 
В мэрии объясняют: зона плат-
ной парковки расширяется, по-
этому вырос и спрос на разре-
шения со стороны москвичей, 
включая и инвалидов. Экспер-
ты говорят об иной природе яв-
ления: граждане регистрируют 
дорогие автомобили на инвали-
дов и пользуются парковочными 
льготами для бесплатного хра-
нения своих машин.

«Транспортные» льготы для гра-
ждан с ограниченными возможно-
стями описаны в нескольких нор-
мативных актах. В ПДД сказано: ма-
шины, управляемые инвалидами 
1-й и 2-й групп, а также машины, пе-
ревозящие таких инвалидов или де-
тей-инвалидов, могут парковаться 
под знаками, запрещающими стоян-
ку. В Москве выдаются специальные 
парковочные разрешения для инва-
лидов, правила их оформления ре-
гламентированы постановлением 
столичного правительства 289-ПП: 
автомобиль, принадлежащий инва-
лиду (любой группы) или перевозя-
щий инвалида, может быть постав-
лен на бесплатную стоянку на спе-
циальные места, обозначенные со-
ответствующим знаком или размет-
кой (остальным автовладельцам это 
запрещено — штраф 5 тыс. руб. и эва-
куация). При этом под стеклом авто-
мобиля должен быть установлен 
знак «Инвалид», а водитель по тре-
бованию инспектора обязан предъ-
явить документ, подтверждающий 
факт инвалидности. Помимо этого 
в столице инвалиды 1-й и 2-й групп 
освобождены от уплаты транспорт-
ного налога на автомобили мощно-
стью до 200 л. с.

Выдачей парковочных разреше-
ний в Москве занимается ГКУ «Адми-
нистратор московского парковочно-
го пространства» (АМПП). Получить 
льготу может инвалид из любого го-
рода. Соискатель разрешения дол-
жен представить ведомству набор 
документов, включая справку об 
инвалидности. Если заявителем вы-
ступает житель Москвы, справка не 
нужна: АМПП делает электронный 
запрос в департамент труда и со-
цзащиты. Департамент, в свою оче-
редь, сверяет данные с общегород-
ским регистром лиц с ограничения-
ми жизнедеятельности. Разрешение 

действует в течение срока инвалид-
ности и выдается на одну машину.

АМПП по запросу представил 

”
Ъ“ статистику выдачи инвалид-

ных разрешений (см. инфографи-
ку), из которой следует, что их коли-
чество уверенно растет. Так, в 2014 
году по запросам граждан было вы-
дано 25,7 тыс. разрешений (в АМПП 
не конкретизируют кому — инвали-
дам или лицам, перевозящим инва-
лидов), в 2015 году — уже 48,6 тыс., 
в 2016 году — 71,8 тыс., по итогам се-

ми месяцев 2017 года — 56,7 тыс. На 
данный момент в Москве действуют 
159 тыс. таких разрешений.

Динамику прироста в АМПП объ-
ясняют «вводом комплексной схе-
мы организации дорожного движе-
ния и расширением платного пар-
ковочного пространства в Москве». 
Если в начале 2014 года в зону плат-
ной парковки входило 16,5 тыс. пар-
ковочных мест, в том числе 1,7 тыс. 
мест для инвалидов (10% от обще-
го числа), то теперь платная зона 
включает 81,2 парковочного места 
(8,7 тыс. инвалидных мест).

Одновременно наблюдается 
и рост числа автомобилей, которые 

принадлежат инвалидам. По дан-
ным компании «Альфастрахова-
ние» (проводила анализ информа-
ции Росстата), в 2014–2016 годах чи-
сло автовладельцев с ограниченны-
ми возможностями в Москве выро-
сло на 11,4%, что опережает темпы 
роста автопарка столицы (8,9%). По 
подсчетам компании, если в 2014 
году у каждого четвертого столич-
ного инвалида был автомобиль, то 
в 2016 году он был уже у каждого 
третьего.

При этом количество самих ин-
валидов в Москве, наоборот, умень-
шается, следует из данных мос-
ковского департамента труда и со-

цзащиты (представлены по запро-
су 

”
Ъ“). Так, по данным на 1 янва-

ря 2014 года, в Москве было заре-
гистрировано 1,19 млн инвалидов, 
на 1 января 2016 года — 1,13 млн, 
а по итогам шести месяцев 2017 
года — 1,1 млн. Количество инва-
лидов 1-й и 2-й групп снизилось 
с 2014 года на 15,3% (до 711 тыс. че-
ловек), 3-й группы, наоборот, возро-
сло на 10,8% (до 357 тыс.), детей-ин-
валидов — на 17% (до 39,5 тыс.). От-
метим, в последние годы число ин-
валидов сокращается и в целом по 
России: если в 2011 году (данные 
Росстата) их было 13,2 млн человек, 
то за прошедшие шесть лет стало на 
1 млн меньше.

Председатель Всероссийского об-
щества инвалидов, депутат Госдумы 
Михаил Терентьев уверен: рост чи-
сла инвалидных разрешений объяс-
няется не только расширением пар-
ковочной зоны. «Недобросовестные 
автолюбители, не имеющие отно-
шения к инвалидам, получают раз-
решения и пользуются льготами, ко-
торые вообще-то вводились для того, 
чтобы инвалиду удобнее было оста-
новиться у аптеки или магазина,— 
говорит он.— Ко мне поступает мно-
жество жалоб по этому поводу: мол, 
приезжаю, а парковка для инвали-
дов занята».

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты го-

ворят, что получение парковочно-
го разрешения (в частности, путем 
оформления автомобиля на родст-
венника или знакомого инвалида) 
дает существенную экономию: го-
довой абонемент АМПП на бесплат-
ную парковку стоит 150–300 тыс. 
руб. (в зависимости от района).

Помощник главы Союза инвали-
дов России Марат Шейхадинов не 
считает, что переоформление авто-
мобилей специально для получения 
парковочных льгот — массовое явле-
ние. «По большей части такие маши-
ны все-таки возят инвалидов,— гово-

рит он.— К тому же надо понимать, 
что человек с инвалидностью — нео-
бязательно без руки и ноги. Да и на-
копить ему на машину никто не ме-
шает, я знаю несколько таких случа-
ев. Дорогая иномарка со знаком 

”
Ин-

валид“ не означает автоматически, 
что это какой-то мошенник». При 
этом господин Шейхадинов призна-
ет: владельцы автомобилей в те дни, 
когда инвалида не возят, продолжа-
ют ставить машины на льготные ме-
ста. «Это неправильно,— отмечает 
он.— Но способа пресечь подобные 
явления я не вижу. Сработать может 
лишь кампания, призывающая к со-
вести людей».

«Наше общество до сих пор не до 
конца понимает проблему людей 
с ограничениями жизнедеятельно-
сти, отношение к ним совсем не та-
кое, как в Европе или США, отсюда 
и подобные злоупотребления воз-
никают,— комментирует ситуацию 
председатель комитета Госдумы по 
труду и соцполитике Ярослав Ни-
лов.— Другая причина — острая не-
хватка парковочных мест в Москве, 
особенно около больниц, социаль-
ных учреждений и в жилых кварта-
лах. Люди видят, что парковка заби-
та, а инвалидные места пустуют, от-
сюда и возникают мысли: не офор-
мить ли машину на инвалида? Таких 
людей я не оправдываю, но это одна 
из форм реакции автомобилистов 
на постоянное закручивание гаек». 
Господин Нилов считает, что про-
блема может быть частично реше-
на принятием закона, согласно кото-
рому знак «Инвалид», устанавлива-
емый под стеклом, будет закреплен 
за конкретным человеком (сейчас 
он не персонифицирован, его мож-
но купить в магазине). Документ был 
принят в первом чтении в конце ию-
ня 2017 года, механизм идентифика-
ции знаков будет определен прави-
тельством РФ.

Иван Буранов

Растет число инвалидов за рулем
В Москве выдают все больше льготных парковочных разрешений

Суды Санкт-Петербурга вынесли сразу не-
сколько решений в пользу ВИЧ-инфици-
рованных иностранных граждан, которым 
Роспотребнадзор отказал в пересмотре за-
прета на въезд в Россию. Ранее пребывание 
на территории страны было запрещено ино-
странцам с вирусом иммунодефицита че-
ловека, но в 2015 году депутаты поправка-
ми сняли запрет для тех, кто имеет в России 
близких родственников. Однако в Роспо-
требнадзоре отказываются пересматривать 
вынесенные ранее решения о нежелатель-
ности пребывания этой категории граждан. 
Суды сочли такие действия незаконными 
и противоречащими «базовым гуманитар-
ным принципам международного права».

Василеостровской районный суд Санкт-Пе-
тербурга вынес четыре решения в пользу ВИЧ-
инфицированных граждан Украины, Узбекиста-
на и Белоруссии. Те ранее обращались в Роспо-
требнадзор с просьбой отменить решения о не-
желательности их пребывания (проживания) 
в России, которые были вынесены в соответст-
вии с ФЗ №114 «О порядке въезда в РФ» (приня-
тый в 1996 году документ запрещал въезд в стра-
ну иностранным гражданам и лицам без граж-
данства, у которых выявлен ВИЧ). В решениях 
службы говорилось, что пребывание заявите-
лей на территории страны «создает реальную уг-
розу здоровью населения по причине выявлен-
ного заболевания». В декабре 2015 года в ФЗ №38 
«О предупреждении распространения ВИЧ» бы-
ли внесены изменения, которые разрешили 
пребывание в стране иностранцам, имеющим 
в России членов семьи — супругов, детей, роди-
телей. При этом закон о въезде в РФ был приве-
ден в соответствие с ФЗ №38 только в 2017 году.

В ответах санитарного ведомства (подписаны 
статс-секретарем—замглавы Роспотребнадзора 
Михаилом Орловым) иностранным гражданам, 
просившим пересмотреть вынесенный запрет 
в связи с изменением законодательства, говорит-
ся, что «отмена Роспотребнадзором ранее приня-
тых решений о нежелательности пребывания 
в РФ на основании ФЗ №38 законодательно не 
предусмотрена»: «Отмена вынесенного решения 
возможна только на основании решения суда».

Василеостровский суд, куда после этого 
обратились граждане, в июне, июле и августе 
2017 года признал незаконным отказы Роспо-
требнадзора рассмотреть заявления об отмене 
решения о нежелательности пребывания (про-
живания) истцов в России и обязал федераль-
ную службу рассмотреть их по существу. «До-
вод ответчика о невозможности пересмотра 
в административном порядке принятых им 
решений не может быть признан обоснован-
ным, учитывая правовой подход, отраженный 
в постановлении Конституционного суда РФ от 
12 марта 2015 года о том, что сам факт отсутст-
вия такой процедуры не может служить основа-
нием для отказа в рассмотрении спорного во-
проса (см. 

”
Ъ“ от 17 марта 2015 года.— 

”
Ъ“),— 

говорится в решениях суда.— С учетом бес-
срочности решения Роспотребнадзора отрица-
ние возможности его пересмотра входит в про-
тиворечие с базовыми гуманитарными прин-
ципами международного права».

Представитель истцов в суде Анна Крюкова 
в разговоре с 

”
Ъ“ назвала практику обжалования 

отказов о пересмотре решений в Санкт-Петер-
бурге «пилотной», так как в других регионах си-
туация чаще разрешается в судах, которые и от-
меняют запрет на въезд. «Однако это не решает 
системную проблему. Как прозвучало в суде, Ро-
спотребнадзор не ограничен в пересмотре реше-
ний. Так почему бы органам госвласти не выпол-
нять свою работу? Если он будет это делать, то это 
разгрузит суды, которые, как мы знаем, перепол-
нены»,— отметила она.

Управление Роспотребнадзора по Санкт-Пе-
тербургу обжаловало принятые районным су-
дом решения по искам двух граждан Украины, 
однако Санкт-Петербургский городской суд оста-
вил их в силе. Решения уже вступили в закон-
ную силу, как и решение районного суда по иску 
гражданина Белоруссии, вынесенное 3 июля 
2017 года (оно не обжаловалось). Решение в от-
ношении гражданина Узбекистана было вынесе-
но в августе, оно пока в силу не вступило.

В Роспотребнадзоре на запрос 
”
Ъ“ о ситуации 

с отказом в рассмотрении заявлений ВИЧ-инфи-
цированных граждан не ответили.

Валерия Мишина

ВИЧ подтвердил право 
на въезд
Суд обязал Роспотребнадзор пересмотреть 
решения о запрете на пребывание в РФ 
инфицированных иностранцев Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд 

отказался перевести по требованию 
прокуратуры с домашнего ареста 
в СИЗО 68-летнего гражданина Вели-
кобритании Винсента Петрилло. Ан-
гличанин итальянского происхожде-
ния, давно ведущий бизнес в России 
и Белоруссии, обвиняется следова-
телями московской полиции в хище-
нии крупной суммы у своего партне-
ра, бизнесмена из Швейцарии, при 
возведении высотного комплекса 
в Минске. Сам британец вину катего-
рически не признает, утверждая, что 
его конфликт с компаньоном относит-
ся к сфере гражданско-правовых от-
ношений.

По данным источников 
”
Ъ“, уголовное 

дело о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК) в отношении бри-
танского бизнесмена Винсента Петрилло 
было возбуждено следственной частью 
УВД Центрального округа Москвы. Пово-
дом стало заявление бывшего партнера 
господина Петрилло — крупного пред-
принимателя и инвестора из Швейцарии 
Герхарда Аммона, который лично приез-
жал в столицу России, чтобы пожаловать-
ся в правоохранительные органы. По вер-
сии заявителя, британец похитил у него 
более $300 тыс.

Винсента Петрилло задержали поли-
цейские, после чего следователи обрати-
лись с ходатайством в Таганский райсуд 
о его помещении в СИЗО. Сам англича-
нин и его защита настаивали на его пол-
ной невиновности. Надо отметить, что, 
по словам адвокатов, посольство Вели-
кобритании было уведомлено о задержа-
нии подданного ее величества, но на из-
брании меры пресечения дипломаты не 
присутствовали. Судья Альбина Тимако-
ва, изучив все материалы следствия, от-
казалась отправлять страдающего рядом 
заболеваний пожилого британца в тюрь-
му, ограничившись домашним арестом. 
Господин Петрилло является урожен-
цем итальянского города Прато региона 
Тоскана, но официально зарегистриро-
ван в городе Рочдейл британского граф-

ства Большой Манчестер. Между тем в Мо-
скве у него имеется временная регистра-
ция в квартире в Ботаническом переул-
ке. Именно в этом помещении, располо-
женном по соседству с Ботаническим са-
дом МГУ, английский бизнесмен должен 
отбывать арест с электронным браслетом 
на ноге как минимум до 11 сентября. Про-
куратура обжаловала постановление Та-
ганского суда, требуя заключить британ-
ца под стражу, но Мосгорсуд на днях оста-
вил его в силе.

Адвокат господина Петрилло Сергей 
Ганин заявил 

”
Ъ“, что его клиент настаи-

вает на абсурдности обвинения и утвер-

ждает: он вел нормальную финансово-хо-
зяйственную деятельность, а все его раз-
ногласия с Герхардом Аммоном относят-
ся к гражданско-правовым отношениям.

Отметим, что Винсент Петрилло давно 
занимается бизнесом в странах постсовет-
ского пространства. В 2010 году он вместе 
с Герхардом Аммоном участвовал в амби-
циозном проекте в Белоруссии. Речь шла 
о постройке 25-этажного высотного (вы-
ше 100 метров) бизнес-центра Futuris на 
пересечении Минской кольцевой автодо-
роги и проспекта Независимости в столи-
це Белоруссии. Планировалось, что швей-
царец вложит до $70 млн в проект, кото-
рый подразумевал строительство более 
45 тыс. метров офисных и торговых пло-
щадей для размещения до 1300 человек. 
Винсент Петрилло отвечал за техниче-
скую часть проекта и привлечение инвес-
тиций. В конце 2010 года Винсент Петрил-
ло и Герхард Аммон в торжественной об-

становке участвовали в присутствии вы-
сокопоставленных белорусских чинов-
ников в закладке капсулы в основание 
будущего центра. Однако уже через год 
между партнерами возникли разногла-
сия. По некоторым данным, господин 
Аммон был недоволен тем, как расходу-
ются выделенные им средства, и прекра-
тил финансирование, что привело к за-
морозке строительства. Более того, он по-
требовал от Винсента Петрилло вернуть 
ему часть денег, обвинив партнера в нео-
боснованном обогащении. Англичанин 
с такой трактовкой не согласился, заявив, 
что у него просто пытаются отнять бизнес. 

После этого между ними начались тяжбы, 
в том числе и в московских судах. Россий-
ское правосудие, кстати, встало на сторо-
ну британца, отказав его партнеру в удов-
летворении иска.

Надо отметить, что скандалы пресле-
довали Futuris еще до конфликта партне-
ров. По первоначальным планам, бизнес-
центр должен был называться Gold City, 
а к его строительству Винсент Петрилло 
привлекал пять белорусских коммерсан-
тов и чиновников. Однако вскоре он обви-
нил их в попытке похитить у него €3 млн. 
Партнеры были арестованы, а в 2010 году 
осуждены на сроки от шести до девяти лет.

А в 2013 году Винсент Петрилло стал 
фигурантом скандала уже в Москве — 
ФСБ был задержан офицер МВД, который 
предоставлял бизнесмену за крупные 
суммы наличных незаконную охрану из 
числа спецназовцев.

Сергей Сергеев

За минский долгострой британца 
взяли в Москве
Конфликт иностранных инвесторов разрешила полиция

Поводом для уголовного преследования 
 Винсента Петрилло стало заявление его 
 бывшего партнера — крупного предпри-
нимателя и инвестора из Швейцарии  
Герхарда Аммона, который лично приезжал 
в столицу России, чтобы пожаловаться  
в правоохранительные органы
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В странах Евросоюза парковочные места для инвалидов имеют 
специальное обозначение. Как правило, это значок человека в инва-
лидном кресле на голубом фоне. В Италии специальные места также 
имеют дополнительную желтую разметку на дороге.
В Чехии владельцы парковочного разрешения инвалида (O1) имею 
право игнорировать ряд запрещающих и предупреждающих знаков, 
например «Въезд запрещен». В отдельных случаях допускается 
проезд в пешеходную зону.
В Латвии разрешение инвалида дает право остановки транспорт-
ного средства под знаками «Парковка запрещена» и «Остановка 
запрещена».
В Дании инвалидам разрешено припарковать автомобиль на 15 ми-
нут в местах, где парковка запрещена. В местах, где время парковки 
ограничено 15–30 минутами, водители с ограниченными возможно-
стями могут оставить автомобиль на час. В зонах бесплатной пар-
ковки на 2–3 часа водители-инвалиды могут оставить автомобиль на 
неограниченное время. В Италии также разрешено парковаться на 

неограниченное время в зонах бесплатной парковки. Местные власти 
могут выдать дополнительное разрешение, которое может допускать 
проезд в пешеходные и парковые зоны.
В Люксембурге инвалиды могут парковаться только в специ-
ально обозначенных местах. Дополнительных льгот (превышение 
временного лимита, проезд на запрещающие знаки) не предостав-
ляется.
В США этот вопрос регулируется на уровне штатов. Так, в Нью-
Йорке действует один из самых строгих режимов в отношении 
парковочных мест — на главных улицах города не предусмотрено 
специальных зон для инвалидов. Парковка разрешается только в сто-
роне от главных улиц (во дворах), на территории торговых центров, 
офисов и многоквартирных домов, в кампусах университетов. Однако 
департамент транспорта Нью-Йорка может выдать специальное раз-
решение, которое позволяет лицам с тяжелыми формами инвалидно-
сти парковаться на обочинах улиц.

Евгения Чернышева

Парковки для инвалидов  
становятся все более 
представительными 
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА

Январь 2014 Январь 2015 Январь 2016 Январь 2017 Июнь 2017

I, II группыИнвалиды (тыс. чел.) (тыс.) III группы Дети-инвалиды Количество парковочных разрешений 
для инвалидов, выдаваемых каждый год
(по данным Администратора москов-
ского парковочного пространства)

На 31.07.2017  
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Военный парад 
накануне перемирия
Киев посылает Донбассу и Москве  
противоречивые сигналы

Украина сегодня отмечает главный наци-
ональный праздник — День независимо-
сти. Накануне этой даты международные 
посредники, стремящиеся урегулиро-
вать конфликт в Донбассе, резко акти-
визировали свои усилия. Кульминаци-
ей стал телефонный разговор лидеров 
«нормандской четверки» (Россия, Фран-
ция, Германия и Украина), состоявшийся 
во вторник вечером. Главный результат 
общения четырех лидеров — перемирие 
в Донбассе, анонсированное по итогам 
разговора и официально подтвержден-
ное вчера членами минской контактной 
группы. Оно вступает в силу 25 августа 
и приурочено к началу нового учебного 
года. Собеседники ”Ъ“ в Киеве считают: 
прогресс стал возможен благодаря роли 
США, «решительно высказавшихся в под-
держку Украины» и сумевших «сдвинуть 
переговорный процесс с мертвой точки». 
Символом поддержки Вашингтона в укра-
инской столице считают присутствие на 
параде по случаю Дня независимости 
главы Пентагона Джеймса Мэттиса.

Итоги телефонных переговоров президен-
тов России, Франции и Украины, а также кан-
цлера Германии пресс-служба Кремля опре-
делила так: «Лидеры решительно поддержа-
ли ожидаемое 23 августа решение контакт-
ной группы об объявлении прекращения ог-
ня по случаю начала учебного года». Картину 
дополняет заявление администрации прези-
дента Украины: «Лидеры выразили надежду, 
что прекращение огня приведет к устойчи-
вому улучшению ситуации с безопасностью 
в интересах школьников и всего гражданско-
го населения Донбасса».

«Школьное перемирие» стало единствен-
ным конкретным результатом переговоров 
Владимира Путина, Эмманюэля Макрона, Ан-
гелы Меркель и Петра Порошенко. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ киевские политики и эксперты по-

разному оценивали итоги телефонного разго-

вора и перспективы мирного процесса в реги-
оне. Так, источник 

”
Ъ“ в парламентской фрак-

ции «Блока Петра Порошенко» объяснил ак-
тивизацию международных посредников ро-
лью США, «решительно высказавшихся в под-
держку Украины и сумевших сдвинуть пере-
говорный процесс с мертвой точки».

Символом поддержки Вашингтона собе-
седник 

”
Ъ“ считает присутствие в украин-

ской столице на параде по случаю Дня неза-
висимости главы Пентагона Джеймса Мэтти-
са: «Это символический жест, показывающий 
Москве, что, несмотря на смену администра-
ции, Вашингтон нас не бросит». Кроме того, 
парламентарий отметил вклад спецпредста-
вителя по Украине Госдепартамента США Кур-
та Волкера: «Именно его переговоры с россий-
ским визави (помощником президента РФ.— 

”
Ъ“) Владиславом Сурковым, прошедшие на-

кануне в Минске, подтолкнули лидеров чет-
верки к телефонному общению».

Впрочем, другой собеседник 
”
Ъ“, близкий 

к украинскому правительству, оценивает ито-
ги переговоров четверки более осторожно: «Да, 
Курт Волкер помог организовать эту беседу, но 
результативной ее назвать трудно. Президент 
Порошенко надеялся договориться о конкрет-
ных шагах, которые привели бы к окончанию 
войны, но этого не произошло. Заявление о пе-
ремирии к 1 сентября — чистый пиар. Сколько 
таких перемирий было раньше, но каждый раз 
они нарушались и боевые действия возобнов-
лялись. От этого разговора украинские власти 
явно ждали большего».

В гораздо более восторженных тонах в Ки-
еве в последние дни обсуждали подготовку 
к празднованию Дня независимости. Глав-
ный повод для оптимизма — массированный 
«десант» в украинской столице представите-
лей министерств обороны сочувствующих Ук-
раине государств. Помимо Джеймса Мэттиса 
в Киев собирались главы военных ведомств 
Польши, Латвии, Литвы, Эстонии, Румынии, 
Турции, Грузии. Также ожидалось присут-

ствие заместителей руководителей оборон-
ных ведомств Великобритании и Канады.

В самом параде, как сообщалось, помимо 
участников и ветеранов «антитеррористиче-
ской операции» должны были быть задейст-
вованы военнослужащие десяти стран НАТО, 
в том числе США, Великобритании и Польши. 
Наиболее отличившимся в ходе боевых дейст-
вий в Донбассе частям и соединениям при этом 
планировалось присвоить имена исторических 
личностей, почитающихся сегодня на Украи-
не,— таких, как основатель Организации укра-
инских националистов Евгений Коновалец.

Помимо празднично-торжественной ча-
сти в Киеве у Джеймса Мэттиса насыщенная 
политическая программа, включающая в се-
бя переговоры с президентом Петром Поро-
шенко и главой Минобороны Степаном Пол-
тораком. Еще накануне поездки господин 
Мэттис объявил о ее целях: «Я намерен под-
черкнуть нашу приверженность стратегиче-
скому партнерству и нашу поддержку сувере-
нитету и территориальной целостности Укра-
ины». Глава Пентагона также пообещал, что 
Вашингтон продолжит оказывать помощь 
в «подготовке и оснащении» украинских во-
оруженных сил.

В Киеве между тем от США ждут более зри-
мой поддержки. В первую очередь поставок ле-
тального оружия — такого, как противотанко-
вые ракетные комплексы Javelin. Судя по тому, 
сколь настойчиво накануне и во время поезд-
ки Джеймса Мэттиса украинские представите-
ли поднимали эту тему, можно сделать вывод: 
в прочность перемирия, о котором договори-
лись лидеры четверки, в Киеве не особо верят.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Накануне Дня независимости 
Украины президент Петр 
Порошенко проинспектировал 
военную технику и вооружения — 
прямо на улицах Киева  
ФОТО МИХАИЛА ПАЛИНЧАКА / POOL

Над Турцией нависли немецкие санкции
Депутаты Бундестага предлагают  
перейти от жесткой риторики к ограничительным мерам

Дипломатический конфликт между 
 Германией и Турцией рискует выйти 
на уровень санкционного противостоя-
ния. Депутаты Бундестага предлага-
ют заморозить зарубежное имущест-
во  членов семьи турецкого президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана, а также ввес-
ти визовые санкции в отношении членов 
 турецкого правительства. С такими ини-
циативами депутаты выступили после 
того, как руководство ФРГ и Турции об-
менялось жесткими личными выпадами, 
а в Испании по инициативе Анкары был 
задержан немецкий писатель турецкого 
происхождения Доган Акханлы, крити-
чески настроенный по отношению к пре-
зиденту Эрдогану.

Конфликт между Турцией и Германией, 
казалось, обострившийся до предела к кон-
цу прошлого месяца (см. 

”
Ъ“ от 31 июля), про-

должает набирать обороты. Один из слож-
ных вопросов решить удалось: турецкая сто-
рона разрешила немецким депутатам посе-
тить военную базу в турецком городе Конье, 
где расквартированы солдаты армии ФРГ. Од-
нако затем президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган решил лично прокомментировать 
предстоящие в Германии парламентские вы-
боры и дать совет проживающим там сооте-
чественникам. Турецкий лидер заявил, что 
ведущие партии Германии — Социал-демо-
кратическая партия, Партия зеленых, а глав-

ное, Христианско-демократический союз 
(ХДС) Ангелы Меркель — это «враги Турции» 
и голосовать за них 24 сентября не надо.

Эти рекомендации с негодованием бы-
ли восприняты в Берлине. Канцлер возму-
тилась вмешательством в предвыборную 
кампанию и внутреннюю политику страны, 
а глава МИД ФРГ вице-канцлер Зигмар Габ-
риэль назвал выступление турецкого прези-
дента «дурной игрой» и «беспрецедентным 
посягательством на суверенитет Германии». 
Ответ не заставил себя долго ждать: крити-
ковать канцлера в Анкаре не стали, а вот го-
сподина Габриэля министр по делам Евро-
пы Омер Челик назвал расистом и правым 
экстремистом. Не более дипломатичен был 
и президент Эрдоган, заочно обратившийся 
к немецкому министру: «Кто вы такой, что-
бы говорить с президентом Турции? Знайте 
свои границы!»

Перепалку с переходом на личности усу-
губило задержание в Испании по запро-
су Анкары немецкого писателя турецкого 
происхождения Догана Акханлы. По мне-
нию немецкой общественности, писатель 
стал новой жертвой турецких силовиков, 
как и еще два десятка граждан ФРГ (некото-
рые — с двойным гражданством), ранее аре-
стованных в Турции по подозрению в терро-
ризме. Эти аресты остаются одним из глав-
ных раздражителей в двусторонних отно-
шениях. И хотя германскому послу в Турции 

на этой неделе наконец удалось встретиться 
с некоторыми из задержанных сограждан, 
в Берлине уже заявляют о необходимости 
формальных ответных мер.

Ранее МИД ФРГ уже предупреждал: прави-
тельство Германии «больше не может гаран-
тировать инвестиции в Турцию» (это означа-
ет, что немецкие бизнесмены не смогут полу-
чить от государства страховую компенсацию 
за свои инвестиции в этой стране), а также 
призвал сограждан соблюдать осторожность 
при поездках в Турцию. На этой неделе гла-
вы МИДа и Минюста также пообещали уже-
сточить контроль над действующими в Герма-
нии религиозными объединениями и мече-
тями (эта мера должна затронуть в том числе 
наиболее радикальных сторонников прези-
дента Эрдогана, проживающих в Германии).

К куда более жестким мерам призвал де-
путат от ХДС, член парламентского комите-
та по вопросам внешней политики Родерих 
Кизеветтер: по его словам, Германия должна 
«заморозить зарубежное имущество клана 
Эрдогана». С альтернативным предложени-
ем выступил зампред Свободной демокра-
тической партии Вольфганг Кубицки, при-
звавший больше не выдавать визы в ФРГ чле-
нам турецкого правительства. Возможность 
ужесточения политики в отношении Анка-
ры не исключила (правда, не вдаваясь в дета-
ли) и лично канцлер Ангела Меркель.

Галина Дудина
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мировая политика
По израильско-армянским 
отношениям  
ударил беспилотник
Сотрудников компании из Тель-Авива 
обвинили в атаке на Нагорный Карабах

Министерство обороны Израиля прово-
дит расследование в отношении компа-
нии Aeronautics Defense Systems (ADS), 
производящей ударные беспилотни-
ки. Как сообщила израильская газета 
«Маарив», сотрудники базирующейся 
в Тель-Авиве компании могли по прось-
бе азербайджанских военных участво-
вать в ударе по армянским позициям 
в Нагорном Карабахе. Компания все об-
винения решительно отрицает, хотя о ее 
сотрудничестве с Баку известно давно. 
При этом в армянской и азербайджан-
ской прессе было распространено сооб-
щение о том, что газета «Маарив» якобы 
уже опровергла собственную публика-
цию. Но это, как выяснил ”Ъ“, оказалось 
неправдой, и важный репутационный во-
прос для Израиля по-прежнему открыт.

Скандал разразился после публикации 
в газете «Маарив», где рассказывалось о не-
давнем визите в Азербайджан делегации 
представителей Aeronautics Defense Systems. 
Целью было заключение контракта на по-
ставку беспилотников-камикадзе Orbiter 1K. 
Они могут нести двухкилограммовый бое-
заряд, который активируется при столкно-
вении с целью и способен уничтожить, на-
пример, автомобиль. Как утверждает автор 
статьи Йоси Мельман, азербайджанские во-
енные попросили израильских инженеров 
продемонстрировать технику в деле, нанеся 
удар по позициям в Нагорном Карабахе. Ви-
деосъемку атаки якобы потом собирались по-
казать по телевидению Азербайджана, «что-
бы продемонстрировать национальную гор-
дость и военную мощь».

Однако два израильских оператора катего-
рически отказались направлять дроны на На-
горный Карабах, хотя руководство делегации 
ADS согласилось с условиями азербайджан-
ской стороны. Менеджеры израильской ком-
пании обвинили операторов в том, что из-за 
них может сорваться важный контракт, но те 
все равно не подчинились. Тогда управлять 
двумя беспилотниками пришлось самим ме-
неджерам. После этого инцидента, как писа-
ла «Маарив», один из операторов уволился из 
компании, а второй собирается это сделать.

Позднее «Маарив» опубликовала еще один 
материал, в котором было раскрыто имя че-
ловека, якобы сообщившего Министерству 
обороны Израиля об инциденте. Им оказал-
ся владелец небольшой компании Wireless 
Avionics Алон Валлах, который сам на протя-
жении 20 лет занимался производством бес-
пилотников. «Я узнал о том, что произошло 

в Азербайджане, от надежных источников 
и как добропорядочный гражданин должен 
был об этом сообщить в министерство»,— 
сказал господин Валлах. Wireless Avionics не 
является конкурентом ADS.

Армянские СМИ со ссылкой на свои источ-
ники уточнили дату, когда, вероятно, прои-
зошел инцидент — 7 июля. При этом в еже-
недельнике «Хай зинвор» («Армянский сол-
дат») — официальном печатном органе Ми-
нистерства обороны Армении — в номере от 
2–8 августа (то есть еще до публикаций в изра-
ильской прессе) было напечатано интервью 
с полковником армии самопровозглашен-
ной Нагорно-Карабахской Республики (НКР) 
Арменом Гезаляном. «7 июля противник ис-
пользовал ударный беспилотник, пытаясь 
повредить одну из наших позиций,— расска-
зал господин Гезалян.— Конечно, у них это не 
получилось. Хотя многие бойцы были на по-
зиции впервые, они быстро сориентирова-
лись, и трагедии удалось избежать. Двое сол-
дат получили легкие осколочные ранения».

В военном ведомстве Азербайджана не 
сделали никаких официальных заявлений 
по поводу скандала и не ответили на запрос 

”
Ъ“. В ADS также проигнорировали вопросы 

”
Ъ“. Вместе с тем газете «Маарив» в компании 

заявили, что все обвинения считают непра-
вомерными. При этом о сотрудничестве ADS 
с Баку известно давно. В частности, в Азербай-
джане действует совместная с Израилем ком-
пания AZAD Systems Co, которая производит 
беспилотники Zarba: они представляют со-
бой лицензионную копию Orbiter 1K.

Пресс-служба военного ведомства Изра-
иля в ответ на просьбу 

”
Ъ“ прокомменти-

ровать ситуацию заявила: «Минобороны 
обычно не комментирует информацию, свя-
занную с военным экспортом. Этот вопрос 
(о возможном участии представителей из-
раильской компании в осуществлении ата-
ки на позиции в Нагорном Карабахе.— 

”
Ъ“) 

находится в стадии проверки соответст-
вующими отделами Министерства оборо-
ны». Дополнительно в ведомстве уточнили, 
что «если инженеры из Aeronautics Defense 
Systems и ездили в Азербайджан, то израиль-
ских военных с ними не было».

При этом источник 
”
Ъ“ в госструктурах Из-

раиля назвал описанную в газете «Маарив» 
историю «из ряда вон выходящей». «Ниче-
го подобного раньше не было. Принцип не-
вмешательства в чужие конфликты — ключе-
вой для израильской военной промышлен-
ности,— сказал собеседник 

”
Ъ“.— Хочется ве-

рить, эта информация не подтвердится. Но 
если она все же окажется правдой, военное 
ведомство, разумеется, применит санкции 
в отношении компании». Когда завершится 
расследование Министерства обороны Изра-
иля, пока неизвестно.

Публикация «Маарив» нашла широкий от-
клик в армянских, а затем и в азербайджан-
ских СМИ. Интерес к теме несколько угас по-
сле того, как армянский портал Tert.am 15 ав-
густа опубликовал интервью посла Израиля 
в Ереване Элияху Ерушалми. «Эта информа-
ция (об атаке карабахских позиций сотруд-
никами ADS.— 

”
Ъ“) была опубликована в га-

зете, затем газета опровергла ее. По всей ви-
димости, такого никогда и не было, но в лю-
бом случае Израиль проверяет эту информа-
цию»,— цитирует посла издание.

Между тем, как выяснил 
”
Ъ“, цитата была 

передана неточно. В посольстве Израиля в Ар-
мении 

”
Ъ“ сообщили: господин Ерушалми не 

говорил, что газета «Маарив» опровергла соб-
ственную публикацию,— он имел в виду, что 
ADS считает обнародованную информацию 
не соответствующей действительности. Не-
допонимание произошло из-за языкового ба-
рьера, предположили в дипмиссии. Журна-
лист газеты «Маарив» Йоси Мельман подтвер-
дил 

”
Ъ“, что ничего не опровергал.

Пресс-секретарь президента НКР Давид 
Бабаян сообщил 

”
Ъ“: в Степанакерте также 

проводят проверку сообщений израильской 
прессы, но результатов пока нет. «Подобного 
рода информация и утверждения вызывают 
у нас озабоченность. Если они подтвердятся, 
то должна последовать четкая и однозначная 
реакция международного сообщества»,— за-
явили 

”
Ъ“ в МИД Армении.

В конфликте 2016 года в Нагорном Кара-
бахе Азербайджан впервые применил в бо-
евых условиях израильские беспилотники. 
При этом, по данным Минобороны Арме-
нии, с помощью одного из них был обстре-
лян автобус с армянскими добровольцами, 
направлявшимися на фронт. Тогда погибли, 
по данным армянской стороны, от пяти до се-
ми человек. Азербайджанская сторона этого 
не подтверждала. Тем не менее после завер-
шения боев — 14 апреля 2016 года — армян-
ская диаспора Израиля провела митинг воз-
ле МИД страны в Иерусалиме, требуя прекра-
тить продажу новейшего оружия Баку. «Необ-
ходимость прекращения вооружения Азер-
байджана — согласованная позиция нашей 
общины,— сказал 

”
Ъ“ глава армянской об-

щественной организации 
”
Наири“ в изра-

ильском городе Петах-Тиква Артем Чернамо-
рян.— Что же касается статей в газете 

”
Маа-

рив“, то мы ждем окончания расследования. 
Единого мнения тут нет. Кто-то из армян счи-
тает, что операторы, отказавшиеся наносить 
удар,— настоящие герои. А кто-то не верит га-
зете, подозревая, что это лишь попытка ис-
портить отношения Армении и Израиля, ко-
торые в последнее время улучшились».

В декабре прошлого года азербайджан-
ский президент Ильхам Алиев сообщил, что 
Израиль и Азербайджан за годы сотрудни-
чества в военно-промышленной сфере за-
ключили контракты почти на $5 млрд, уточ-
нив, что большая часть из них уже выполне-
на. Объем реализованных контрактов между 
Москвой и Баку по линии ВТС за последние 
пять лет оценивается в сумму свыше $4 млрд.

Кирилл Кривошеев

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Генконсульства США 
в регионах РФ могут вернуться 
к выдаче виз
Заместитель главы дипломатической миссии США 
в России Энтони Годфри в интервью «Коммерсанту 
FM» заявил, что изменение процедуры выдачи неим
миграционных американских виз является временным 
и может быть подвергнуто пересмотру после 1 сентя
бря. Напомним, со вчерашнего дня по всей России 
приостановлена процедура выдачи неиммиграцион
ных американских виз. 1 сентября она возобновится, 
но только в Москве. В результате срок ожидания виз 
может вырасти до полугода. Энтони Годфри назвал эти 
меры последствием требования российской стороны: 
к 1 сентября в американских дипучреждениях в РФ 

должно остаться 455 дипломатов и местных сотрудни
ков, то есть столько же, сколько работает в российских 
диппредставительствах в США. При этом до послед
него времени в штат дипломатических структур США 
в РФ входило около 1,2 тыс. человек. Москва предъ
явила Вашингтону такие требования после того, 
как стало известно, что американская сторона не от
менит введенных в отношении российского дипкорпу
са в США санкций. Энтони Годфри выразил надежду, 
что приостановка выдачи неиммиграционных виз 
в генконсульствах США в СанктПетербурге, Екатерин
бурге и Владивостоке не продлится долго, и будет най
ден вариант, при котором эти учреждения смогут хотя 
бы частично возобновить прежний формат работы. 
 Елена Черненко

Как сообщила израильская газета «Маарив», 
 сотрудники базирующейся в Тель-Авиве 
компании могли по просьбе азербайджанских 
военных участвовать в ударе по армянским 
позициям в Нагорном Карабахе



У «Транснефти» поднялось давление
Во втором туре судебного спора победу одержал Сбербанк
«Транснефть», проигравшая вчера Сбер-
банку в апелляции спор на 66,5   млрд 
руб., подаст кассационную жалобу. Ком-
пания уверена, что на суд «оказывалось 
беспрецедентное давление» и он «не 
обеспечил процессуального равенства 
участников». Сбербанк не менее твер-
до говорит о «правильности своей по-
зиции». Но эксперты считают, что спор 
вокруг убыточных сделок с производ-
ными финансовыми инструментами 
(ПФИ) еще может завершиться миро-
вым соглашением сторон.

Вчера Девятый арбитражный апелляцион-
ный суд признал сделку «Транснефти» и Сбер-
банка по производным финансовым инстру-
ментам законной. «Мы полностью удовлетво-
рены решением суда и не сомневаемся в пра-
вильности нашей позиции»,— сообщил зам-
пред правления Сбербанка Александр Моро-
зов, добавив, что на клиентские отношения с 
«Транснефтью» ситуация никак не влияет. В 
свою очередь «Транснефть», которая требует 
признать недействительной убыточную сдел-
ку со Сбербанком по ПФИ (см. 

”
Ъ“ от 7 июля), 

не собирается мириться с проигрышем. «По 

получении решения суда в полном объеме 
компания подаст жалобу в кассационную ин-
станцию»,— заявил советник главы «Транс-
нефти» Игорь Демин.

По его мнению, суд не обеспечил процессу-
ального равенства участников. «Нам было от-
казано в приобщении экспертных заключе-
ний по новым доводам в жалобе Сбербанка, 
не предоставлена возможность полностью до-
ложить свою позицию»,— отметил он. По сло-
вам господина Демина, на судебную систему 
оказывалось «беспрецедентное давление». 
«Накануне заседания суда в десятках СМИ не-
кие эксперты нарисовали апокалиптическую 
картину для экономики при оставлении ре-
шения суда в силе»,— привел он пример.

В июле суд первой инстанции встал на сто-
рону «Транснефти», приняв ее довод «о недо-
бросовестности Сбербанка, который прода-
вал сложно структурированный продукт, бу-
дучи одновременно консультантом» компа-
нии. В конце 2013 года компания приобрела 
у Сбербанка для хеджирования валютных ри-
сков барьерный опцион-пут с отлагательным 
условием и продала барьерный опцион-колл 
с отлагательным условием на сумму $2 млрд 
с датой исполнения в сентябре 2015 года. Ба-
рьерное отлагательное условие в рамках сдел-
ки наступало, если курс рубля преодолевал 
45 руб./$1. Осенью 2014 года на фоне ослабле-

ния рубля барьерное условие по сделке было 
изменено на 50,35 руб./$1. Однако уже 1 декаб-
ря 2014 года курс превысил барьер, достигнув 
значения 52,62 руб./$1. В дату истечения сро-
ка сделки, в сентябре 2015 года, Сбербанк уве-
домил «Транснефть» о курсе 66 руб./$1 и обя-
занности компании выплатить в пользу бан-
ка 66,95 млрд руб.

В решении суда первой инстанции ука-
зывалось, что банк навязал компании высо-
корисковую спекулятивную сделку, а «Транс-
нефть», будучи непрофессиональным участ-
ником финансового рынка, не смогла само-
стоятельно оценить риски. По мнению вице-
президента Sberbank CIB Андрея Шеметова, 
окончательное решение в пользу «Транснеф-
ти» могло привести к массовой подаче подоб-
ных исков к банкам, в результате чего общие 
убытки системы могут достигнуть 1 трлн руб. 
Не остался в стороне и ЦБ, который взялся за 
проблему глобально, попросив системно зна-
чимые банки предоставить информацию о 
сделках по хеджированию рисков клиентов 
(см. 

”
Ъ“ от 22 августа).

деловые новости — с8

Использованная «Ростехом» схема по-
ставки в Крым турбин производства 
Siemens, предназначенных для ТЭС в Та-
мани, оставляет немецкой компании 
мало шансов оспорить ее в суде, счита-
ют опрошенные 

”
Ъ“ юристы. По дан-

ным 
”
Ъ“, банкротившееся ОАО «Техно-

промэкспорт» (ТПЭ), купив турбины 
Siemens для Тамани, затем просто пе-
репродало их одноименному ООО, так-
же принадлежащему «Ростеху». Юристы 
отмечают, что, даже если первый кон-
тракт не разрешал ОАО ТПЭ установить 
турбины в Крыму, попытки Siemens ог-
раничить место установки турбин для 
нового собственника вряд ли будут под-
держаны судом.

”
Ъ“ выяснил схему, которая позволила 

ООО ТПЭ (входит в «Ростех») утверждать, что 
турбины для Таврической и Балаклавской 
ТЭС в Крыму были закуплены на вторичном 
рынке. Немецкий Siemens настаивает на том, 
что эти турбины были перемещены в Крым 
вопреки воле компании, которая изначально 
продала их для установки на станции в Тама-
ни. В марте 2015 года СП Siemens с «Силовыми 
машинами» Алексея Мордашова — ООО «Си-
менс технологии газовых турбин» (СТГТ) — 
продало ОАО ТПЭ (признано банкротом в мар-
те 2017 года) четыре газовые турбины Siemens 
SGT5-2000E. Затем, в октябре 2015 года, ОАО 
перепродало эти турбины за €152,4 млн ООО 
ТПЭ, которое занимается строительством 
двух ТЭС в Крыму, следует из документов ар-
битражных судов (см. также 

”
Ъ“ от 26 июля).

«Ростех» никогда открыто не признавал, 
что в Крым были поставлены таманские тур-
бины, утверждая, что турбины были прио-
бретены «на вторичном рынке», при этом их 
производитель не раскрывался. Сам Siemens 
10 июля подал в суд на структуры «Ростеха» 
и СТГТ, потребовав возвращения турбин из 
Крыма, немцы также предложили ТПЭ обрат-
ный выкуп оборудования и аннулирование 

контракта. Siemens пытался добиться при-
нятия обеспечительных мер, запретив мон-
таж машин, приобретенных ООО ТПЭ у ОАО 
ТПЭ в октябре 2015 года, но 18 августа суд от-
клонил это требование. Скандал, связанный 
с поставкой в Крым турбин немецкого про-
изводства вопреки ограничительным мерам 
ЕС, привел к наложению новых санкций — 
на оба ТПЭ, их гендиректора Сергея Топор-
Гилку, замминистра энергетики Андрея Че-
резова, главу департамента Минэнерго Евге-
ния Грабчака и сервисное СП с Siemens «Ин-
теравтоматика».

В «Ростехе» и правительстве продолжают 
настаивать на российском происхождении 

турбин, утверждая в том числе, что турбины 
были модернизированы в РФ. Какие именно 
элементы турбин были изменены, в «Росте-
хе», ТПЭ и Минэнерго 

”
Ъ“ вчера не комменти-

ровали. Как утверждает источник 
”
Ъ“, близ-

кий к «Ростеху», были внесены изменения в 
проточную часть газогенератора, заменена 
часть лопаток компрессора. Впрочем, собесед-
ники 

”
Ъ“ на рынке не видят смысла в подоб-

ной операции, так как «это спроектирован-
ный и уже оптимизированный агрегат, при 
его изменении требуется полная доработка 
всего газогенератора, что затратно по време-
ни и деньгам». Кроме того, российские ком-
пании полностью собрали вспомогательное 

оборудование. Это близко к схеме, о которой 
сообщал 

”
Ъ“ в июне: исходное оборудование, 

включающее газовую турбину SGT-2000E и ге-
нератор SGen5-100A по технологии Siemens, 
а также котел-утилизатор ИК ЗИОМАР, входя-
щей в «Атомэнергомаш» «Росатома», и паровая 
турбина «Силовых машин» были объединены 
в некий комплект ТПЭ-180 для получения но-
вой технической документации. Необходи-
мость производства вспомогательного обору-
дования объясняется тем, что Siemens отгру-
зил ТПЭ только сами турбины. Такие меры со 
стороны немцев были обусловлены рисками, 
связанными с участием в крымских проектах: 
как писал 

”
Ъ“ 11 ноября 2016 года, ТПЭ жало-

вался в правоохранительные органы на то, 
что Siemens не отдает часть оборудования, ку-
пленного для ТЭС в Тамани.

ТПЭ думал об ином варианте поставки обо-
рудования: закупку установок иранской ком-
пании MAPNA (производятся по лицензии 
Siemens). Как утверждают источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, контракт был уже готов, 
но на ситуацию повлиял Siemens, пригрозив-
ший иранской компании полным разрывом 
отношений в случае сделки. В Siemens это вче-
ра не комментировали.

Юрист адвокатского бюро А2 Максим Са-
фиулин считает, что формально факт переда-
чи имущественных прав новому собственни-
ку от первого покупателя, хотя он и не поль-
зовался оборудованием, позволяет говорить, 
что сделка заключена на вторичном рынке. 
Он отмечает, что перепродажа турбин, произ-
веденных СТГТ, является неотъемлемым пра-
вом покупателя. Если же какие-то ограниче-
ния, связанные с невозможностью поставки в 
Крым оборудования, переданного в собствен-
ность, были записаны в договоре, «то в случае 
обращения в суд, скорее всего, они будут при-
знаны ничтожными, поскольку призваны ог-
раничить право собственника распоряжаться 
своим имуществом», считает эксперт.

Татьяна Дятел

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19434,64 (+50,80)
РТС 1044,96 (+5,52)
FTSE 100 7382,65 (+0,91)

DAX 30 12174,3 (−55,04)
DJIA* 21836,91 (−62,98)
NASDAQ Composite* 6270,051 (−27,427)

*На 20:58.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.08.17
Австралийский доллар 46,6486
Английский фунт 75,6938
Белорусский рубль** 30,6221
Датская крона* 93,6969

Доллар США 59,1312
Евро 69,5619
Индийская рупия*** 92,2160
Казахский тенге*** 17,7337

Канадский доллар 47,0340
Китайский юань* 88,7323
Норвежская крона* 74,7938
СДР 83,2981

Сингапурский доллар 43,3831
Новая турецкая лира 16,8985
Украинская гривна* 23,1547
Шведская крона* 73,0312

Швейцарский франк 61,0733
Японская иена*** 54,0505
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вложения в микрофинансовые ор-
ганизации (МФО) приносят инвесто-
рам немалый доход, но и стоят нема-
лых нервов. А задержка с возвратом 
инвестиций по истечении срока до-
говора вызывает настоящую панику. 
И МФО, как правило, стараются не 
разочаровывать инвесторов.

Но бывают исключения. Показа-
тельна в этом смысле история одной 
из крупнейших и старейших компа-
ний на рынке «Домашние деньги». 
Инвестор Максим Яремко, вложив-
ший в нее 5 млн руб. на год, ожидал, 
что 18 августа — по окончании сро-
ка договора — получит и их, и «жир-
ные» проценты. Однако в компа-
нии деньги в срок не вернули и, по 
словам инвестора, пытались дого-
вориться о пролонгации. Господин 
Яремко такому повороту дела не об-
радовался и решил действовать. Ин-
вестор весьма оперативно обратил-
ся к коллекторам — в КА «Илма». И 
они вчера подали иск о возврате все-
го ему причитающегося (сумма ин-
вестиций, проценты, неустойка за 
невыплату денег в срок) в Люблин-
ский районный суд города Москвы 
(копия иска есть у 

”
Ъ“). Впрочем, на 

сайте суда данный иск в зарегистри-

рованных вчера не значился. 22 авгу-
ста инвестор по телефону уведомил 
компанию о намерении подать иск. 
И утром следующего дня угроза была 
исполнена, а после обеда «Домашние 
деньги» вернули средства.

В «Домашних деньгах», впрочем, 
уверяют, что иска не получали и ни-
чего о нем не знают, а задержка бы-
ла связана исключительно с испол-
нением антиотмывочного закона, 
который требует не реже чем раз в 
год актуализировать информацию о 
клиентах. Так уж совпало, что в дан-
ном случае актуализировать инфор-
мацию в МФО решили незадолго до 
окончания срока договора, причем 
воспользовались не самым оператив-
ным каналом — почтой, отправив 
обычным письмом анкету для уточ-
нения персональных данных. Но ан-
кета не дошла, и возврат средств не 
состоялся. Остается лишь гадать, по-
чему МФО сразу не воспользовалась 
другими каналами связи. Согласно 
представленной 

”
Ъ“ обеими сторо-

нами переписке, по электронной по-
чте анкета была направлена инвес-
тору лишь 22 августа, и тот тут же на 
нее ответил. В результате 23 августа 
был подан иск, и 23 же августа Мак-
сим Еремко получил деньги.

Вопросов в этой истории много, 
но главный — почему компания не 
озаботилась формальностями в рам-
ках 115-ФЗ чуть раньше. Инвестор 
не сомневается, что повод был фор-
мальным и компания пыталась оття-
нуть возврат средств. Учитывая, что 
в 2016 году «Эксперт РА» дважды по-
нижало рейтинг надежности компа-
нии, а отчетность за 2016 год у «До-
машних денег» была с оговорками 
аудитора, опасения инвестора по-
нять можно.

В общем, «ложечки-то нашлись, а 
осадочек остался», причем инвесто-
рам «Домашних денег» он вряд ли 
понравится.

правила  
игры

Не каждый инвестор 
решит вложиться 
в МФО, и компании 
 дорожат инвестора-
ми — платят в срок. 
Но и у крупнейших иг-
роков бывают проко-
лы, оставляющие край-
не неприятный осадок

микрофинансистов с инвесторами 
удивляют корреспондента  
отдела финансов

Веронику Горячеву

«Башнефть» выльется «Системе» в копеечку
Суд Уфы обязал АФК выплатить 136 млрд руб.
АФК «Система» и «Система-инвест» 
должны выплатить «Башнефти» 
136,3   млрд руб., решил Арбитражный 
суд Башкирии по иску «Роснефти», но-
вого акционера башкирской нефтеком-
пании. Суд согласился, что реоргани-
зация «Башнефти» нанесла компании 
убытки. Размер суммы, скорее всего, 
объясняется пересчетом убытков с уче-
том падения курса рубля по отношению 
к доллару. Если решение суда устоит 
в вышестоящих инстанциях, оно может 
существенно повлиять на российский 
бизнес и создать дополнительные ри-
ски для будущих сделок M&A, считают 
юристы. За время судебного процесса 
потери акционеров МТС и АФК «Систе-
ма» уже составили около 164   млрд руб.

Арбитражный суд Башкирии в основном 
удовлетворил иск «Роснефти», взыскав с АФК 
«Система» и «Системы-инвест» 136,3 млрд 

руб. По мнению суда, такой ущерб ответчи-
ки, будучи основными акционерами «Баш-
нефти», нанесли компании в ходе ее реорга-
низации (устранение перекрестной струк-
туры владения), завершившейся в мае 2014 
года. «Роснефть», став основным владельцем 
«Башнефти» осенью прошлого года, в мае 
подала иск к АФК на 106,6 млрд руб. Затем 
сумма иска была увеличена «Роснефтью» до 
170,6 млрд руб. со ссылкой на падение курса 
рубля к доллару.

Ответчики настаивали, что срок иско-
вой давности пропущен, «Роснефть» не име-
ет права на подобный иск, процедуры по ре-
организации активов были проведены в свя-
зи с планирующимся IPO, при этом замеще-
ние имущества было равноценным, все сдел-
ки соответствовали закону и не привели к 
убыткам «Башнефти». Кроме того, АФК неод-
нократно просила суд назначить экспертизу 
для расчета суммы возможных убытков или 

привлечь в дело специалиста, но в этом ей 
было отказано. Из-за отклонения ходатайств 
ответчики трижды безуспешно заявляли от-
вод судье, а также жаловались на нее в Вер-
ховный суд и администрацию президента, 
но безуспешно. При этом «Роснефть» доби-
лась наложения обеспечительных мер на ак-
тивы «Системы» — 31,8% акций МТС, 100% се-
ти клиник «Медси», 90,47% БЭСК; апелляция 
по оспариванию ареста пройдет 28 августа.

Пресс-секретарь «Роснефти» Михаил Ле-
онтьев сообщил, что компания «доволь-
на решением суда»: «Суд, изменив оценку 
ущерба несколько, тем не менее признал в 
полной мере нашу правовую позицию». Бу-
дет ли компания обжаловать частичное удов-
летворение своего иска, станет понятно по-
сле получения мотивировочной части реше-
ния суда. Официальный представитель АФК 
«Система» Сергей Копытов заявил 

”
Ъ“, что 

они обжалуют решение суда: «Признав убыт-

ки 
”
Башнефти“, судья фактически постави-

ла под сомнение законность таких стандарт-
ных корпоративных процедур, как подготов-
ка к IPO, выкуп и погашение собственных ак-
ций». По его мнению, процесс был однобо-
ким, а «о беспристрастности не было и речи». 
По словам Сергея Копытова, потери акцио-
неров МТС и АФК «Система» в виде сниже-
ния капитализации этих активов из-за спо-
ра с «Роснефтью» с мая по вчерашний день со-
ставили 164 млрд руб.

Пока решение суда не вступило в силу, у 
АФК есть месяц на подачу апелляционной 
жалобы. Почему суд взыскал именно 136 мл-
рд руб., пока неизвестно. Вероятно, суд учел 
курсовую разницу по всем эпизодам, кроме 
57,2 млрд руб. убытков из-за утраты акций 
«Системы-инвест», полагает источник 

”
Ъ“, 

близкий к одной из сторон спора.

деловые новости — с9

Если кто-то из нас сегодня купит 
бумаг на $100 тыс., то завтра 

он станет квалифицированным 
инвестором, потому что 

обстоятельства, по которым 
это решается,— это размер 
и значимость того бизнеса, 

который он ведет
— Белла Златкис,

зампред правления Сбербанка, 23 августа

Ц И Т А Т А

Крымские турбины  
обернулись вокруг «Ростеха»
Госкорпорация создала вторичный рынок для спорного оборудования
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) ищут реше-
ние проблемы начислений 
на счета умерших клиентов. 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» первым 
подключился к «сервисному кон-
центратору МВД» — по запросу 
в нем можно получить данные 
о достоверности паспорта кли-
ента и факте смерти. Параллель-
но фонды добиваются доступа 
к единому реестру ЗАГС. Оптими-
зировать документооборот с гос-
ведомствами и минимизировать 
риск переплат НПФ критически 
важно до начала запуска индиви-
дуального пенсионного капита-
ла и массовых выплат по ОПС.

О получении доступа к «сервисно-
му концентратору МВД» сообщил ген-
директор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Де-
нис Рудоманенко. «В рамках системы 
межведомственного электронного 
взаимодействия фонд сможет по за-
просу проверить действительность 
паспортов клиентов в базе МВД и в 
случае факта смерти оперативно по-
лучить такую информацию»,— гово-
рит господин Рудоманенко. По его 
словам, общее число запросов в день 
составляет до 1,5 тыс. штук, что «впол-
не достаточно для верификации дан-
ных о клиентах фонда и минимиза-
ции риска переплат». Тестовый до-
ступ к сервису уже получил и НПФ 
«Сафмар». Как указывает исполни-
тельный директор фонда Евгений 
Якушев, проверка через сервис МВД 
будет востребована и здравствующи-
ми клиентами-пенсионерами: им не 

придется ежегодно предоставлять 
в НПФ справки о действительности 
пас портных данных.

На согласование доступа к сервису 
и доработку программного обеспече-
ния у «ЛУКОЙЛ-Гаранта» ушло десять 
месяцев. Другим НПФ, по оценке го-
сподина Рудоманенко, на те же дейст-
вия теперь потребуется от трех до ше-
сти месяцев. «Сейчас каждый из НПФ 
вынужден решать проблему самосто-
ятельно — запросами в загс, правоох-
ранительные органы, самому клиен-
ту или его родственникам»,— отмеча-
ет заместитель исполнительного ди-
ректора НПФ «Благосостояние» Иван 
Волков. Такие действия требует от 
фондов и финансовых, и людских за-
трат. Использование сервиса МВД эти 
затраты сокращает, но не исключают 
полностью.

Отметим, проблема переплат на 
счета умерших клиентов особенно 
актуальна для фондов, работающих с 
корпоративными пенсиями (см. 

”
Ъ“ 

от 30 марта и 26 июля). В зависимо-
сти от пенсионного плана выплаты 
по НПО могут быть пожизненными. 
В этом случае после смерти клиента 
остаток средств на его счете должен 
идти в резерв фонда. Однако в ряде 
случаев после смерти клиента его 
родные и близкие не спешат инфор-
мировать об этом НПФ, получая за 
умершего негосударственную пен-
сию. Иногда фонд получает инфор-
мацию лишь через год-два с момента 
смерти клиента. По оценке экспер-
тов, совокупный объем переплат по 
таким случаям составляет около 

1 млрд руб. Эти расходы фонды вы-
нуждены оплачивать из собствен-
ных средств — их возврат законода-
тельно не предусмотрен.

Решение этой проблемы особенно 
актуально в преддверии анонсиро-
ванных властями масштабных прео-
бразований системы ОПС, с форми-
рованием гражданами индивидуаль-
ного пенсионного капитала и созда-
нием единого пенсионного админис-
тратора (см. 

”
Ъ“ от 13 июля). Уже через 

пять лет в системе ОПС стартуют мас-
совые выплаты клиентам. Между тем 
уже сейчас накопления формируют в 
НПФ 34 млн человек, и их число стре-
мительно увеличивается год от года 
(за 2016 год — на 4,6 млн человек). 
«НПФ критически важно оптимизи-
ровать системы учета, максимально 
внедрить сервисы электронного до-
кументооборота с госведомствами и 
минимизировать риски переплат»,— 
говорит первый вице-президент На-
циональной ассоциации пенсион-
ных фондов Сергей Эрлик. Комплекс-
ным вариантом решения проблемы 
выглядит организация доступа всех 
НПФ к единому электронному рее-
стру ЗАГС, который заработает с 1 ян-
варя 2018 года. Соответствующие по-
правки к закону «Об актах граждан-
ского состояния» готовит Банк Рос-
сии. «В случае корректировки законо-
дательства НПФ смогут максимально 
оперативно получать информацию о 
смерти клиентов — по единым пра-
вилам и пакетными запросами»,— 
резюмирует Иван Волков.

Павел Аксенов

Умерших пенсионеров  
вычислят по паспорту
НПФ подключились к электронным сервисам МВД

В программе более 50 клиентов, с 
ними заключены трехлетние кон-
тракты, через которые АЛРОСА реали-
зует около 70% сырья (остальное про-
дается на спотовом рынке и откры-
тых торгах). Срок действия большин-
ства истекает в 2018 году.

Еще одна мера по расширению 
прав огранщиков — возможность раз-
деления боксов (лотов) с сырьем, прио-
бретаемым у АЛРОСА. Проект соответ-
ствующего постановления правитель-
ства уже внесен в правительство РФ.

Российские огранщики не первый 
год добиваются преимущественного 
доступа к сырью. Летом 2016 года об 
этом Минфин просил гендиректор 
смоленского ПО «Кристалл» Максим 
Шкадов, с 2014 года лоббирующий 
присоединение компании к АЛРОСА. 
Крупнейшее в России гранильное 
предприятие (100% у государства) в по-
следние годы испытывает сложности, 
а прошлой осенью после отмены экс-
портной таможенной пошлины на ал-
мазы (6,5%) ситуация усугубилась. «До-
рожная карта» предусматривает воз-
можность создания отраслевой верти-
кально интегрированной структуры с 
участием обеих госкомпаний, утвер-
ждает один из источников 

”
Ъ“, окон-

чательное решение может быть при-
нято в срок до 1 декабря. Формально 
«Кристалл» включен в план привати-
зации на 2017–2019 годы.

Новые акционеры могут появить-
ся и у самой АЛРОСА. По словам 
источников 

”
Ъ“, в плане говорится о 

проведении до 1 декабря перегово-
ров Минфина, Минвостокразвития и 
самой АЛРОСА с потенциальными 
инвесторами в алмазодобычу. Кон-
кретные имена в документе не назы-
ваются. Несколько лет назад ключе-
вым претендентом на роль стратега 
считался бизнесмен Сулейман Кери-
мов, семья которого контролирует 
ПАО «Полюс». АЛРОСА тогда стояла в 
плане приватизации с перспективой 
продажи 100% акций. Но план был 
скорректирован, и в октябре 2013 го-
да АЛРОСА провела размещение на 
Московской бирже. С тех пор не-
сколько раз появлялась информация 
о возможном приобретении бизнес-
меном акций АЛРОСА с последую-
щим объединением двух компаний, 
но официально стороны это не под-
тверждали. В АЛРОСА вчера воздержа-
лись от комментариев, сославшись на 
то, что документ пока не утвержден.

Минфин пытается защитить инте-
ресы всех крупнейших отраслевых 
игроков, говорит источник 

”
Ъ“ в пра-

вительстве. В «дорожной карте», по 
его словам, учтено большинство 
предложений по либерализации 
рынка Максима Шкадова, в том чи-
сле по финансовой поддержке отра-
слевых игроков со стороны государ-
ства и АЛРОСА. Есть там и упомина-
ние о подготовке федерального зако-
на по обнулению ставки НДС для опе-
раций по реализации алмазов на вну-
треннем рынке. К середине ноября 
Минфин планирует доложить прави-
тельству о целесообразности обнуле-
ния НДС для операций с бриллианта-

ми и ювелирными изделиями, а так-
же со слитками из драгметаллов.

Кроме того, государство готово пой-
ти на упрощение ряда контрольных 
процедур, например, при перемеще-
нии драгкамней на условиях времен-
ного ввоза/вывоза, реимпорта/реэкс-
порта, а также на переработку вне РФ с 
использованием электронного доку-
ментооборота. Кроме того, в свобод-
ном порту Владивосток может быть 
реализован пилотный проект по вве-
дению режима Tax Free на ювелир-
ную продукцию и упрощенного по-
рядка валютно-банковских операций.

Сергей Горяинов из Rough & Poli-
shed сомневается в перспективах реа-
лизации «дорожной карты» в полном 
объеме. Выделение гранильщикам до-
полнительных объемов сырья экс-
перт называет «порочной практикой»: 
«Был период, когда сырье выдавалось 
на условиях товарного кредита сро-
ком на 120 дней, но в итоге это поро-
ждало только спекуляции. Все это мы 
проходили на примере поддержки 
якутской огранки». Судя по всему, по-
лагает господин Горяинов, государст-
во собирается поддержать огранщи-
ков во многом за счет АЛРОСА, но это 
«вряд ли удачная идея с учетом паде-
ния будущих доходов АЛРОСА из-за 
аварии на трубке 

”
Мир“ и возможной 

приостановки эксплуатации других 
подземных рудников на время работы 
комиссии Ростехнадзора». По мнению 
эксперта, АЛРОСА может в результате 
потерять десятую часть добычи.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько

Правительство предпочитает 
бриллианты

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Цены на цветные металлы 
на мировом рынке продолжают 
бурный рост. За два месяца они 
выросли на 9–32% и вернулись 
к максимумам с 2014–2016 годов. 
Инвесторы активно скупают 
 металлы в расчете на рост миро-
вой экономики в целом, а также 
в надежде на скорый переход 
 европейских стран на электро-
мобили. Однако после бурного 
взлета не исключена коррекция, 
которой будут способствовать 
укрепление доллара и неустой-
чивый рост экономики Китая, 
предупреждают аналитики.

Вчера индекс шести основных цвет-
ных металлов (LMEX рассчитывается 
один раз в день), торгующихся на Лон-
донской бирже металлов, достиг от-
метки 3143,6 пункта, обновив рекорд с 
21 ноября 2014 года. Непрерывный 
рост продолжается с середины июня, и 
за это время индекс вырос на 16%. Сре-
ди металлов рекордсменом стал ни-
кель, стоимость которого выросла за 
рассмотренный период почти на 32%, 
до $11,75 тыс. за тонну — максимально-
го значения с 11 ноября 2016 года. Мно-
голетние рекорды побили цены и на 
другие цветные металлы. Стоимость 
меди поднялась на 13,2%, до $6,56 тыс. 
за тонну — максимума с 25 ноября 
2014 года. Алюминий подорожал на 
9%, до $2,1 тыс. за тонну — максималь-
ной отметки за последние три года.

Обновлению максимальных значе-
ний способствуют ожидания роста ми-
ровой экономики. По оценке опро-
шенных Bloomberg аналитиков, рост 
глобального ВВП во втором квартале 
ускорился до 2,5-летнего максимума и 
составил более 4% в годовом выраже-
нии. В целом в текущем году мировая 
экономика вырастет на 3,4%, в 2018 го-
ду ожидается рост на 3,5% (в 2016 году 
рост был на уровне 3,1%, в 2015 году — 

3,4%). По словам директора по анализу 
финансовых рынков и макроэкономи-
ки «Альфа-капитала» Владимира Браги-
на, мировая экономика в целом в по-
следние годы избежала серьезных по-
трясений, которые могли бы сказаться 
на спросе на промышленные металлы.

Оптимистичные настроения инве-
сторам добавляют макроэкономиче-
ские показатели из Китая. «Экономи-
ка страны, несмотря на риски разви-
тия кризиса, продолжает быстро ра-
сти, а возникающие периодически 
проблемы гасятся правительством и 
регуляторами»,— отмечает господин 
Брагин. На фоне улучшения перспек-
тив китайской экономики аналитики 
Citigroup вчера повысили прогноз цен 
на цветные металлы, железную руду и 
уголь. «Усиление темпов роста в таких 
сферах страны, как недвижимость, 
промышленное производство и по-
требительские расходы, вместе с при-
нимаемыми правительством КНР ме-
рами по ограничению производства 
вызовут ухудшение ситуации с постав-
ками на мировом рынке»,— отмечают 
аналитики банка.

Восстановлению цен на цветные 
металлы способствуют и сообщения о 
том, что европейские страны обсу-
ждают планы полного перехода на 
электромобили. В конце июля Вели-
кобритания и Франция заявили, что 

хотят прекратить продажу дизельных 
автомобилей и планируют с 2040 года 
запретить продажу всех новых авто-
мобилей, работающих на бензине 
или дизельном топливе. С аналогич-
ными инициативами выступили Ис-
пания и Греция. Норвегия планирует 
прекращение использования газо-
вых и дизельных автомобилей к 2025 
году. По словам Владимира Брагина, 
переход на электромобили приведет 
к росту спроса на цветные металлы, 
так как при их производстве таких ме-
таллов надо больше, чем при выпуске 
автомобилей с двигателем внутрен-
него сгорания.

В таких условиях цены на металл 
могут продолжить свой рост, но при 
этом высока вероятность коррекции, 
считают аналитики. По словам анали-
тика сырьевых рынков Julius Baer Кар-
стена Менке, ожидающееся восстанов-
ление американского доллара, так же 
как неустойчивость роста китайской 
экономики могут привести к разворо-
ту цен на металлы. «Снижение роста 
инвестиций в недвижимость на прош-
лой неделе и спад строительства уже 
указывают в этом направлении. В це-
лом мы полагаем, что ралли подняло 
цены большинства металлов выше 
фундаментально оправданных уров-
ней»,— резюмировал господин Менке.

Виталий Гайдаев

Металлы мобилизовались
Мировые цены растут  
в ожидании замены европейского автопарка Накануне заседания апелляцион-

ного суда стало известно, что Сбер-
банк предложил «Транснефти» миро-
вое соглашение, однако, по словам го-
сподина Демина, на его изучение «по-
чти не оставалось времени». После 
победы в апелляции Сбербанк ми-
риться передумал. Зампред правле-
ния Сбербанка Белла Златкис вчера 
заявила, что сейчас мировое соглаше-
ние не обсуждается, а предложение 
было направлено «Транснефти» еще 4 
июля. По словам первого вице-прези-
дента Ассоциации российских бан-
ков Юрия Кормоша, решение апелля-
ционного суда фактически означает, 
что «Транснефть» все-таки признается 
квалифицированным инвестором. К 
таковым относятся инвесторы, кото-
рые обладают необходимыми знани-
ями, опытом и финансовыми воз-
можностями, позволяющими качест-
венно оценивать риски.

Хотя сейчас стороны настроены 
крайне решительно и мириться не 

желают, эксперты все еще допускают, 
что дело может завершиться именно 
соглашением сторон. Возможность и 
содержание соглашения будут зави-
сеть от мотивировочной части реше-
ния апелляционного суда, указывает 
ведущий эксперт Центра развития 
современного права Дмитрий Мо-
рев. Он предполагает, что в судебном 
акте будут устранены очевидные 
ошибки суда первой инстанции — 
такие, как, например, «недобросо-
вестность» Сбербанка или «неквали-
фицированность» «Транснефти». 
«Стороны окажутся в более или ме-
нее равном положении»,— полагает 

юрист. При этом, по мнению госпо-
дина Морева, нет беды даже в том, 
если дело пойдет в вышестоящие су-
дебные инстанции. «Законодательст-
во в сфере регулирования сделок с 
производными финансовыми ин-
струментами несовершенно, что, 
собственно, и привело к возникнове-
нию проблем и дало пищу для спо-
ра,— поясняет эксперт.— Не исклю-
чено, что практика разрешения та-
ких дел как раз будет сформирована 
на уровне Верховного суда».

Юлия Полякова,  
Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

У «Транснефти»  
поднялось давление

К О Н Т Е К С Т С Б Е Р Б А Н К  С Д А Л  О Т Ч Е Т

Сбербанк в первом полугодии 2017 года увеличил чистую прибыль по МСФО 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 33,9%, до 352,2 млрд 
руб. Чистая прибыль банка во втором квартале составила 185,6 млрд руб. Чис
тые процентные доходы за апрель—июнь составили 357,6 млрд руб., прибавив 
5,4%. Операционные расходы за тот же период сократились на 4,5%, до 161,2 млрд 
руб. Сбербанк пересмот рел ряд прогнозов на 2017 год. Так, банк ожидает рен
табельность капитала на уровне около 20% против заявленных 16–19% ранее. 
« Интерфакс», Reuters

Его поздравляет вице-президент и гендиректор Dell EMC 
в России, Казахстане и Центральной Азии Борис 
 Щербаков:
— Алексей, мы знакомы почти 20 лет, и все эти годы ме-
ня восхищал твой удивительный взгляд на вещи, позво-
ляющий оценивать перспективу и быстро действовать. 
Эта скорость и разумный риск в принятии решений, а 

также исключительное чутье на новые технологии по-
могают не только в создании успешного бизнеса, но и в 
сфере искусства. Твой неординарный взгляд на совре-
менное искусство позволил создать уникальный музей, 
охватывающий пласт нашей советской культуры, кото-
рый многие не замечали. Здоровья, удачи в делах и увле-
чениях и, конечно, семейного благополучия!

Сегодня исполняется 53 года акционеру и председателю советов 
директоров Промсвязьбанка и ИТ-интегратора «Техносерв», 
основателю Института русского реалистического искусства
Алексею Ананьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

с7

КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ ЦВЕТНЫЕ МЕТАЛЛЫ В 2017 ГОДУ (ЗА 1 ПРИНЯТЫ 
ЗНАЧЕНИЯ НА 01.01.2017) ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ”, ПО ДАННЫМ REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Объем рынка интернета вещей 
(IoT) в сегменте российского 
крупного бизнеса в 2017 году 
 составил 20,8 млрд руб., под
считали iKSConsulting и Oran
ge Business Services. Рынок бу
дет  расти медленнее ожида
ний — примерно на 12% в год, 
до 30  млрд руб. через три года. 
Ранее эксперты не в полной ме
ре учли моральное устаревание 
производственных активов 
и неактуальность норматив
ных требований.

Совокупный объем корпоратив-
ного рынка IoT в 2017 году составил 
20,8 млрд руб., говорится в исследо-
вании iKS-Consulting и Orange Bu si-
ness Services (есть у 

”
Ъ“). Основная вы-

ручка создателей решений IoT сгене-
рирована в транспортной отрасли: 
объем этого сегмента составил 
13,1 млрд руб. В промышленности 
объем IoT достиг 3,6 млрд руб., в не-
движимости («умные здания») — 
2,1 млрд, в финансовой сфере — 
1,16 млрд, в розничной торговле — 
0,7 млрд руб. Аутсайдером по внедре-
нию IoT-решений стало сельское хо-
зяйство: объем рынка в нем составил 
0,1 млрд руб.

Объем корпоративного рынка IoT 
учитывает общую сумму денег, кото-
рую крупный бизнес тратит на ин-
тернет вещей, при этом не учитыва-
лись госпроекты и малый и средний 
бизнес, пояснили в Orange Business 
Services. В ближайшие три года кор-
поративный рынок IoT в России выра-
стет до 30 млрд руб. при среднегодо-
вом темпе роста 12%. Исходно компа-
нии и эксперты, участвовавшие в ис-
следовании, ожидали роста рынка не 

менее чем на 15–20% в год, пояснил 
представитель Orange Business 
Services. Пересмотр темпов роста свя-
зан, по его словам, «с возможной недо-
оценкой сдерживающих факторов».

Так, в промышленности развивать 
интернет вещей мешают «устаревшие 
требования по стандартизации, а так-
же моральное устаревание производ-
ственных активов», а в сельском хо-
зяйстве — «низкий уровень информа-
тизации отрасли», отмечается в иссле-
довании. Сложности в экономике и 
отсутствие средств не дают бизнесу 
возможности инвестировать в долгос-
рочные высокотехнологичные про-
екты, констатируют эксперты. Впро-
чем, это не помешает нарастить коли-
чество подключений в транспортной 
отрасли с 2,3 млн в 2017 году до 3,2 
млн в 2020-м, а в ритейле — с 1,4 млн 
до 4 млн соответственно.

Участники рынка позитивно оце-
нивают перспективы IoT. Так, в ОАО 
РЖД внедрение интернета вещей 
включено в корпоративную страте-
гию развития IT до 2020 года, отмечает 
представитель компании. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из крупных предприятий 

АПК рассказывает, что в корпоратив-
ном парке комбайнов уже сейчас ис-
пользуются решения, которые можно 
отнести к интернету вещей. «У нас уже 
стоят GPS на комбайнах, есть чипы у 
каждой коровы в ухе и есть компью-
терные системы, куда занесены дан-
ные о коровах»,— поясняет он. По сло-
вам собеседника, рано утверждать, что 
АПК — аутсайдер по внедрению IoT, 
сначала нужно договориться о сути 
термина, ведь пока «никто не может 
сказать определенно, что такое IoT».

Владислав Новый

Интернет  
устаревших вещей
Потенциал рынка IoT  
для крупного бизнеса  
оказался переоценен

Основная часть грузов, по пред-
ТЭО, будет приходиться на маршрут 
Китай—ЕС (7,9 млн тонн). Но в целом 
«Евразия» не изменит картины гло-
бальной логистики и большая часть 
грузов на указанных направлениях 
(144,1 млн тонн) останется за морским 
и автомобильным транспортом.

Пассажиропоток ВСМ к 2050 году 
может достичь 36,9 млн человек в год, 
выручка от пассажирских перевозок 
— 118,8 млрд руб. Уже сейчас, по дан-
ным предТЭО, пассажиропоток на от-
резках будущей ВСМ составляет 
38,7 млн человек, большинство из ко-
торых (71%) перемещается авиатран-
спортом. По мнению авторов пред-
ТЭО, потенциал переключения на 
ВСМ железнодорожных пассажиров 
весьма велик. В базовом сценарии это 
20–60% плацкартных пассажиров, 70–
90% купейных и 100% пассажиров ско-
ростных поездов. В отношении авиа-
пассажиров точных оценок нет, но 
ВСМ будет конкурентоспособна по це-
не на расстояниях 2–2,5 тыс. км.

Общие капзатраты по проекту 
оценены в 7,84 трлн руб. без НДС, в 
том числе 3,58 млрд руб. без НДС — 
по территории РФ. Операционные за-
траты на содержание инфраструкту-
ры — 48,5–49,7 млн руб. на 1 км, для 
перевозчика — 1,98–2,04 руб. за пас-
сажиро-километр для пассажирских 
и 0,91–0,99 руб. за тонно-километр 
для грузовых перевозок. Под проект 
придется проектировать грузовой 
подвижной состав на базе пассажир-
ского: стоимость поезда оценивается 
в 2,74 млрд руб.

Коридор через бюджет
Основными участниками проекта 
должны стать национальные желез-
ные дороги стран-участников: ОАО 
РЖД, «Казахстан темир жолы» (КТЖ, 
железные дороги Казахстана), Бело-
русская железная дорога, China 
Railways. Финансирование — 40% че-
рез акционерный капитал и 60% в ви-
де кредитов финансовых организа-
ций. Рассматривались разные вари-
анты реализации проекта, в том чи-
сле и без господдержки. В случае с го-
споддержкой она будет включать как 
минимум обнуление налога на при-
быль до 2050 года, другие виды могут 
включать госгарантии, специнвест-
контракты, капитальные гранты и 
прямые субсидии.

По ВСМ Москва—Казань ОАО РЖД 
уже просит налоговых льгот — обну-
ления НДС на услуги на перевозки и 
использование инфраструктуры 
ВСМ и налога на имущество в отно-
шении инфраструктуры, следует из 
одной из последних презентаций 
проекта (есть у 

”
Ъ“). Монополия пре-

дупреждает, что в случае отказа реги-
онов предоставить льготы по налогу 

на имущество совокупные выплаты 
за период эксплуатации составят 
720 млрд руб., что повышает риск за-
действования механизма минималь-
ного гарантированного дохода, пред-
усмотренного концессионным согла-
шением: за счет него государство 
компенсирует концессионеру недо-
полученные доходы, если пассажи-
ропоток отклоняется от прогноза (го-
сударство несет 80% рисков).

В ОАО РЖД считают, что реализа-
ция проекта «Евразия» способна ока-
зать прорывной эффект на ВВП и тем-
пы экономического роста РФ. «Сово-
купный денежный поток (доходы 
консолидированного бюджета Рос-
сийской Федерации.— 

”
Ъ“) в резуль-

тате реализации проекта в прогноз-
ных ценах по российской части про-
екта оценивается в 700 млрд руб. на 
этапе строительства и 4,3 трлн на эта-
пе эксплуатации,— говорят в монопо-
лии.— Внутренняя норма доходности 
для бюджета составит более 15%».

По мнению ОАО РЖД, предпосыл-
кой к реализации этого проекта явля-
ются, во-первых, растущие объемы 
торговли товарами с высокой доба-
вочной стоимостью, чувствительны-
ми к сроку доставки. Во-вторых, рост 
объемов электронной торговли, в 
том числе между Китаем и ЕС. Ожида-
емый рост розничной электронной 
коммерции составит до $4 трлн в 
2020 году. В-третьих, процессы урба-
низации и глобализации и рост мо-
бильности населения в России и в 
мире. До 2050 года прогнозируется 
стремительный рост общего пасса-
жиропотока, включая авиационные 
перевозки как внутри РФ, СНГ, так и в 
межконтинентальном евразийском 
сообщении. В-четвертых, успешные 
проекты запуска скоростных желез-
ных дорог в РФ и высокоскоростного 
транспорта в ЕС и Китае. В Минтран-
се проект не комментируют.

Источник, знакомый с ситуацией, 
отмечает, что проект «чувствителен к 

срокам строительства и графику ввода 
всех участков инфраструктуры». Тран-
зитное сообщение по плану должно 
быть запущено к 2026 году, поясняет 
собеседник 

”
Ъ“, но строительство не-

которых участков в заявленный срок 
точно недостижимо, даже при реше-
нии вопросов с финансированием.

Инвесторы готовы на все
В ОАО РЖД источники финансирова-
ния «Евразии» не уточняют, но гово-
рят о «наборе мер отечественной госу-
дарственной и международной под-
держки» и участии «доступных инсти-
тутов развития, включая концессии, 
инфраструктурную ипотеку и так да-
лее». Между тем до сих пор неясной 
остается ситуация с финансировани-
ем даже участка Москва—Казань.

В мае 2016 года Китай подтвердил 
готовность вложить 52 млрд руб. в ак-
ционерный капитал первой фазы 
проекта (Москва—Нижний Новго-
род), $1 млрд — в капитал второй фа-
зы (Нижний Новгород—Казань) и 
предоставить кредиты China 
Development Bank до 400 млрд руб. на 
20 лет под 4% годовых. В мае первый 
вице-президент ОАО РЖД Александр 
Мишарин говорил, что монополия 
предложила КНР увеличить объем 
кредита и снизить ставку. Консорци-
ум «Немецкая инициатива» (Siemens, 
Deutsche Bank, Deutsche Bahn и дру-
гие компании), выражал готовность 
вложить в проект до €3,5 млрд. В каче-
стве одного из инвесторов (20 млрд 
руб.) рассматривается РФПИ (там отка-
зались от комментариев), следует из 
презентации. Источник, близкий к 
фонду, сообщил 

”
Ъ“, что он готов рас-

сматривать участие в проекте.
Есть и новые претенденты: 100 мл-

рд руб. может вложить инфраструк-
турный инвестфонд, который учре-
ждается АНО «Российское инвестици-
онное агентство» (РИА) и бельгийской 
AtlasInvest. Последняя управляет фон-
дами, вкладывающими в основном в 
нефтегазовую отрасль и альтернатив-
ную энергетику, владелец и основа-
тель группы Марсель ван Пук управ-
ляет инвестициями американской 
Carlyle в энергетический сектор за 
пределами США. Вчера с AtlasInvest 
связаться не удалось.

Как пояснил 
”
Ъ“ глава РИА Юрий 

Спиридонов, исходно агентство рас-
сматривало участие в проекте для 
«продвижения промышленного про-
изводства». Но по мере обсуждения с 
иностранными партнерами возникла 
идея создания инфраструктурного 
фонда, в который они заходят через 

AtlasInvest. Пока речь идет о предо-
ставлении 100 млрд руб., но есть и 
сверхзадача по организации финан-
сирования всего проекта за счет част-
ных средств. По словам Юрия Спири-
донова, интерес проявляют англий-
ские, бельгийские, голландские ком-
пании. Предложения китайских и не-
мецких он называет, «по сути, недеше-
выми товарными кредитами». Учас-
тие же частных средств позволит сэко-
номить, убеждены в РИА, называя да-
же полную стоимость ВСМ Москва—
Казань «подъемной». Фонд планирует-
ся создать осенью, санкционные ри-
ски в РИА считают небольшими.

Вместе с тем, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, хотя про-

ект ВСМ «вылизан до блеска», серьез-
ных подвижек в нем с 2013 года по-
прежнему нет. Проект никто не про-
двигает по политической линии, го-
ворит он, что свидетельствует об от-
сутствии за ним реальных сил. Вну-
три ОАО РЖД, добавляет он, к этой 
истории до сих пор относятся «со 
скепсисом и иронией».

Наталья Скорлыгина,  
Денис Скоробогатько,  
Елена Киселева

Со скоростью сметы

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы тоже 

считают, что суд частично учел рост 
курса доллара, иначе взысканная сум-
ма не превысила бы изначальные 
106,6 млрд руб. 

Советник адвокатского бюро «Ли-
ния права» Алексей Костоваров на-
зывает дело «безусловно, уникаль-
ным как по сути спора, так и по взы-
сканной сумме»: «Ранее подобные 
убытки взыскивались только в деле 
миноритарного акционера ТНК-ВР 
Андрея Прохорова против ВР. Удов-
летворение иска прогнозировалось 
по известным всем причинам, но все 
же была надежда, что сумма будет 
меньше, так как увеличение размера 
требований в связи с обесценивани-
ем рубля выглядит совсем абсурд-
ным». «Конвертация убытков в дол-
лары — самое слабое место в иске, 
поскольку и закон, и судебная пра-
ктика ориентируют на обратное,— 
говорит партнер юрфирмы Goltsblat 

BLP Рустам Курмаев.— Очевидно, что 
истцы бы не уменьшили требова-
ния, если бы курс пошел вниз, а не 
вверх, тогда почему ответчики долж-
ны принимать на себя данный ва-

лютный риск? Неясно». Он полагает, 
что стороны в итоге придут к миро-
вому соглашению.

«Если решение будет поддержа-
но вышестоящими судами, то оно, 
безусловно, заложит многие пози-
ции, которые могут получить разви-
тие в ординарных процессах. Но в 
целом дело с большой долей вероят-
ности будет рассматриваться как 
исключительное, как и дело по ис-
требованию акций 

”
Башнефти“ го-

сударством в 2014 году»,— считает 
Алексей Костоваров. «Такие резо-
нансные решения не всегда стано-
вятся прецедентными, но обяза-
тельно будут учитываться бизнесом 
при заключении сделок. Это может 
создать дополнительные риски для 
будущих сделок M&A, привести к 
фактическому пересмотру коммер-
ческих условий ранее заключен-
ных сделок»,— добавляет партнер 
юрфирмы «Кульков, Колотилов и 
партнеры» Олег Колотилов.

Анна Занина

«Башнефть» выльется «Системе» 
в копеечку
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Если они хотят выйти 
на мировое соглашение, 

нужно делать конкретные 
предложения, а не заводить 

рака за камень
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», о возможности  
урегулирования спора с АФК «Система»,  

4 июля

Ц И Т А Т А

СТОИМОСТЬ СТРОИТЕЛЬСТВА ВСМ «ЕВРАЗИЯ»
ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.

НИЖНИЙ 
НОВГОРОДСМОЛЕНСК

КАЗАХСТАН (2,66 трлн руб.) КИТАЙ (0,76 трлн руб.)БЕЛОРУССИЯ (0,85 трлн руб.) РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ (3,58 трлн руб.)

КРАСНОЕ

МОСКВА

КАЗАНЬ
ЕКАТЕРИНБУРГ

ЧЕЛЯБИНСК ЗОЛОТАЯ СОПКА

ВЛАДИМИР

МИНСК

ДОСТЫК
УРУМЧИ

БРЕСТ

АСТАНА

1 км

0,85
≈ 1,37  1 км

0,67
≈ 1,37  1 км

1,13
≈ 1,47  1 км

1,21
≈ 1,60  1 км

0,35
≈ 1,62  1 км

2,66
≈ 1,42  1 км

0,76
≈ 1,56 1 км

0,21
≈ 1,57  1 км

капитальные затраты (трлн руб.) затраты за 1 км (млрд руб.)

615 км 487 км 770 км 758 км 217 км 134 км 1870  км 488  км

ВЫРУЧКА ОТ ПАССАЖИРСКИХ ПЕРЕВОЗОК В 2050  ГОДУ (МЛРД РУБ.)*

2,77 трлн руб.
МОЖЕТ ДОСТИЧЬ ВЫРУЧКА В 2050 ГОДУ
(В ЦЕНАХ 2017 ГОДА) *В ценах 2017 года. **Ночные поезда, доход по российской части маршрута.
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13,87,3 21,92,9 10,0 15,4 31,35,4 10,7

СОПОСТАВЛЕНИЕ ТАРИФОВ ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ МЕЖДУ РАЗЛИЧНЫМИ 
ВСМ И АВИАСООБЩЕНИЕМ (РУБ./ПАССАЖИРО-КИЛОМЕТР, 2017 ГОДА)*

6,5

4,8 4,84,8
3,8 4,2

5,7

4,6

«Сапсан»Проект ВСМ 
«Евразия»

Проект ВСМ
«Казань»** РФЕвропаСпальныйСидячий Сидячий

5

ВСМ в РФ ВСМ в Китае АвиаперевозкиВСМ в Европе

*За основу были взяты усредненные тарифы в коридоре  «Евразия».  **В ценах 2017 года.

ИСТОЧНИК: ОАО РЖД.
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости
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Вчерашнее заседание коллегии 
Минкультуры РФ, посвященное 
деятельности Фонда кино, за-
вершилось скандалом: режис-
сер Никита Михалков заявил 
о выходе из попечительского 
 совета фонда. Он пожаловался 
на «безвольное» руководство ор-
ганизации и отдельно — на вхо-
дящую в совет пресс-секретаря 
премьер-министра РФ Наталью 
Тимакову. Фонд тем временем 
рассчитывает на рекордную 
кассу российских фильмов 
по итогам 2017 года, а в пер-
спективе — на рост их доли 
в сборах с 20% до 30%.

«Я ухожу из попечительского со-
вета, потому что чувствую безответ-
ственность руководства фонда»,— 
заявил вчера на коллеги Минкульту-
ры РФ Никита Михалков. «Это Визан-
тия. Я ничего там не решаю»,— пояс-
нил режиссер. Его недовольство выз-
вал, в частности, состав попечитель-
ского совета фонда, назначенный 
правительством РФ в апреле 2017 го-
да. Этот орган решает, каким проек-
там выделить госфинансирование 
на общую сумму около 3 млрд руб. в 
год. Проекты отбираются по итогам 
питчингов, на основании голосова-
ния экспертного совета. При этом 
идеи господина Михалкова, по его 
словам, наталкиваются «на воору-
женное сопротивление» входящей в 
состав совета пресс-секретаря премь-
ер-министра РФ Натальи Тимаковой, 
которая рассматривает их «с точки 
зрения латентной русофобии». «При-
ходит человек большой власти и воз-
можностей, то есть телефонное пра-
во, подковерные игры,— заявил го-
сподин Михалков журналистам.— У 
меня нет оснований предполагать, 
что госпожа Тимакова не разбирает-
ся в кинопроизводстве. Но мы с ней 
на идеологически противополож-
ных позициях». «Безвольное руко-
водство» фонда, в том числе предсе-
датель попечительского совета со-
ветник президента РФ по культуре 
Владимир Толстой, по мнению Ни-
киты Михалкова, «не может этому 
сопротивляться».

Наталья Тимакова вчера напом-
нила, что учредителем Фонда кино 
выступает правительство, а сама 
она, будучи замруководителя аппа-
рата правительства, представляет в 
фонде его интересы. «Нравится это 
кому-то или нет, но я курирую во-
просы культуры, это мои должност-
ные обязанности и я стараюсь вы-
полнять их честно»,— заявила она. 
Заседания попечительского совета в 
новом составе собирались три раза. 
«Очень жаль, что Никита Сергеевич 
не присутствовал ни на одном из 
них. Думаю, в вопросах византийст-
ва Никита Сергеевич преуспел гора-
здо больше»,— заключила госпожа 
Тимакова.

Как пример «латентной русофо-
бии» Никита Михалков указал на 
проект «Венские каникулы», кото-
рый готовит «Нон-стоп продакшн» 
Александра Роднянского. Это экра-
низация киноповести Владимира 

Высоцкого и Эдуарда Володарского 
о сбежавших из немецкого концла-
геря русском, немце и французе. У 
ленты большой бюджет в 750 млн 
руб., у фонда продюсеры запраши-
вали 250 млн руб., но проект отло-
жили до следующего рассмотре-
ния. Эта картина «категорически 
ставит точки над i в оценке Великой 
Отечественной войны с негатив-
нейшей точки зрения», считает го-
сподин Михалков. Александр Род-
нянский сказал 

”
Ъ“, что ничего об 

этом не знает, подтвердив, что Ни-
кита Михалков не был ни на одном 
заседании попечительского совета. 
«У сценария высокая оценка экс-
пертного совета, а против было Во-
енно-историческое общество и ру-
ководствующееся этим мнением 
Министерство культуры»,— доба-
вил господин Роднянский.

Действующий состав попечитель-
ского совета Фонда кино сильно от-
личается от того, каким его хотел ви-
деть Никита Михалков, отмечают 
опрошенные 

”
Ъ“ кинематографи-

сты. Так, в январе был опубликован 
проект постановления правительст-
ва, по которому совет должен был 
пополниться министром культуры 
Владимиром Мединским, секрета-
рем Союза кинематографистов Оле-
гом Ивановым, руководителем Ро-
спатента Григорием Ивлиевым и 
другими чиновниками. Но в итоге 
совет был сформирован с участием 
других людей: туда вошли гендирек-
тор «Первого канала» Константин 
Эрнст, гендиректор «России 1» Антон 
Златопольский, руководитель Роси-
мущества Дмитрий Пристансков, за-
мглавы Минобрнауки Павел Зенько-
вич и Наталья Тимакова — то есть 
«вполне самостоятельные» фигуры, 
поясняет один из кинопродюсеров. 
Такой состав совета тогда публично 
одобрил премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

Исполнительный директор Фон-
да кино Антон Малышев отказался 
комментировать заявления Никиты 
Михалкова. На коллегии господин 
Малышев сообщил, что сборы рос-
сийских фильмов в этом году уже со-
ставили 6,7 млрд руб., причем их до-
ля держится на уровне 20%. Этот год 
может стать для них рекордным по 
сборам, а в дальнейшем при условии 
введения протекционистских мер 
фонд может взять долю и в 30%, опти-
мистичен он. Константин Эрнст от-
метил, что верит в долю российского 
кино на уровне 22%, «а в 30% пока не 
очень». Чтобы ее достичь, нужно вы-
пускать 12 «мощных российских 
фильмов» в год. «Не надо размывать 
деньги фонда, не надо давать 37 кар-
тинам»,— призвал он на коллегии. 
Владелец киносетей «Синема парк» 
и «Формула кино» Александр Мамут 
отметил проблему продвижения 
фильмов. «Каждый раз, обсуждая 
прокатную судьбу фильма, мы стал-
киваемся с тем, что фильм качест-
венный, хороший, но вообще без 
бюджета и плана продвижения»,— 
пояснил он.

Анна Афанасьева

Фонд кино лишился 
попечителя
Никита Михалков  
вышел из совета организации

Правительство наконец опреде-
лилось, в какую из башен в дело-
вом центре «Москва-Сити» перее-
дут около 6 тыс. чиновников 
Минэкономики, Минкомсвязи 
и Минпромторга. Как и предпо-
лагал 

”
Ъ“, для этих целей будет 

выкуплено почти 75 тыс. кв. м 
в комплексе «IQ квартал», строи-
тельством которого занимается 
подконтрольная ВТБ компания 
«Галс-девелопмент». На этот пе-
реезд АИЖК как агент по управ-
лению федеральным имущест-
вом займет на долговом рынке 
около 35 млрд руб., которые 
АИЖК полностью вернет за счет 
продажи существующей недви-
жимости министерств.

На сайте госзакупок появилось со-
общение о запросе со стороны АИЖК 
котировок на оценку почти 75 тыс. кв. 
м в комплексе «IQ квартал» в «Москва-
Сити». Именно на эти площади не ра-
нее 2019 года могут переехать сотруд-
ники Минэкономики, Минпромтор-
га и Минкомсвязи, сообщил источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с планами АИЖК. 

В агентстве и «Галс-девелопмент» (вла-
делец «IQ квартала») от комментариев 
отказались. В министерствах на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. По данным Рос-

стата, в трех этих министерствах в 
2016 году работали 2,2 тыс. человек, 
еще почти 4 тыс. — сотрудники подве-
домственных структур. Предполага-
ется, что переезд министерств в одно 
место оптимизирует взаимодействие 

чиновников, улучшит транспортную 
ситуацию в центре Москвы, где они 
сейчас занимают площади.

Площади в «IQ квартале» выкупит 
АИЖК как агент по управлению феде-
ральным имуществом и сразу же пе-
редаст в казну страны, рассказывает 
собеседник 

”
Ъ“. По его словам, на по-

купку и переезд не будет потрачено 
ни одного рубля из бюджета. АИЖК 
планирует занять средства на эти це-
ли на долговом рынке. По словам ру-
ководителя отдела офисных помеще-
ний CBRE Елены Денисовой, сделка 
на выкуп площадей и сам переезд чи-
новников может обойтись в 40 млрд 
руб. Но АИЖК может попросить дис-
конт, в результате чего общая сумма 
может снизиться до 35 млрд руб., 
предполагает эксперт. По словам од-

ного из агентов, продающих площа-
ди в «Москва-Сити», в этом районе не-
движимость сейчас реализуется в 
среднем по 330–350 тыс. руб. за кв. м. 
Если взять во внимание эти данные, 
то теоретически сумма сделки может 
превысить 26 млрд руб.

Последний этап строительства «IQ 
квартала» общей площадью 228 тыс. 
кв. м должен завершиться в третьем 
квартале 2017 года. Площадь всего 
комплекса составляет 228 тыс. кв. м, 
помимо офисных помещений в его 
составе также апартаменты. Прошлой 
осенью РБК сообщал, что переговоры 
о покупке одной из башен комплекса 
(44,3 тыс. кв. м) ведут структуры Рос-
сельхозбанка.

По данным собеседника 
”
Ъ“, что-

бы окупить затраты на переезд, АИЖК 
планирует продать недвижимость, 
которая сейчас принадлежит мини-
стерствам: на их балансе суммарно 
находятся 182,8 тыс. кв. м в центре Мо-
сквы, включая район Красной Прес-
ни, Овчинниковскую набережную, 
Китайгородский проезд, 1-ю Брест-
скую улицу, 1-ю Тверскую-Ямскую и 
Мясницкую улицы. Директор депар-
тамента оценки компании Knight 
Frank Ольга Кочетова считает, что сто-
имость всего пакета недвижимости 
может составить 15,5–19 млрд руб. 
«Объекты находятся в премиальных 
локациях, многие здания могут быть 
интересны под редевелопмент в жи-
лую или офисную недвижимость»,— 
рассуждает она. По мнению Елены Де-

нисовой, за эту недвижимость АИЖК 
может выручить 36,6 млрд руб. Управ-
ляющий партнер Colliers International 
Николай Казанский называет самым 
интересным из подготовленных к 
продаже объектов здание в Китайго-
родском проезде: «У него прекрасное 
расположение недалеко от Кремля и 
вид на строящийся парк 

”
Зарядье“, на 

рынке такая недвижимость может 
стоить 3,8–5 млрд руб.».

Исходя из запроса котировок оче-
видно, что проект одобрен прави-
тельством. Именно премьер-министр 
Дмитрий Медведев поручал в июне 
2017 года АИЖК проработать концеп-
цию переезда министерств в одно из 
зданий «Москва-Сити» в середине ию-
ля этого года. По словам собеседника 

”
Ъ“, переезд трех министерств — пи-

лотный проект. Если этот опыт будет 
признан успешным, перевезти могут 
и другие министерства и ведомства. 
Изначально необходимость поиска 
новых помещений для министерств 
объяснялась неэффективным ис-
пользованием существующей недви-
жимости и высокими затратами на 
коммунальные услуги, сэкономить 
на которых, по расчетам федераль-
ных властей, можно будет 1 млрд руб. 
в год (см. 

”
Ъ“ от 16 июня). Переезд чи-

новников в «Москва-Сити», по сути, 
полностью снимает с повестки воз-
можность переезда федеральных ми-
нистерств в Коммунарку.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Чиновники поселятся в «IQ квартале»
Их готовят к переезду в «Москва-Сити»

В январе—июне 2017 году группа 
«Черкизово» увеличила чистую 
прибыль в 5,4 раза, до 5,1 млрд 
руб. На результаты компании по-

влияли высокие цены на мясо 
птицы и свинину, рост потребле-
ния мяса и укрепление рубля.

По итогам января—июня 2017 го-
да ПАО «Группа 

”
Черкизово“» увели-

чило чистую прибыль в 5,4 раза, до 
5,1 млрд руб. против 0,94 млрд руб. го-
дом ранее. Выручка за тот же период 
выросла на 12%, до 43,3 млрд руб., 
скорректированный показатель 
EBITDA увеличился почти в три раза, 
до 8 млрд руб., скорректированная 
маржа по EBITDA достигла 18,6% по 
сравнению с 7% в годом ранее. Выруч-
ка сегмента свиноводства в первом 
полугодии выросла на 26%, до 8,99 мл-
рд руб., мясопереработки — на 7%, до 
15,6 млрд руб., птицеводства — на 4%, 
до 23,7 млрд руб. Во втором квартале 
2017 года группа увеличила выручку 
на 7%, до 22,37 млрд руб., а чистую 
прибыль — на 64%, до 3,1 млрд руб.

• «Черкизово» — один из крупнейших 
производителей мяса птицы, свини-
ны и мясных продуктов в стране. 
Общие продажи за первые шесть 
 месяцев 2017 года выросли на 4,18%, 
до 460,5 тыс. тонн. Основному акци-
онеру «Черкизово» семье Игоря Бабае-
ва принадлежит 88% группы.
По словам гендиректора «Черки-

зово» Сергея Михайлова, особый 
вклад в результаты группы внес сег-
мент свиноводства, обеспечив рост 
EBITDA в годовом исчислении на 
148%. Ключевыми факторами для по-
казателей «Черкизово» стали прежде 
всего высокие цены на курицу и сви-
нину во втором квартале 2017 года и 

увеличение потребления мяса, отме-
чает аналитик «ВТБ Капитала» Нико-
лай Ковалев. По данным группы, в 
первом полугодии продажи свини-
ны выросли на 13%, до 98,3 тыс. тонн, 

средняя цена увеличилась на 13%, до 
94,02 руб. за 1 кг. Продажи в сегменте 
птицеводства за тот же период увели-
чились на 1%, до 254,9 тыс. тонн, при 
росте средней цены на 1% год к году, 
до 91,15 руб. за 1 кг.

Рост цен на свинину связан с увели-
чением потребления на фоне высо-
кой промоактивности торговых се-
тей, поясняют в «Черкизово». По сло-
вам гендиректора Национального со-
юза свиноводов Юрия Ковалева, 
спрос на свинину начал восстанавли-
ваться в 2016 году на фоне снижения 
оптовой цены: за первое полугодие 
2017 года потребление этого мяса вы-
росло примерно на 4%. Николай Кова-
лев из «ВТБ Капитала» связал укрепле-
ние цен на свинину в годовом выра-
жении с более активной переработ-
кой живых свиней крупнейшими иг-
роками, что создало небольшой недо-
статок «живка» на рынке. В итоге скор-
ректированная маржа по EBITDA в 
свиноводстве во втором квартале 2017 
года повысилась до 39% — максимума 

с конца 2015 года, указывает он. Укре-
пление цен на мясо птицы в первом 
полугодии в «Черкизово» объяснили 
увеличением продаж брендирован-
ных торговых марок и канала HoReCa. 

Финансовые показатели в этом сег-
менте также были поддержаны укре-
плением рубля на 17% год к году, что 
снизило расходы на импортные кор-
ма, добавляет Николай Ковалев.

В августе 2017 года семья Игоря 
Бабаева выкупила 21,3% акций и 
GDR (три расписки равны двум акци-
ям) «Черкизово» у фондов под управ-
лением Prosperity Capital Manage-
ment за 12 млрд руб. Группа выкупи-
ла у акционеров 5,36% этих акций за 
3 млрд руб., говорится в отчетности 
«Черкизово». В будущем компания 
не исключает проведения SPO, заяв-
ляли там ранее.

Вчера на закрытии торгов на Мос-
ковской бирже акции «Черкизово» 
подорожали на 0,39%, до 1,27 тыс. руб. 
за бумагу. Стоимость GDR на Лондон-
ской бирже выросла на 0,71%, до 
$14,25 (841,17 руб. по курсу ЦБ на сре-
ду) за расписку. Капитализация «Чер-
кизово» в Лондоне была $939,7 млн 
(55,47 млрд руб.).

Анатолий Костырев

«Черкизово» подпитала свинина
Группа резко увеличила чистую прибыль

Больше половины коммерческой 
выручки госклиникам приносят 
платежи по прямым договорам и 
программам ДМС, привлекающие 
пациентов и корпоративных страхо-
вателей относительно скромным 
прейскурантом. Цены государствен-
ных операторов на территории всей 
страны, кроме Москвы, минимум на 
28% ниже частных. В столице в госуч-
реждениях стоимость ряда услуг, на-
пример, первичных приемов вра-
чей-гинекологов или урологов, пре-
вышает стоимость в частных клини-
ках на 11%, другие услуги, наоборот, 
стоят меньше на 22–47%. 

Сейчас доход от платных услуг в 
госклиниках не превышает 10% от 
всей выручки, объем которой еже-
годно растет на 20%, отмечает дирек-
тор НИИ организации здравоохране-
ния и медицинского менеджмента 
департамента здравоохранения Мо-
сквы Давид Мелик-Гусейнов. Срав-
нительно низкую стоимость услуг он 
объясняет невысокой наценкой и от-

сутствием финансовой мотивации у 
медучреждений, которые могут су-
ществовать и на бюджетные деньги.

Опрошенные Vademecum пред-
ставители госклиник говорят, что су-
щественно нарастить объем плат-
ных услуг им мешает естественная 
нагрузка на выполнение государст-
венного задания, а также отсутствие 
единой нормативной базы, регули-
рующей коммерческую деятель-
ность. Последнее обстоятельство 
препятствует генерированию вы-

ручки и возможности тратить ее на 
свое усмотрение. Проведенный со-
обществом «Доктор на работе» опрос 
1,127 тыс. врачей из госклиник 50 ре-
гионов страны показал, что боль-
шинство из них специально не про-
двигают платные услуги и оказыва-
ют их при помощи того же персона-
ла и в то же время, что и помощь по 
программам госгарантий. Более 50% 
респондентов отметили, что плат-
ные услуги дублируют те, что получа-
ют держатели полиса ОМС.

Несмотря на более низкую стои-
мость платных медицинских услуг в 
госучреждениях, в обществе про-
должаются дискуссии о том, должны 
ли они оказывать их, используя ку-
пленное на бюджетные деньги обо-
рудование, говорит господин Ме-
лик-Гусейнов. Директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов 
указывает на то, что поскольку одни 
и те же услуги оказываются в го-
склиниках и в рамках ОМС, и на до-
говорной основе, то в результате у 
учреждений нет мотивации оказы-
вать качественную помощь бесплат-
но. По мнению эксперта, для госуч-
реждений нужно законодательно 
четко определить перечень допол-
нительных услуг, за которые может 
взиматься плата, остальные же ока-
зывать только в рамках ОМС. «На-
пример, плановые роды должны 
оказываться по ОМС. Но если жен-
щина хочет отдельную палату или 
конкретного врача, то роддом может 
иметь право брать за это деньги»,— 
считает господин Беспалов. 

Мария Котова

Услуги не лечатся

Для успешного развития 
сотрудников мы стараемся 

менять среду, в которой 
работают люди

— Максим Орешкин,
глава Минэкономики, в апреле 2017 года

Ц И Т А Т А

5,2 процента
российского рынка свиноводства  
в натуральном выражении заняла 
 группа «Черкизово» в 2016 году

Топ-10 госклиник по объему коммерческой выручки в 2016 году
Учреждение Регион Выручка от платных  
  услуг (млн руб.) 
Городская клиническая больница им. М. Е. Жадкевича Москва 1 811,37

Городская клиническая больница им. С. П. Боткина Москва 660,51

Самарская областная клиническая больница им.  В. Д. Середавина Самарская область 452,19

Городская клиническая больница №1 им. Н. И. Пирогова Москва 426,5

Областная клиническая больница №1 Тюменская область 421,03

Краевая клиническая больница №2 Краснодарский край 420,03

Новосибирская областная клиническая больница Новосибирская область 401

Городская клиническая больница №68 Москва 400,8

Городская клиническая больница №15 им. О. М. Филатова Москва 389,79

Городская клиническая больница им. В. В. Виноградова Москва 382,53

Источник: Vademecum. 
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культура Один из главных международных  
театральных фестивалей проходит в Эдинбурге
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Новость о задержании опасно-
го преступника я узнал через 
два дня после того, как случай-
но встретил его, Кирилла Сере-
бренникова, в Питере — како-
го-то демонически веселого, 
возбужденного съемочным эн-
тузиазмом. Узнал из интерне-
та, проезжая в метро станцию 
«Курская» со старой надпи-
сью «Выход к Театру им. Гого-
ля». Подумал, что теперь ее 
уже не переделают на «Выход 
к ” Гоголь-центру“», и предста-
вил, как торжествует ветеран-
ская гвардия, чьи интересы бы-
ли затронуты при памятной 
реорганизации театра.

Торжествуют не только они. Мы 
точно не знаем инициаторов и вдох-
новителей травли. Но прекрасно по-
нимаем, что поле засеяно не сегодня 
и не вчера, что оно дало бурные всхо-
ды даже там, где сроду никто ни в ка-
кие в театры не хаживал. Авангар-
дист Серебренников назначен оче-
редной «сакральной жертвой», а по-
простому — козлом отпущения за 

все те страдания, которые перенес-
де русский народ в годы ельцинских 
унижений. И пусть теперь француз-
ская дива Изабель Юппер советует 
руководителям нашего государства 
не преследовать Серебренникова, 
а ходить на его спектакли. Нет, мы 
больше не живем в Стране Советов, 
ведь даже в ней крупные художни-
ки привлекались к ответственности 
по «почетной» политической линии, 
и ни одному, кроме разве что Парад-
жанова, не было предъявлено чисто 
уголовного обвинения.

Теперь каждый честный человек 
знает: вор должен сидеть в тюрьме. 
Хотя где у нас сыщешь кристально 
честных — «был бы человек, а статья 
найдется». Мы живем в замусорен-
ном информацией пространстве, где 
без труда можно отыскать убийст-
венный компромат на кого угодно, 
вплоть до высших сановников. Про-
верить, насколько эти разоблаче-
ния отвечают истине, никак невоз-
можно. Тут как тут на помощь прихо-
дит наша Фемида в лице Следствен-
ного комитета: не проходит недели, 
чтобы она не вздрючивала обывате-
ля сообщением об аресте очередно-
го вице-губернатора, мэра или даже 
министра. Когда подобная информа-
ция становится уже рутинной, пред-
лагается новый виток саспенса: фи-
гурантом уголовного дела назначает-
ся режиссер номер один столичной 
театральной сцены.

Люди несведущие могут искрен-
не думать, что действительно речь 
идет о борьбе с коррупцией и финан-
совыми правонарушениями или да-

же о профинансированных, но пре-
ступно не поставленных спекта-
клях. Но для человека, хоть немно-
го знакомого с функционированием 
культурных механизмов в сегодняш-
нем российском социуме и не одер-
жимого завистью к тем, кто успешен, 
очевидны как минимум три вещи.

Первая. Крупный художествен-
ный проект предполагает немалые 
средства, они выделяются из бюд-
жета назначенными государством 
людьми. Да, случается, что деньги 
выделены, а фильм по какой-то при-
чине не снят или спектакль не по-

ставлен: творческий процесс — де-
ло тонкое, не мясо-молочная про-
мышленность. В историю кинемато-
графа вошел поразительный сюжет, 
связанный с фильмом «Сталкер» Ан-
дрея Тарковского. Знаменитый ре-
жиссер остался недоволен работой 
оператора Георгия Рерберга, карти-
на была полностью переснята дру-
гим оператором, Александром Кня-
жинским, и на это дело был фактиче-
ски выделен второй бюджет.

Надо полагать, Тарковский, нема-
ло потерпев от отечественной цензу-
ры и вследствие этого эмигрировав, 
оценил оборотную сторону совет-

ской медали: в капиталистической, 
рыночной системе кинопроизводст-
ва о подобной щедрости нельзя бы-
ло и мечтать. В нашей же сегодняш-
ней стране, где примитивный ры-
нок сочетается с репрессивной бю-
рократией, нарушение закона зало-
жено в саму его структуру. Несколько 
огрубляя, процесс создания художе-
ственного продукта можно описать 
так. Чтобы получить со счета в каз-
начействе госфинансирование, вы-
деленное под проект (фильм, спек-
такль, фестиваль, что угодно), надо 
сначала этот проект или составную 

часть его осуществить, сами думайте 
как, и за это отчитаться. Если бы все 
строго следовали букве абсурдного 
закона, а не находили обходные пу-
ти, театры и киностудии вообще пе-
рестали бы работать. А на тех, кто ра-
ботает, завести дело при необходи-
мости ничего не стоит.

Вторая вещь. Кирилл Серебрен-
ников — последний из режиссе-
ров, про кого можно предположить, 
что он получит деньги на спектакль 
и его не поставит. Даже если бы у не-
го возник соблазн положить кру-
гленькую сумму в карман, творче-
ский зуд, который обуревает этого 

амбициозного ростовчанина, при-
ехавшего покорить Москву (и сде-
лавшего это), взял бы над алчностью 
верх мгновенно. И скорее он бы по-
ставил за те же деньги два или три 
спектакля вместо одного. Скорость 
и фанатизм, с которыми Серебрен-
ников работает (сорок спектаклей 
за пятнадцать лет!), стали притчей 
во языцех, позволяя сравнивать его 
с Фассбиндером, но вызывая, раз-
умеется, острую ревность у «добро-
желателей». Тем более что его сме-
лая, взрывная эстетика, да и тема-
тика работ опрокидывают представ-
ления о комфортном, беззубом теа-
тре, который хотели бы видеть на на-
ших сценах хранители «традиции». 
Это человек-мотор, человек-оркестр, 
титан признанного и в международ-
ном масштабе постсоветского теа-
трального ренессанса, если жрецам 
нашей юриспруденции что-то гово-
рит такая терминология.

Вещь третья. Дело, разумеется, не 
в финансовых проколах «Седьмой 
студии», а в том, что Серебренников 
с его раскованностью, темперамен-
том и презрением к канонам невы-
носим как личность, как феномен 
для тех, кто набирает сегодня очки 
в политической и культурной жиз-
ни, пытаясь, хоть и неуклюже, снаб-
дить ее идеологической составляю-
щей. Если это и идеология — то ар-
хаичная, охранительная, которая 
строится на тщетных мечтах о возро-
жденном имперском величии вкупе 
с ностальгией о советских прорывах 
в покорении земного мира и космо-
са. Ни намека на грядущую перспек-

тиву, ни грана понимания реально-
стей XXI века. И судя по всему, острое 
желание заменить нынешнюю рос-
сийскую власть — как «слишком ли-
беральную» — на ту, что еще покреп-
че и понадежнее завинтит гайки.

Понятно, что действия этих кара-
телей вызывают недоверие и отвра-
щение значительной части творче-
ской интеллигенции. Которая хотя 
и робко, но все же выступила с осу-
ждением дикого двадцатилетнего 
приговора украинскому режиссеру 
Олегу Сенцову, записанному в терро-
ристы на основе «выбитых» показа-
ний «подельников» (та же схема сей-
час применяется к Серебреннико-
ву). Вместе с тем очевидно, насколь-
ко слаба эта интеллигенция, если во-
обще к ней применимо данное обя-
зывающее определение. Главная ее 
уязвимость не в том, что она завязана 
в финансируемых государством про-
ектах, а в том, что, участвуя в них, она 
соглашается играть по средневеко-
вым византийским правилам — с не-
пременными покровителями и не-
избежными в таких играх клановы-
ми интригами, которые в итоге обо-
рачиваются против самих игроков.

Это становится причиной того, 
что у нас есть еще художественные 
авторитеты, но катастрофически 
недостает авторитетов моральных, 
чей голос был бы значим для обще-
ства и государства. И потому сегодня 
единственный выход из тупика — 
попытка построить, пусть не самый 
стройный, хор из тех голосов, кото-
рые имеем: других художников у нас 
для нас нет.

Шоры и кары
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Андрей Плахов

В прокат выходит «Тюльпанная 
лихорадка» — пышная истори-
ческая мелодрама в антураже 
Нидерландов XVII века. Авто-
ры фильма явно замахивались 
на успех «Девушки с жемчужной 
сережкой» — популярный ро-
ман в основе, то же время и ме-
сто действия, главный герой-
художник и отдаленно похожий 
сюжет. Но, как выяснила Юлия 
Шагельман, повтор удачного 
рецепта не всегда гарантирует 
такой же результат.

мстердам, 1636 год. 
В городе бушует «тюльпанная лихо-
радка» — невероятная волна бирже-
вых спекуляций, предметом кото-
рых служат луковицы тюльпанов. 
Цены растут, огромные состояния 
переходят из рук в руки, и все, от бо-
гатых купцов до простолюдинов, ох-
вачены безумием: обладание завет-
ной луковицей может в одночасье 
принести миллионы.

Богатый торговец специями Кор-
нелис Сандвоорт (Кристоф Вальц), 
озабоченный более благоразумной 
целью заиметь наследника, женит-
ся на юной сиротке Софии (Али-
сия Викандер), забрав ее прямиком 
из монастыря. Детей в безрадост-
ном браке по расчету так и не по-
является, и Корнелис решает про-
длить свою жизнь в веках другим 
способом: заказывает художнику 
Яну ван Лоо (Дейн Де Хаан) парад-
ный семейный портрет. Между Со-
фией и Яном, как принято выра-
жаться в таких случаях, вспыхивает 

страсть, последствия которой будут, 
уж конечно, самыми что ни на есть 
фатальными для всех участников.

Все повествование озвучивается 
закадровым текстом от лица служан-
ки Марии (Холлидей Грейнджер), 
чей здоровый простонародный секс 
с торговцем рыбой противопостав-
ляется греховной страсти главных 

героев. Оказывается, биржевая ли-
хорадка, как и внебрачная связь, яв-
ляется отражением тщеславия и без-
духовного увлечения красотой — 
в этом фильм, выходящий в 2017 го-
ду, неожиданно повторяет нравоучи-
тельные выводы голландских мора-
листов XVII века.

«Тюльпанная лихорадка» — экра-
низация одноименного романа 
Деборы Моггак, дамского рукоде-
лия, в котором количество эротиче-
ских сцен на страницу текста долж-
но компенсировать скромные худо-
жественные достоинства, а антураж 

эпохи создается в основном за счет 
описания санитарно-гигиенических 
ужасов. Эти приемы благополуч-
но перекочевали и на экран. Види-
мо, ночные горшки и все с ними свя-
занное должны так впечатлять не-
подготовленного читателя или зри-
теля, что католический монастырь 
в протестантской Голландии и про-
чие исторические несообразности 
вопросов уже не вызовут.

Первая попытка экранизиро-
вать «Тюльпанную лихорадку» бы-
ла предпринята еще в 2004 году. По-
становщиком фильма должен был 

стать режиссер «Влюбленного Шек-
спира» Джон Мэдден, а исполните-
лями главных ролей — Кира Найт-
ли и Джуд Лоу. Изменение британ-
ского налогового законодательства 
подкосило творческие планы, карти-
на так и не была запущена в произ-
водство, а 12 тыс. специально выса-
женных для съемок тюльпанов про-
пали зазря.

Возможно, это был знак свыше, 
но продюсеры Элисон Оуэн и Хар-
ви Вайнштейн его проигнорирова-
ли и в 2013 году возобновили про-
ект. На этот раз в режиссерское кре-

сло сел Джастин Чадуик, известный 
по экранизации такой же квазиисто-
рической вампуки «Еще одна из ро-
да Болейн». За сценарий взялся зна-
менитый драматург Том Стоппард, 
музыку к фильму написал Дэнни Эл-
фман, а на главные роли взяли со-
вершенно неизвестных на тот мо-
мент Викандер и Де Хаана, укрепив 
кастинг двумя оскаровскими лауре-
атами — Вальцем и Джуди Денч. За 
три года, пока «Тюльпанная лихорад-
ка» добиралась до проката, Викандер 
тоже успела получить заслуженный 
«Оскар», так что теперь постер филь-
ма выглядит очень впечатляюще.

Вот только на поверку Викан-
дер здесь похожа на красивую ку-
клу, которая только и умеет, что смо-
треть большими печальными глаза-

ми; Вальц, которому в кои веки до-
сталась роль не злодея, а хоть и по-
стылого, но понимающего мужа, 
все равно выдает привычный набор 
ужимок, переходящих вместе с ним 
из одного фильма в другой. А зачем 
было на почти эпизодическую роль 
приглашать актрису калибра Джуди 
Денч — вообще загадка.

Однако вряд ли актерам, даже 
если бы они очень постарались, под 
силу спасти сумбурный сценарий, 
полный нелепых поворотов, каких 
постыдился бы и мексиканский се-
риал. Путаница между героинями 

из-за одинаковой одежды, внезап-
ные исчезновения и столь же вне-
запные возвращения, подслушан-
ные роковые тайны, подложная бе-
ременность, инсценировка смерти, 
уход в монастырь — конечно, всем 
этим фильм обязан прежде всего 
бурной фантазии романистки Мог-
гак, но Стоппарду-то от первоисточ-
ника было не грех и отступить хотя 
бы из самоуважения.

Тюльпанный биржевой пузырь 
1636-го лопнул всего через год. Со-
здателям фильма «Тюльпанная лихо-
радка» времени понадобилось боль-
ше, но итог их усилий тоже выглядит 
пшиком, и здравого смысла в нем не 
больше, чем в финансово-ботани-
ческом помешательстве, о котором 
они взялись рассказать.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Горе луковичное
На экранах — «Тюльпанная лихорадка»

А
Отсылки к голландской 
 живописи золотого века 
не делают фильм менее 
нелепым 
ФОТО 2016 - THE WEINSTEIN 

COMPANY

Вряд ли актерам, даже если бы они 
очень постарались, под силу спасти 
сумбурный сценарий, полный неле-
пых поворотов, каких постыдился бы 
и мексиканский сериал

Даже в СССР крупные художники привлека
лись к ответственности по «почетной» 
 политической линии, и ни одному, кроме 
разве что Параджанова, не было предъ
явлено чисто уголовного обвинения
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СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Флойд Мейуэзер побьет 
и дорого возьмет
Его бой против Конора Макгрегора  
может стать самым прибыльным в истории
Бой между непобедимым амери-
канским боксером Флойдом Мей-
уэзером и ирландской знамени-
тостью смешанных единоборств 
Конором Макгрегором, который 
состоится в субботу в Лас-Вега-
се, кажется, оправдает связан-
ные с ним ожидания. Речь об ожи-
даниях, конечно, не спортивных, 
а финансовых. За несколько дней 
до поединка, в котором, как счита-
ет большинство экспертов, Мейуэ-
зер обречен одержать победу, пра-
ктически не осталось сомнений, 
что у шоу есть все шансы побить 
феноменальные коммерческие ре-
корды другого матча американца — 
с Мэнни Пакьяо в 2015 году.

тот бой в категории до 
69,9 кг многие обозреватели не стес-
няясь называют фарсом, обманом, 
цирком. Прогнозы, которые дают на 
него выдающиеся профессиональ-
ные боксеры Майк Тайсон, Эвандер 
Холифилд, Энтони Джошуа и выда-
ющиеся мастера смешанных еди-
ноборств Рэнди Кутюр, Хосе Альдо, 
Нейт Диас, выглядят очень похожи-
ми. Представители жанра, просла-
вившего Флойда Мейуэзера, пола-
гают, что ничто не может помешать 
ему одержать 50-ю победу в карьере. 
Представители жанра, прославивше-
го Конора Макгрегора, полагают, что 
какие-то варианты — в виде, напри-
мер, lucky punch, шального удара,— 
у ирландца все-таки могут появить-
ся. Но это такие микроскопические 
варианты, что в принципе и учиты-
вать их необязательно. То есть дей-
ствительно — представление с пред-
сказуемым исходом, в котором гени-
альный боксер, разумеется, справит-
ся со спортсменом, для которого бокс 
отнюдь не профильная дисциплина.

И тем не менее странное с точки 
зрения чисто спортивной составляю-
щей мероприятие гремит на весь мир 
уже два месяца, прошедших с момен-
та его окончательного согласования. А 
на этой неделе, последней перед бит-
вой на T-Mobile Arena, гремит так, что 
превратилось едва ли не в главный 
американский сюжет, по крайней ме-
ре если брать количество телерепор-
тажей и публикаций в прессе. Ну или 
если посмотреть на творящееся в Лас-
Вегасе безумие, где из-за наплыва пу-
блики спрос на отели, как и цены, 
скакнул вверх в два-три раза.

Все дело в другой, не спортивной, 
а коммерческой составляющей. Сое-
динив популярность и харизму неу-
язвимого боксера, давно ставшего ме-
дийной звездой покруче героев рэпа 
и реалити-шоу, и пассионарного ге-
ния смешанных единоборств, орга-
низаторы боя и вправду, кажется, как 
и ожидалось, добились уникального 
эффекта. О предстоящем поединке ча-
сто говорят, не скрывая сарказма, чу-
точку пренебрежительно. Но, как бы 
профессионалы ни относились к не-
му, факт остается фактом: мало какое 
из событий в истории спорта вызыва-
ло такой ажиотаж и мало какое из со-
бытий оборачивалось такими дохо-
дами, какие обещает принести пое-
динок. Собственно, про него можно 
сказать, что биться в субботу Флойд 
Мейуэзер и Конор Макгрегор будут не 
столько друг с другом, сколько с тем 
боем, что состоялся в 2015 году. Мей-
уэзеру в нем противостоял легендар-
ный и тоже обожаемый народом фи-
липпинец Мэнни Пакьяо, а насчет то-
го, сколько он сгенерировал, сущест-

вуют различные версии. Но во всех 
речь идет о суммах невероятных — 
более $600 млн. Наиболее скрупулез-
ные подсчеты проводил телеканал 
ESPN, и он насчитал $623,5 млн.

Долгое время казалось: повторить 
что-то в этом духе уже нереально. Но 
выяснилось, что альянс Мейуэзера с 
выходцем из смежного вида имеет все 
шансы отправить прежний рекорд на 
свалку. Окончательные финансовые 
итоги боя, естественно, будут подве-
дены через некоторое время после не-
го. Но уже очевидно, что совместное 
достижение Мейуэзера и Пакьяо тре-
щит по швам.

Cкажем, известно, что суммарная 
стоимость контрактов, заключен-
ных пятью компаниями, которые 
имели статус спонсоров боя 2015 го-
да, составляла $13,2 млн. В этом смы-
сле бой 2017 года вызывал ничуть не 
меньший интерес. Расценки органи-
заторы не разглашали, однако источ-
ники утверждают, что только гене-
ральный партнер — Corona — запла-
тил за право спонсировать шоу не ме-
нее $10 млн.

Реализация билетной программы 
принесла организаторам матча Мейу-
эзера и Пакьяо $72,5 млн. Две недели 
назад глава Mayweather Promotions 
Леонард Эллерби сказал: общая сто-
имость проданных на тот момент би-

летов превысила $60 млн. А чуть по-
зже Марк Шапиро, сопрезидент ком-
пании WME/IMG, владеющей промо-
ушеном UFC (именно он является ос-
новным местом работы Макгрегора), 
уверенно сообщил, что показатели 
поединка двухлетней давности «не-
возможно не перекрыть». Его уверен-
ность объяснима: средняя цена би-
летов на шоу-конкуренты сопостави-
ма (более $4 тыс.), аншлаг на T-Mobile 
Arena практически обеспечен, а вме-
шает она на три с лишним тысячи зри-
телей больше, чем MGM Arena, прини-
мавшая схватку Мейуэзера с Пакьяо.

И наконец, главная составляю-
щая доходов любого топового вечера 
— поступления от платной трансля-
ции в режиме pay-per-view. В 2015 го-
ду ее вел HBO, в 2017-м — Showtime. 
Стоимость показа одинакова — $100, 
и вопрос заключался лишь в количе-
стве абонентов, захотевших его ку-
пить. Бой Мейуэзера и Пакьяо купи-
ли 4,6 млн абонентов — беспреце-
дентная цифра, позволившая собрать 
$455 млн. Свежайшая оценка, касаю-
щаяся телеспроса на бой Мейуэзера и 
Макгрегора, принадлежит главе UFC 
Дейне Уайту. Он утверждает, что пое-
динок привлечет 4,9 млн абонентов. 
Иными словами, по его мнению, но-
вый рекорд просто неизбежен.

Алексей Доспехов

Флойд Мейуэзер (слева)  
и Конор Макгрегор  
еще до выхода на ринг  
доказали, что их тандем  
способен генерировать  
огромные доходы      
ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

С первого места в группе лучше видны медали
Команда Сергея Шляпникова надеется оказаться в числе призеров

В четверг в Польше начинается 
чемпионат Европы по волейболу. 
Сборная России, которая располо-
жилась в столице турнира Кракове, 
где пройдут все решающие матчи, 
на старте предварительного этапа 
встретится с Болгарией. Затем ко-
манда Сергея Шляпникова сыграет 
со Словенией и Испанией. Группа у 
россиян сложная, тем не менее це-
ли они ставят перед собой высокие 
— оказаться по итогам первенства 
в тройке призеров. Помимо России 
к претендентам на медали можно 
отнести еще семь сборных, а глав-
ным фаворитом является Франция, 
действующий чемпион Европы.

фициальное открытие чем-
пионата Европы-2017 состоится в Вар-
шаве, на Национальном стадионе, где 
обычно свои матчи проводит сборная 
Польши по футболу. Хозяева соревно-
ваний сразятся с сербами, и это будет 
ремейк истории трехлетней давности, 
когда именно эти команды и на той 
же арене открывали чемпионат ми-
ра. Причем тогда поляки начали, а по-
том и закончили турнир красивой по-
бедой. Так что нынешние параллели с 
триумфальным прошлым наверняка 
неслучайны и имеют, по сути, ритуаль-
ный подтекст. В 2014-м на матч Поль-
ша—Сербия пришли 61,5 тыс. зрите-
лей. Сейчас ожидается 65 тыс. чело-
век, и это будет рекорд посещаемости 
за всю историю европейского волейбо-
ла. Впрочем, на сей раз бело-красным 
может не помочь весь этот антураж и 

ажиотаж. Уже нет в составе знамени-
того Мариуша Влажлы и других геро-
ев чемпионата мира, сменился тренер-
ский штаб, и место французского спе-
циалиста Стефана Антига занял ита-
льянец Фердинандо Де Джорджи, кото-
рый ранее работал в России, но ничем 
не запомнился. Хотя полякам добавил 
оптимизма недавний успех на домаш-
нем Мемориале Хуберта Вагнера.

В принципе на стартующий чемпи-
онат Европы очень сложно дать про-
гноз. Уровень континентального во-
лейбола за последнее время значи-
тельно вырос, и сейчас круг претенден-
тов на медали, пожалуй, как никогда, 
широк. В него входят Польша, Сербия, 
Италия, Германия, Россия, Болгария, 
Словения и, конечно, Франция. Подо-
печные Лорана Тилли завоевали золо-
то на предыдущем Евро, а кроме того, 
выиграли две Мировые лиги в пери-
од с 2015 по 2017 год. Скажем, с росси-
янами они уже достаточно стабильно 
разбираются, что еще не так давно бы-
ло трудно представить. Короче, фран-
цузы — главные фавориты. У них даже 
кадровая перестройка команды прохо-
дит на удивление безболезненно. Ведь 
так или иначе процесс смены поколе-
ний и обновления переживают все ве-
дущие сборные континента, и с дан-
ной точки зрения они находятся пра-
ктически в равных условиях и высту-
пают с перепадами, опять же за исклю-
чением Франции.

Например, Италия осталась сейчас 
без двух самых ярких своих звезд — Ос-
мани Хуанторены и Ивана Зайцева. На-
турализованный кубинец решил в те-
кущем сезоне отдохнуть. А сын про-

славленного советского связующего 
Вячеслава Зайцева поссорился с Феде-
рацией волейбола Италии. Причиной 
раздора и, соответственно, отстране-
ния игрока от сборной стали кроссов-
ки определенной фирмы, с которой 
у федерации заключено партнерское 
соглашение. Но они категорически не 
нравятся Зайцеву, тем более что у него 
личный контракт с другим производи-
телем спортивной обуви. В общем, ита-
льянцам придется непросто на этом 
чемпионате Европы.

Как и сборной России, у которой, что 
называется, свои недостатки. По-преж-
нему продолжается омоложение соста-
ва. Так, по сравнению с неудачным Ев-
ро-2015, где команда завершила высту-
пление в четвертьфинале, она обнови-
лась более чем наполовину. У нее но-
вый тренер — с большим опытом рабо-
ты и побед в молодежных соревновани-
ях, но во главе национальной сборной 
для Сергея Шляпникова это первый 
чемпионат Европы. Да и в не лучшие 
времена выпала на него такая ответ-
ственность. Уже четыре года россияне 
возвращаются со всех крупных турни-
ров без медалей. Хотя вроде бы и сейчас 
в команде есть носители победных тра-
диций — прежде всего диагональный 
Максим Михайлов, связующие Сергей 
Гранкин и Александр Бутько. Цементи-
ровать ее призваны и опытные блоки-
рующий Андрей Ащев и доигровщик 
Юрий Бережко.

Общий настрой руководства и игро-
ков сборной — попасть в тройку при-
зеров, однако для начала надо без про-
блем добраться до четвертьфинала. Из 
группы лучше выйти с первого места, 

а не со второго или третьего, чтобы не 
участвовать в дополнительном матче 
play-off, потому как в нем теоретиче-
ски можно будет нарваться на Польшу 
или Сербию. К тому же в этом случае 
как минимум уплотняется календарь 
и расходуется больше энергии. А у рос-
сиян и групповой этап наверняка по-
лучится тяжелым.

Первый соперник — Болгария. Не-
давно она обыграла команду Шляпни-
кова в Мировой лиге со счетом 3:2. Кста-
ти, болгары на тай-брейке, то есть на ха-
рактере, одолели в этом турнире еще 
поляков и сербов, а вдобавок ко всему 
одержали победу над бразильцами. Их 
тренер Пламен Константинов давно ра-
ботает в российской Суперлиге и пото-
му хорошо знает ее игроков. Словения 
— вице-чемпион Европы 2015 года, по-
бедитель Мировой лиги-2017 во втором 
дивизионе. Да, итальянец Андреа Джа-
ни покинул пост главного тренера, но 
его заменил другой известный специ-
алист — серб Слободан Ковач, при ко-
тором достигла заметного прогресса 
сборная Ирана. Плюс у словенцев хоро-
шо сыгранный состав, а многие волей-
болисты защищают цвета приличных 
клубов. Правда, из-за травмы первен-
ство континента пропустит один из их 
лидеров — доигровщик итальянской 
«Мачераты» Клемен Цебуль. Испания 
— темная лошадка. Понятно, что после 
сенсационного взлета на Евро-2007 в 
Москве, где эта команда вырвала золо-
то у хозяев площадки, она уже не пред-
ставляет столь серьезной угрозы, но и 
шутки с собой шутить вряд ли безнака-
занно позволит.

Александр Ильин

КИБЕРСПОРТ

«Формула-1»  
уходит в цифру
Самая престижная  
гоночная серия запускает 
виртуальный чемпионат

Самая престижная гоночная 
серия мира — «Формула-1» — 
уже в сентябре запустит ки-
берспортивный чемпионат, 
в рамках которого все желаю-
щие смогут сразиться в игре 
F1 2017, релиз которой состо-
ится уже завтра. Турнир, по-
лучивший название Formula 1 
Esports Series, пройдет в не-
сколько этапов и завершит-
ся в конце ноября в Абу-Даби 
одновременно с последним 
этапом чемпионата мира. По 
задумке организаторов вхо-
ждение «Формулы-1» в ки-
берспорт позволит перело-
мить печальную тенденцию 
снижения телеаудитории го-
нок за счет привлечения мо-
лодых болельщиков. Пробле-
ма на самом деле серьезная, 
поскольку с 2007 года аудито-
рия «Формулы-1» снизилась 
уже на треть.

ормула-1» долгое 
время игнорировала такое явле-
ние, как киберспорт. Да, владель-
цы серии лицензировали изда-
ние компьютерных игр, но не бо-
лее того. При этом даже данные 
о том, что аудитория киберспор-
тивных мероприятий устойчи-
во растет и что все это превраща-
ется в солидный бизнес (соглас-
но данным исследовательской 
компании Newzoo, аудитория ки-
берспорта достигла 385 млн чело-
век, доход, генерируемый инду-
стрией, приблизился к $700 млн, 

а уже к 2020 году может достичь 
$1,5 млрд), мало способствовали 
тому, чтобы «Формула-1» по-насто-
ящему включилась в киберспор-
тивную гонку. При этом телеви-
зионная аудитория «Формулы-1» 
постоянно снижалась. Своего пи-
ка она достигла в 2008 году, ког-
да гонки чемпионата посмотре-
ли 600 млн зрителей, но впослед-
ствии неизменно падала, снизив-
шись в 2016 году до 400 млн. То 
есть за восемь лет телеаудитория 
уменьшилась на треть!

Как отмечал теперь уже быв-
ший руководитель серии Берни 
Экклстоун, он располагал всей 
необходимой информацией, но 
ошибался, делая неверные вы-
воды. «Многие говорили мне, 
что у социальных медиа, кибер-
спорта молодая, быстро увели-
чивающаяся аудитория. В ответ 
я замечал, что молодежь из-за 
отсутствия средств не покупает 
то, что рекламируют наши парт-
неры. Я был неправ»,— отметил 
господин Экклстоун в начале 
этого года.

Впрочем, осознание ошибок 
пришло к легендарному про-
моутеру, на протяжении четвер-
ти века руководившему «Фор-
мулой-1» и превратившему ее в 
самый престижный гоночный 
чемпионат мира, слишком позд-
но. В январе 2017 года у серии 
появились новые владельцы — 
американцы из Liberty Media, 

которые посчитали, что с 85-лет-
ним Экклстоуном им не по пути.

Представители Liberty Media, 
вступая в права владения «Фор-
мулой-1», прямо говорили о том, 
что намерены переломить тренд 
старения аудитории гоночной 
серии и вовлечь в число фанов 
молодежь. Так что запуск кибер-
спортивного чемпионата был де-
лом времени. Тем более что от са-
мой «Формулы-1» почти ничего 
не требовалось. Игра, на базе ко-
торой можно было провести чем-
пионат, существует давно, а уже 
завтра в продажу поступит ее на-
иболее свежая версия F1 2017 (иг-
ра будет доступна на Playstation, 
Xbox и PC). Нашелся и партнер, 
который взял на себя все органи-
зационные вопросы: компания 
Gfinity, за пять лет своего сущест-
вования превратившаяся в круп-
нейшего оператора киберспор-
тивных мероприятий.

Formula 1 Esports Series старту-
ет уже в сентябре. Принять учас-
тие в отборочных заездах, кото-
рые пройдут по виртуальным ко-
пиям реальных трасс чемпиона-
та мира, смогут все желающие. 
10 и 11 октября 40 лучших ки-
бергонщиков примут участие в 
полуфинале, который пройдет в 
Лондоне на Gfinity Arena — в сле-
дующий раунд попадут 20 чело-
век. Наконец, 24–25 ноября в Абу-
Даби, где 26 ноября состоится по-
следняя гонка чемпионата мира, 
пройдет финал Formula 1 Esports 
Series. Он будет состоять из трех 
гонок и выявит первого в исто-
рии чемпиона мира.

О том, получат ли участники 
финала денежное вознагражде-
ние, пока не сообщается. Хотя 
его выплата была бы логичным 
шагом для привлечения к серии 
внимания. Ведь даже куда ме-
нее раскрученная «Формула E» 
(гонки на электромобилях) еще 
в январе провела в Лас-Вегасе 
своей киберчемпионат с призо-
вым фондом $1 млн, из которых 
чемпиону досталось $200 тыс. 
Возможно, ближе к финалу во-
прос с призовыми прояснит-
ся, ну а пока Formula 1 Esports 
Series предлагает чемпиону по-
мимо почетного звания перво-
го в истории включение в ка-
честве одного из персонажей в 
игру F1 2018, посещение одно-
го Гран-при и, что самое инте-
ресное, контракт с одной из ко-
манд серии. Не в качестве боево-
го пилота, конечно, а лишь того, 
кто будет испытывать машины 
на симуляторах. Как заметил 
британец Грэм Кэррол, который 
до 18-летнего возраста пытался 
пробиться в реальные гонки, 
но, поняв, что стоимость увле-
чения ему явно не по карману, 
переквалифицировался в ки-
бергонщика, стоит кому-то дей-
ствительно получить контракт 
тест-пилота с командой «Форму-
лы-1», интерес к ней среди мо-
лодой аудитории начнет расти 
взрывными темпами.

Александр Петров

Его поздравляет Федерация фехтования России:
— Уважаемый Николай Сидорович! От всей души поздравляем Вас с 
70-летием. В этот знаменательный день позвольте выразить Вам бла-
годарность за то внимание и помощь, которые Вы оказываете фехто-
вальщикам.
Под Вашим чутким руководством в УТЦ «Новогорск» созданы идеаль-
ные условия для подготовки сборных команд России по рапире к стар-
там самого высокого уровня. В том, что российские рапиристы завоева-
ли на Олимпийских играх 2016 года в Рио-де-Жанейро две золотые и 
одну бронзовую награды, а также что они на протяжении многих лет 
неизменно поднимаются на пьедесталы почета чемпионатов мира и 
Европы, есть большая доля Вашего участия. Выражаем надежду на про-
должение успешного сотрудничества во благо российского спорта.
Желаем Вам крепкого здоровья, хорошего настроения, благополу-
чия и дальнейших успехов в Вашей работе!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня директор учебно- 
тренировочного центра (УТЦ) 
«Новогорск» Николай  
Доморацкий отмечает  
70-летний юбилей

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Представители Liberty Media,  
вступая в права владения  
«Формулой-1», прямо говорили  
о том, что намерены переломить 
тренд старения аудитории  
гоночной серии и вовлечь  
в число фанов молодежь
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